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В 
России становятся все 
более популярными 
«черные пятницы» и 
«дешевые понедель-
ники». Кризисное вре-

мя — благоприятная почва для 
различных акций по распрода-
жам товаров, говорят эксперты 
«РГ». 

Вот и второй в этом году так 
называемый «киберпонедель-
ник» стартует сегодня, 30 мая. 
До сих пор киберпонедельник 
проводился раз в год — в январе, 
майская распродажа состоится 
впервые. Всего сутки есть у по-
сетителей интернет-магазинов, 
чтобы воспользоваться скидка-
ми, которые обещают продавцы. 

Однако при всей привлекатель-
ности распродаж и, казалось бы, 
дешевых товаров относиться к 
ним надо с «холодной головой», 
советуют эксперты «РГ».

Например, после январской 
подобной акции специалисты 
«Яндекс.Маркета» провели ис-
следование и выяснили, что 

скидки затронули только 9 про-
центов ассортимента участвую-
щих в акции магазинов, а 18 про-
центов продукции и вовсе выро-
сло в цене. Кроме того, на таких 
распродажах, где азарт застав-
ляет людей забыть об осторож-
ности, нередко работают мо-
шенники, которые воруют день-

ги с банковских карт клиентов. 
«Обновите антивирусную про-
грамму, проверяйте достовер-
ность сайта-продавца, по воз-
можности совершайте покупки с 
оплатой при получении», — сове-
туют эксперты «РГ». 

Стоит также отметить, что 
подобные акции приходятся на 
период традиционного спада по-
купательской активности. И 
компании планируют привлечь 
клиентов и увеличить продажи. 
В нынешней акции принимает 
участие более 300 интернет-ма-
газинов и онлайн-сер-
висов, это вдвое боль-
ше, чем в январе. 

За что отказался 

 извиняться 

в Хиросиме 

Барак Обама

Криштиану 

Роналду 

выиграл 

с мадрид-

ским 

«Реалом» 

Лигу 

чемпио- 

нов 

и дал 

интервью 

«РГ»

Аркадий Дворкович: 
С «междусобойчиками» 
в системе госзакупок 
будем бороться
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ПЛАНЫ В план приватизации 
добавили «Башнефть»

Банки отложат 
на потом

Сергей Куликов

НЕФТЯНАЯ компания «Баш-
нефть» включена в прогнозный 
план приватизации. Распоряже-
ние об этом подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев. А 
госпакет акций Сбербанка, судя 
по всему, в ближайшие годы про-
дан не будет. Эксперты считают, 
что в сложившейся ситуации ак-
ции госбанков на торги выстав-
лять вообще преждевременно.

Как заявил в СМИ глава Сбер-
банка Герман Греф, приватиза-
ции не стоит ждать ни в этом, ни 
в следующем году, «а дальше 
видно будет». Сообщение ожида-
емое, учитывая, что о возмож-
ном отказе от приватизации 
крупнейшего банка страны «в 
среднесрочной перспективе» 
еще в конце января говорил пре-
зидент Владимир Путин.

По мнению главы Сбербанка, 
продаже активов мешают запад-
ные санкции. Между тем анали-
тики называют и другие, не ме-
нее важные причины.

«Прежде чем проводить при-
ватизацию таких организаций, 
как Сбербанк и ВТБ, необходи-
мы реформы», — рассуждает за-
меститель директора Института 
«Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики» Валерий Ми-
ронов, который указывает на 
слабость нашей финансовой си-
стемы. По его мнению, госбанки 
надо разделить на инвестицион-
ные и те, кто работает непосред-
ственно с населением. И именно 
инвестиционные структуры мо-
гли бы заинтересовать инвесто-
ров, считает эксперт. Их покупка 
более рискованная, но 
потенциально более 
прибыльная. 

КАДРЫ Зарплата рабочих 
в России доходит 
до 120 тысяч рублей

Лучше «белых 
воротничков» 

Марина Гусенко 

ПРЕСТИЖ рабочих профессий 
в России в последние годы рас-
тет. Это показывают опросы на-
селения. А связано это отчасти с 
тем, что растет и зарплата высо-
коквалифицированных кадров — 
сегодня такой мастер получает 
зачастую куда больше, чем «бе-
лые воротнички» средней руки, 
утверждают эксперты «РГ». 

Итак, по данным портала 
Superjob.ru, обладателям рабо-
чих специальностей в Москве и 
Санкт-Петербурге платят от 15 
до 120 тысяч рублей. Самыми 
высокооплачиваемыми являют-
ся сварщики — для них встреча-
ются вакансии с зарплатой до 
120 тысяч рублей в месяц. А так-
же водители грузовиков, маля-
ры-штукатуры, машинисты эк-
скаватора, промышленные аль-

пинисты, фрезеровщики — они 
могут найти работу с зарплатой 
до 100 тысяч рублей. При этом 
есть еще немало профессий, 
представителям которых рабо-
тодатели готовы платить 70—80 
тысяч в месяц. Самыми низкоо-
плачиваемыми рабочими явля-
ются грузчики, операторы фасо-
вочного оборудования — им «по-
толок» 50 тысяч рублей и стро-
пальщики — 55 тысяч.

Как рассказал «РГ» член ген-
совета «Деловой России» Антон 
Степанов, на аналогичную зар-
плату мастера могут рассчиты-
вать и в регионах. Особенно там, 
где реализуются крупные проек-
ты. Например, на Дальнем Вос-
токе или в Сибири специалистов 
часто приглашают работать вах-
товым методом, предо-
ставляют им  бесплатно 
жилье и питание. 
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УРОКИ ИСТОРИИ

ФУТБОЛ

Чемодан в полете — Чемодан в полете — 
следим онлайнследим онлайн
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Австралийский доллар  47,6818
Азербайджанский манат  44,3498
Армянский драм**  13,8162
Белорусский рубль****  33,5235
Болгарский лев  37,7487
Бразильский реал  18,4344

Венгерский форинт**  23,4914
Вон Республики Корея***  55,9857
Датская крона*  99,3043
Доллар США  66,0413
Евро  73,8474
Индийская рупия**  98,5470

Казахстанский тенге**  19,6853
Канадский доллар  50,6918
Киргизский сом**  96,6682
Китайский юань  10,0677
Молдавский лей*  32,9877
Новый туркменский манат  19,5794

Норвежская крона*  79,5582
Польский злотый  16,7431
Румынский лей  16,3781
СДР  92,8541
Сингапурский доллар  48,0231
Таджикский сомони*  83,9686

Турецкая лира  22,4401
Узбекский сум***  22,2361
Украинская гривна*  26,2746
Фунт стерлингов  96,8298
Чешская крона*  27,3214
Шведская крона*  79,6427

Швейцарский франк  66,7151
Южноафриканский рэнд*  42,4580
Японская иена**  60,1770

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.05.16 
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Рынок Эксперты предостерегают покупателей 
от  ошибок во время распродаж 

Дешево, 
но сердито

Владислав Куликов

С
овет Федерации одобрил 
закон, по которому пере-
ход долей недвижимости 

от одного хозяина к другому надо 
оформлять только через нотари-
уса.

Неважно, дарит или продает 
добрый хозяин пару метров сво-
ей квартиры, в любом случае 
просто ударить по рукам с буду-
щим владельцем доли он не мо-
жет. Сделку надо будет обяза-
тельно оформить через нотариу-
са. А тот проследит, чтобы ничьи 
права не нарушались.

Когда квартиру начинают 
юридически делить на метры и 
сантиметры, всегда есть опа-
сность, что добром это не закон-
чится. 

Этим часто пользуются мо-
шенники и бандиты. Скупают 

какую-то небольшую долю не-
движимости. Такую, что, пожа-
луй, и под микроскопом рассмо-
треть трудно. А потом начинают 
выживать других хозяев. 

Всегда есть масса способов 
сделать жизнь другого человека 

невыносимой, и мошенники 
этим пользуются. А потом ску-
пают уже за копейки у других 
владельцев оставшиеся метры. 
Несчастные соседи уже и сами 
рады убежать куда подальше.

Точнее, не рады, конечно, но 
что им еще остается?

В конце прошлого года был 
принят закон, повысивший пол-
номочия нотариусов. Помимо 
прочего он обязал продавать че-
рез нотариуса доли недвижимо-
сти. Но только продавать. Если 
хозяин решил подарить свой 
метр кому-то, то мог просто на-
писать на бумажке дарственную 
и пойти в Росреестр. Так что ла-
зейка для мошенников остава-
лась.

Как рассказывают эксперты, 
проходимцы могли использо-
вать разные схемы. Например, 
подарить постороннему не саму 

долю, а даже микродолю от 
 существующей доли в недвижи-
мом имуществе. То есть немно-
го отрезать от того, что уже от-
резано. 

Новый владелец переставал 
быть посторонним лицом в 
квартире, а потом на него можно 
было уже переоформить, минуя 
нотариуса, всю долю. 

Теперь эти и другие лазейки 
для мошенников уйдут в прош-
лое. Так как согласно новому за-
кону все сделки по отчуждению 
долей в недвижимом имуществе 
подлежат нотариальному удосто-
верению. Нотариус, в свою оче-
редь, удостоверяя сделку, обязан 
убедиться в том, что сособствен-
ники недвижимого имущества 
надлежащим образом извещены 
о возможности преиму-
щественного права по-
купки.

ПРАВО Новый закон обязывает оформлять через нотариуса 
все сделки с долями недвижимости 

Метр с печатью

В нынешнем «киберпонедельнике» 
примут участие более 300 интер-
нет-магазинов. Покупателям сулят 
скидки до 90 процентов. 
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ЦИФРА

97
ТЫСЯЧ
документов на регистрацию прав 
на недвижимость за год подали 
нотариусы в Росреестр

Акцент

 На интернет-распродажах, 
бывает, мошенники воруют 
деньги с банковских карт, 
 предупреждают эксперты
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Лучше «белых 
воротничков»

Другое дело, что в России пока низкая мобиль-
ность населения и не всегда специалисты согла-
шаются ехать на работу «за тридевять земель». 

«Квалифицированные рабочие входят в число одних из 
самых популярных категорий персонала по числу от-
крытых вакансий. При этом действительно квалифици-
рованные рабочие — это очень дефицитный персонал», — 
говорит старший аналитик рекрутингового портала Оль-
га Чекалдина. 

Рабочих много, а 
тех, кто умеет рабо-
тать, например, на 
станках с продвину-
тым программным 
обеспечением, — еди-
ницы. По данным 
портала HeadHunter, 
за последний месяц 
в сфере рабочего 
персонала количест-
во вакансий увели-
чилось примерно на 
10 процентов. 

По мнению Антона Степанова, если сейчас не сде-
лать шаги по повышению покупательской способности 
и не поддержать предприятия достойными кредитами, 
через несколько лет у нас будет кризис на рынке труда, 
а экономику можно будет считать умершей. Парал-
лельно необходимо менять программы обучения в 
средних профессиональных учебных заведениях, что-
бы ребята умели работать на самом современном обо-
рудовании. 

Вместе с тем престиж рабочих профессий растет. Как 
показали исследования, проведенные порталом 
Superjob.ru, если в 2010 году пойти после школы в техни-
кум или колледж планировали всего восемь процентов 
выпускников, то в 2015-м — уже 21 процент.
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ПРАВО

Судебные 
приставы 
провели 
по всей стране 
рейды 
в поисках 
должников

РОЗЫСК 
НА КОЛЕСАХ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы провели 
по всей стране масштабную ак-
цию по поиску должников. 

Фигурантов долговых листов 
искали вместе с полицией в об-
щественном транспорте и на 
парковках.

Например, в Бурятии приста-
вы вместе с полицией искали 
должников на конечных оста-
новках маршрутных такси. 

А в Карелии приставы вместе 
с ГАИ проверили более 50 авто-
бусов. В результате рейда было 
взыскано почти 18 тысяч ру-
блей. У одного пассажира-али-
ментщика арестовали телефон.

Встретить приставов, как рас-
сказывают в ведомстве, можно 
было и в метро, и на вокзалах, и в 
аэропортах. Или — у билетных 
касс.

«Кроме того, были организо-
ваны мобильные пункты провер-
ки задолженностей, где каждый 
желающий смог получить ин-
формацию о своих долгах и опла-
тить их на месте, — рассказыва-
ют в Федеральной службе судеб-
ных приставов. — А также полу-
чить необходимые консультации 
от должностных лиц службы су-
дебных приставов по вопросам 
исполнительного производства. 
Наглядно демонстрировались 
возможности информационного 
ресурса «Банк данных исполни-
тельных производств».

Искали должников и на пар-
ковках — с помощью нового при-
ложения «Мобильный розыск». 
Судебные исполнители фотогра-
фировали номера авто и прове-
ряли по своим базам, не принад-
лежит ли машина должнику.

«Мобильный розыск»: специ-
альная программа на смартфоне 
или планшете. Приставу доста-
точно навести на номер встроен-
ную фронтальную камеру.

Если сканер не может распоз-
нать номер машины, пристав 
вбивает его вручную и получает 
такой же результат. Программа 
должна показывать все возмож-
ные задолженности, которые чи-
слятся за автовладельцем: от 
штрафов до алиментов.

Если водитель оказывается 
должником, приставы ждут его 
появления у машины. Затем они 
могут либо взыскать с владельца 
задолженность на месте, либо 
наложить арест на его имущест-
во и вручить ему квитанцию или 
постановление суда.

А в Екатеринбурге судебные 
приставы устроили акцию во 
время футбольного матча. «Су-
дебные приставы встречали жи-
телей и гостей города и предла-
гали проверить наличие долгов 
по исполнительным производст-
вам», — рассказывают в ведомст-
ве. Иными словами, процедура 
была добровольной. Кто хотел, 
тот проверялся. Силой никого 
не тащили. 

«Узнать о задолженностях 
граждане смогли через «Банк 
данных исполнительных произ-
водств», а также через мобиль-
ное приложение «ФССП», с ко-
торыми работники знакомили 
граждан и разъясняли, как мож-
но самостоятельно узнавать о 
наличии долгов в дальнейшем», 
рассказывают в ведомстве.

При этом судебные исполни-
тели пробили по номерам маши-
ны болельщиков возле стадиона. 
В результате было найдено 40 
должников. 

Как сообщают в Федераль-
ной службе судебных приста-
вов, в рамках проходившей по 
всей стране акции судебные ис-
полнители сканировали номера 
машин на оживленных маги-
стралях, стоянках и парковках 
как у крупных торговых цен-
тров, так и на прилегающих к 
домам территориях.

В результате удалось взы-
скать 6 миллионов рублей. У 
должников были арестованы 
десятки автомобилей. В целом 
по стране число взысканных ад-
министративных штрафов вы-
росло.

КОНКУРС Глава государства встретился с «Молодыми профессионалами»

Кадры по стандартам
Виталий Петров

П
резидент Владимир Путин 
посетил финал четвертого 
Национального чемпио-

ната рабочих профессий «Моло-
дые профессионалы (WorldSkills 
Russia)» в выставочном комплек-
се «Крокус-Экспо» и пообщался 
с финалистами турнира.

Все эти годы глава государства 
уделяет пристальное внимание 
чемпионату, что говорит о возра-
стающем престиже рабочих про-
фессий как в России, так и по все-
му миру. На этот раз в соревнова-
ниях принимают участие предста-
вители рабочих специальностей 
из 64 регионов России и 17 стран. 
Турнир проходит по 99 компетен-
циям (профессиям). Среди них — 
столярное дело и сварка, веб-ди-
зайн и программирование, меха-
троника и мобильная робототех-
ника и многие другие.

Владимир Путин неоднократ-
но говорил о том, что целью дви-
жения WorldSkills в России явля-
ется подготовка высококвалифи-
цированных рабочих кадров по 

передовым мировым стандартам 
и популяризация рабочих про-
фессий. Именно поэтому во вре-
мя посещения финала его осо-
бенно заинтересовали стенды со-
ревновательных площадок «То-
карные и фрезерные работы на 
станках с ЧПУ», «Мехатроника», 
«Мобильная робототехника» и 
«Сварочные технологии».

Затем президент посетил зал, 
где разместились участники про-
мышленных специальностей. 
Многим из этих ребят нет еще и 
20 лет, однако они уже готовы 
продемонстрировать свои талан-
ты и достижения, что высоко оце-
нил глава государства. «Многие 
вещи видишь впервые. Смотришь 
на это и понимаешь — какая-то 
фантастика», — поделился он впе-
чатлениями. Юные рабочие в 
свою очередь захотели сделать 
памятное фото с Владимиром Пу-
тиным. Президент, конечно же, 
не стал им отказывать.

Юные рабочие попросили о селфи с Владимиром Путиным — президент не отказал.

Как искоренить бедность в развитых странах — 
комментарии экспертов на сайте 
www.rg.ru/art/1261670

Пристав наводит 
камеру на номер 
автомобиля 
и проверяет, 
нет ли на хозяине 
авто каких-то долгов

На российском 
рынке единицы 
рабочих, которые 
способны работать 
на станках с «про-
двинутым» софтом 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

МИРОВЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ

Работаем хорошо, но медленно

Когда Россия присоединилась к международной организации 

WorldSkills (а это произошло в 2012 году) и впервые приняла учас-

тие в мировых чемпионатах по профессиональному мастерству, 

выяснилось, что по качеству работ наши мастера отстают от лиде-

ров незначительно, а вот по скорости выполнения заданий и по 

технологическому уровню уступают сильно.

Россия успела провести три национальных чемпионата и принять 

участие в двух чемпионатах мира WorldSkills Competition (WSC) — 

в 2013 году в Лейпциге и в 2015 году в бразильском Сан-Паулу.

Первое выступление в мировом первенстве заставило власти 

всерьез задуматься о развитии профессионального образования 

в стране — в Лейпциге сборная России заняла 41-е место из 52 воз-

можных. После этого было создано Агентство развития профес-

сиональных сообществ и рабочих кадров «Ворлдскиллс Россия».

В 2015 году наша сборная оказалась уже на 14-м месте из 59 воз-

можных, завоевав шесть медалей. 

Следующий чемпионат WSC состоится в 2017 году в Абу-Даби, 

а чемпионат 2019 года будет принимать Россия в Казани.

Подготовил Игорь Зубков
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Визит Владимир Путин посетил Афины и Святую гору Афон

Мост из Эллады

Кира Латухина, Афины

В
изит президента Рос-
сии в Грецию прошел с 
большим успехом. На 
переговорах, вопреки 
санкциям, утвердили 

конкретные планы сотрудниче-
ства, глава государства посетил 
не только Афины, но и Афон, а на 
пресс-конференции, отвечая на 
вопрос обозревателя «РГ», объя-
снил, на каких условиях Россия 
будет строить новый газопровод 
в Южную Европу и чем чревато 
размещение объектов ПРО в Ру-
мынии и Польше.

Вопросы, связанные с безопа-
сностью, в частности, введение в 
строй позиционного района ПРО 
США в Румынии, негативно от-
ражаются на экономическом со-
трудничестве, отметил Влади-
мир Путин. «Сегодня там разме-
щаются ракеты дальностью 500 
км. Через несколько лет это бу-
дут ракеты дальностью 1000 км. 
Мы даже знаем примерный срок, 
когда эти ракеты будут поставле-
ны на вооружение. Как же это 
нам не угрожает? Еще как угро-
жает нашим ядерным силам», — 
сказал глава государства. В эти 
компактные установки могут 
быть погружены ударные ком-
плексы, ударные ракеты, а это 
дальность — 2400 км. «И заме-
нить одну ракету на другую не 
представляет никакого труда, 
достаточно только поменять 
программное обеспечение, и 
никто этого не заметит, даже ру-
мыны не заметят», — добавил он.

«Поэтому мы вынуждены бу-
дем сейчас соответствующим 
образом отреагировать», — пре-
дупредил президент, подчер-
кнув, что речь именно об ответ-
ных действиях. «То же самое бу-
дет и в Польше... Ничего делать 
не будем до тех пор, пока не уви-

дим ракет на сопредельной тер-
ритории», — продолжил он.

«Весь мир видел наши возмож-
ности и по ракетам средней даль-
ности морского, воздушного бази-
рования. Мы ничего не нарушаем, 
но и наземные комплексы до 500 
километров «Искандер» тоже бле-
стяще себя зарекомендовали», — 
напомнил Путин. Размещение пу-
сковых установок, в которые мож-
но погрузить ракеты средней 
дальности, — это размывание дого-
вора о ракетах средней и малой 
дальности со стороны американ-
ских партнеров, также сказал он.

Отвечая на вопрос обозрева-
теля «РГ» про проект нового га-
зопровода из России в Грецию, а 
затем в Италию по дну Черного 
моря, президент пояснил, что 
экономическое сотрудничест-
во — лучшая гарантия обеспече-
ния мира. «Мы готовы рассмо-
треть любой проект, вне зависи-
мости от контекста политиче-
ских отношений с какой бы то 
ни было страной в Европе, с на-
шими соседями», — заверил он. 
«Но нам нужны предваритель-
ные гарантии, просто на разго-
вор о том, что это представляет 
большой взаимный интерес, мы 
уже не купимся, и деньги тра-
тить на это не будем», — заявил 
Путин. Глава государства на-
помнил, что под давлением США 
и Еврокомиссии правительство 
Болгарии уклонилось от реали-
зации проекта «Южный поток». 
Решили делать газопровод через 

территорию Турции, но опять не 
нашли поддержки Еврокомис-
сии.

«Мы открыты для сотрудни-
чества», — ответил на вопрос 
«РГ» и Ципрас. «Мы стремимся 
функционировать в рамках Ев-
росоюза и НАТО в качестве по-
ложительного моста дружбы и 
сотрудничества между Европой 
и Россией, — заверил он. — Энер-
гетика должна выступать в каче-
стве моста сотрудничества в ре-
гионе, а не в качестве трамплина 
для столкновений, для диктата 
или для искушения кого-то». 

«Немыслимо будущее для евро-
пейского континента, если Ев-
росоюз противопоставляет себя 
России», — также сказал он.

«Мы совсем не ждем от Греции 
совершения подвигов Геракла, и 
вряд ли Греции удастся очистить 
Авгиевы конюшни европейской 
бюрократии», — заявил Путин под 
бурное одобрение зала. Заулыбал-
ся и Ципрас. Мифологические 
сравнения пришлись по нраву. Но 
Греция все же может влиять на 
принятие решений в ЕС, особенно 
если будет создавать условия для 
реализации крупных региональ-
ных проектов, намекнул россий-
ский лидер.

Местные журналисты не мо-
гли не спросить, при каких усло-
виях Москва будет улучшать от-
ношения с Турцией. Россия не со-
биралась воевать с ней и надеет-
ся, что до этого не дойдет. Но был 
сбит самолет, расстрелян летчик. 

«Мы слышали объяснения турец-
ких властей, мы не слышали из-
винений и не слышали готовно-
сти возместить ущерб», — заме-
тил Путин. «Мы тоже хотим воз-
обновить отношения, не мы их 
разрушили», — напомнил он. «Мы 
ждем каких-то конкретных ша-
гов с их стороны. Пока их нет», — 
заключил глава государства.

Если экономическое сотрудни-
чество осложняют санкции, то ту-
ризму, наоборот, все благоприят-
ствует: на фоне «закрытых» для 
наших граждан Египта и Турции 
курорты Эллады пользуются 
большим спросом. За март рос-
сийских туристов там стало боль-
ше на 523 процента. По прогно-
зам, за год может приехать милли-
он. Но если оперативно решать во-
прос с визами, то может быть раза 
в три больше, намекнул Путин. 
«Мы делаем все возможное», — по-
нял Ципрас, уточнив, что взял во-
прос под свой контроль.

Российский президент также 
прокомментировал по просьбе 
журналистов слова премьер-ми-
нистра в Крыму по индексации 
пенсий. Правительство нацелено 
на исполнение всех соцобяза-
тельств, заверил он. «Я не слышал, 
что Дмитрий Анатольевич гово-
рил по этому поводу, всегда можно 
или из контекста взять какую-то 
фразу, либо взять фразу из общего 
разговора», — сказал Путин. В 
условиях непростого положения с 
бюджетом правительство выну-
ждено искать варианты. Либо ин-
дексировать социальные пособия, 
не сообразуясь с бюджетными до-
ходами, либо попытаться индек-
сировать на какую-то величину, 
но предпринять все меры по по-
давлению инфляции. Другие стра-
ны тоже столкнулись со схожими 
проблемами. В Греции решили 
снизить пенсии, а на Украине во-
обще нет индексации, плюс повы-

шение пенсионного возраста. 
«Если экономика будет позво-
лять, если у нас средства будут, то, 
конечно, мы ищем возможности 
оказать помощь людям, особенно 
с небольшими доходами. И среди 
них, конечно, в первую очередь 
будем думать о пенсионерах», — 
заверил президент. 

У России и Греции издревле 
тесные культурные связи. Вече-
ром в пятницу Путин вместе с 
Ципрасом приехал в Музей ви-
зантийского и христианского 
искусства на церемонию откры-
тия выставки иконы Андрея Руб-
лева «Вознесение».

Субботний день глава государ-
ства провел на Святой горе. В ад-
министративном центре Афона — 
Карее — он присутствовал на мо-
лебне в храме Успения Пресвятой 
Богородицы, а также встретился с 
членами Священного Кинота; был 
там и президент Греции. «Святая 
гора — это уникальный очаг право-
славия, христианства. Вот уже бо-
лее тысячи лет здесь бережно хра-
нятся и приумножаются духовные 
традиции и наши общие ценно-
сти», — подчеркнул Путин. Монахи 
передали подарок: копию иконы 
Спасителя и получили в дар импе-
раторский минологий Михаила IV 
Пафлагона и памятную медаль.

Побывал президент и в рус-
ском уголке на Афоне — Свято-
Пантелеимоновом монастыре. 
После молебна, на котором при-
сутствовал Патриарх Кирилл, 
Владимир Путин поблагодарил 
всех за гостеприимство и раду-
шие, с которым встречают па-
ломников.

Президент побывал в русском 
уголке на Афоне — Свято-
Пантелеимоновом монастыре.

Акцент

 «Мы не ждем от Греции 
подвигов Геракла»

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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РЕГУЛИРОВАНИЕ Отозваны
лицензии еще у двух
столичных банков 

Не вернули 
кредит доверия

Ирина Жандарова 

БАНК России в пятницу отозвал лицензии у КБ «Банк 
Развития Технологий» и АКБ «ЕвроАксис Банк».

В апреле Банк Развития Технологий попал в список 
организаций, нарушивших обязательные нормативы ЦБ. 
Кредитная организация нарушила сразу несколько нор-
мативов: нормативы достаточности базового и основно-
го капиталов, а также норматив текущей ликвидности.

Рейтинговое агентство AK&M в этом году понизило 
рейтинг кредитоспособности банка по национальной 
шкале с уровня «В++» до уровня «В+», прогноз был из-
менен со «стабильного» на «негативный». По данным ЦБ 
РФ, по состоянию на 1 мая 2016 года банк занимал 387-е 
место в банковской системе РФ. Банк является участни-
ком системы страхования вкладов.

Решение об отзыве лицензии у ЕвроАксис Банка было 
принято в связи с неисполнением кредитной организа-
цией федеральных законов, регулирующих банковскую 
деятельность, а также нормативных актов Банка России, 
неспособностью удовлетворить требования кредиторов 
по денежным обязательствам. «В связи с неудовлетвори-
тельным качеством активов, не генерировавших доста-
точный денежный поток, ЗАО «ЕвроАксис Банк» несво-
евременно исполняло обязательства перед кредиторами. 
Руководство кредитной организации не предприняло 
меры по нормализации ее деятельности», — говорится в 
сообщении ЦБ.

В банке назначена временная администрация до мо-
мента назначения конкурсного управляющего либо лик-
видатора. ЕвроАксис Банк также был участником систе-
мы страхования вкладов.

ПЛАНЫ В России обновят
водный транспорт 

Так и поплывем

Татьяна Зыкова 

В ЭТОМ году впервые за последние 60 лет начнется стро-
ительство двух крупных пассажирских круизных судов 
вместимостью более 300 человек. Лайнеры планируется 
эксплуатировать на внутренних речных и морских мар-
шрутах. Еще строятся 89 судов с использованием меха-
низмов господдержки. 

Отечественный автопром тоже ждет большой прорыв. 
К 2025 году четверть всех собранных в России автомоби-
лей будут отправлять на экспорт, сообщил о планах свое-
го ведомства министр промышленности и торговли Де-
нис Мантуров.

«Здесь надо продумать систему льгот», — предупредил 
министр по вопросам Открытого правительства Михаил 
Абызов. И пояснил: «Рынки сбыта за рубежом заняты. 
Один из наших конкурентов на внешних рынках — Ин-
дия. Правительство этой страны дотирует производите-
лей, в результате автомобили продаются дешевле на 
300—500 евро». Михаил Абызов считает, что это должно 
учитываться при разработке экспортной политики. 

Разговор этот состоялся на открытой коллегии мин-
промторга. Его продолжил вице-премьер Аркадий Двор-
кович. По его словам, новые источники экономического 
роста сегодня, безусловно, надо связывать с несырьевым 
экспортом, однако на этом пути Россия только «нащупы-
вает» ниши. Надо состыковать все ведомства так, чтобы 
не упустить возможностей.

И Дворкович, и 
Абызов, и глава мин-
комсвязи Николай 
Никифоров, говоря 
о планах промыш-
ленности, обратили 
внимание на непо-
ладки в системе гос-
закупок. Дворкович 
сообщил, что без 
вмешательства Фе-

деральной антимонопольной службы, похоже, не обой-
тись — «междусобойчики» сохраняются, представители 
некоторых органов власти по-прежнему продолжают 
закупать товары, не отвечающие техническим требова-
ниям.

О космосе и перспективах космической отрасли рас-
сказал вице- премьер Дмитрий Рогозин. Он обеспокоен 
отставанием России от США в космической отрасли. Сто-
ит задача как можно оперативнее решить эту проблему. 
Вместе с тем вице-премьер похвалил наши военные заво-
ды за поставки конкурентной продукции. Несмотря на 
выдавливание с рынков, Россия сегодня ненамного усту-
пает США, отметил Дмитрий Рогозин. Только в прошлом 
году заключила новые контракты на поставку вооруже-
ния за рубеж на 26 миллиардов долларов. «Таким обра-
зом, впервые с 1992 года уровень экспорта в этой сфере 
достиг 56 миллиардов долларов», — сказал Рогозин. 

Коллегия минпромторга впервые в этом году прошла 
в новом формате — коротких докладов основных спике-
ров и ответов на вопросы из зала. Авиастроителей беспо-
коит информация о том, что авиакомпании планируют 
беспошлинно закупить 340 иностранных самолетов за 
границей. Слухи опроверг Дмитрий Рогозин. По его сло-
вам, напротив, принято решение о строительстве регио-
нального пассажирского турбовинтового самолета Ил-
114 на 64 пассажиро-места. Это поможет связать между 
собой регионы, открыть межобластные авиамаршруты. 
«Мы надеемся, что уже с 2021—2022 года этот самолет 
пойдет в серийное производство на нижегородском заво-
де «Сокол», — уточнил Рогозин.

К 2025 году четверть  
авто, собранных 
в России, отправят 
на экспорт

БАНКИ 
ОТЛОЖАТ 
НА ПОТОМ 

Аналогичную точку 
зрения разделяет и ру-
ководитель направле-

ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников. И уточня-
ет: «Доля юридических лиц-не-
резидентов (действующих в Рос-
сии, но зарегистрированных за 
рубежом. — Ред.) в уставном ка-
питале банка превышает 40 про-
центов. И при продаже крупного 
пакета акций иностранцам ве-
лик риск потери контроля над 
этой важной финансовой струк-
турой. А у внутренних инвесто-
ров средств на такую покупку 
может просто не хватить». По 
словам эксперта, госбанк явля-
ется важным инструментом воз-
действия на финансовую систе-
му, так что здесь торопиться дей-
ствительно не стоит.

Между тем в прогнозный 
план приватизации федерально-
го имущества включена нефтя-
ная компания «Башнефть», бо-
лее половины акций которой 
принадлежат государству. На-
помним, что ранее указом пре-
зидента РФ она была исключена 
из перечня стратегических пред-
приятий. Как отмечается в рас-
поряжении премьер-министра 
РФ Дмитрия Медведева, это ре-
шение направлено на увеличе-
ние поступлений в федеральный 
бюджет.  

При этом ожидается, что по-
ступления от продажи госакти-
вов помогут снизить остроту 
бюджетного дефицита. В частно-
сти, как недавно отмечал глава 
Минэкономразвития России 
Алексей Улюкаев, только прода-
жа акций «Роснефти» и «Башне-
фти» могла бы принести около 
триллиона рублей. А один госпа-
кет «Роснефти» минэкономраз-
вития ранее оценивало в 700 
миллиардов рублей.

Впрочем, эксперты более 
осторожны в оценках. 

«Можно надеяться, что не-
сколько сот миллиардов рублей 
в этом году бюджет от привати-
зации получит, что уже непло-
хо», — предполагает Никита 
Масленников. В свою очередь, 
Валерий Миронов опасается, 
что в текущих условиях, когда 
нестабилен мировой рынок не-
фти и на повестке дня остается 
вопрос санкций, велик риск 
того, что госпакеты уйдут де-
шевле желаемого. 

«Необходимо анализировать 
эффективность продажи по сек-
торам, — отмечает Миронов. — 
Одним из первоочередных акти-
вов можно назвать «Совком-
флот», учитывая, что экспор-
тная активность должна увели-
чиваться. То же самое относится 
и к компании «АЛРОСА». По его 
мнению, сырьевые компании 
было бы желательно все-таки 
продать иностранцам, на кото-
рых санкции распространяются 
ограниченно. Это могут быть 
японские, корейские или китай-
ские инвесторы, которые, войдя 
в капитал наших компаний, мо-
гли бы принести еще и столь не-
обходимые технологии. 

Минэнерго не исключает уча-
стия Китая в приватизации рос-
сийских компаний. В рамках 
встречи по энергодиалогу Рос-
сии и Китая 30 мая может быть 
поднят вопрос участия китай-
ской стороны в приватизации 
российских госкомпаний. Об 
этом в выходные заявил глава 
минэнерго Александр Новак. 
«Если китайская сторона подни-
мет этот вопрос, что было бы ин-
тересно, тогда будем обсу-
ждать», — отметил он.

В 2016 году предлагается 
пять основных крупных госакти-
вов к приватизации: «Ро-
снефть», «Башнефть», ВТБ, 
«Совкомфлот», «АЛРОСА». 

Ранее министр финансов Ан-
тон Силуанов на брифинге по 
итогам заседания правительства 
заявил, что приватизация «Ро-
снефти» планируется во второй 
половине этого года. 

Накануне Алексей Улюкаев 
также заявил, что инвесткон-
сультантом по приватизации 
19,5 процента акций «Росне-
фти» стал итальянский банк 
Intesa Sanpaolo. Министр также 
сказал, что приватизация будет 
успешной, если удастся прива-
тизировать хотя бы три крупных 
госактива. «Мне хотелось бы, 
чтобы по крайней мере один ак-
тив мы смогли реализовать в 
первом полугодии. И я считал бы 
успехом приватизацию трех ак-
тивов до конца года», — предпо-
ложил он.
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Алексей Улюкаев: 
Продажа акций 
«Роснефти» 
и «Башнефти» 
может принести 
триллион рублей

ПАРТИИ «Единая Россия» назвала победителей праймериз

Двери открываются
Татьяна Замахина

Н
а заседании Федерального 
оргкомитета (ФОК) по 
праймериз «Единая Рос-

сия» озвучила итоги предвари-
тельного голосования перед дум-
скими выборами. Утвердить их 
предстоит июньскому съезду 
«единороссов». Партия уже про-
вела «работу над ошибками» и 
сняла несколько дискредитиро-
вавших ее кандидатов с «гонки». 
Одной из тенденций, которую от-
метили в ЕР, стал проигрыш ряда 
федеральных политиков более ак-
тивным «местным» кандидатам.

По итогам заседания были ут-
верждены 225 лидеров в одно-
мандатных округах, из них толь-
ко 74 человека — «федеральные» 
кандидаты, депутаты Госдумы. 
Остальные 151 — «люди с мест». 

Названы и «тройки лидеров» при 
голосовании по спискам. Как ре-
зультат — будет сформирован об-
щий список, который и предсто-
ит утвердить на июньском съезде 
ЕР. Всего партия отправит на 
думские выборы-2016 625 кан-
дидатов, 400 из которых пойдут 
по списку партии, еще 225 — по 
одномандатным округам.

Окончательная явка на прай-
мериз 22 мая составила 10,5 млн 
человек, или же 9,6% от общего 
числа всех избирателей в России. 
То есть на праймериз ЕР проголо-
совал каждый десятый. Учиты-
вая, что предварительное голосо-
вание такого масштаба проводит-
ся в России впервые, цифра впе-
чатлила «единороссов». «Резуль-
татом нашей работы стало дове-
рие граждан процедуре, выразив-
шееся в высокой явке», — считает 

секретарь Генерального совета 
партии Сергей Неверов. «Единая 
Россия» заложила прочную осно-
ву для того, чтобы развивать дан-
ную процедуру в стране и дальше, 
а также собирается прописать ее 
механизмы в законодательстве. 
Это поможет бороться с наруше-
ниями, без которых, как и без 
скандалов, не обошлось — впро-

чем, как и на любых выборах. Еще 
до начала голосования было сня-
то несколько участников, а на за-
седании в пятницу было объявле-
но о снятии еще троих. Причина-
ми стало выявление дискредити-
рующих партию фактов, объя-
снил Неверов. Выбыли Евгений 
Морозов (выдвигался по одно-
мандатному округу в Калинин-
градской области), Ибрагим Аб-
дулкадыров (Нижнетагильский 
одномандатный округ Свердлов-
ский области) и Алсу Балакшева 
(Ульяновская область). ФОК и 
впредь продолжит изучать такого 
рода сведения из регионов и 
СМИ, и исключения возможны 
вплоть до съезда.

В целом в ФОК поступили 91 
жалоба и обращение. Впрочем, 
многие из них, по словам Неверо-
ва, не подкреплены фактурой. 
«Как правило, анализ избиратель-
ных кампаний проигравших кан-
дидатов показывает, что их актив-
ность была значительно меньше, 
чем у победивших, а амбиции 
были высокие», — отметил он.

В связи с этим известные фе-
деральные политики побеждали 
отнюдь не всегда. Среди тех, кто 
не смог преодолеть предвари-
тельный рубеж, вполне извест-
ные медийные персоны. Так, в 
Пермском крае не смог победить 
Алексей Пушков, а в Санкт-Пе-

тербурге без победы остался Вла-
димир Плигин. Неудачниками 
«гонки» стали и другие депутаты. 
Среди тех, кто обратился с жало-
бой и оспаривает свой результат, 
— депутат Госдумы Мария Макса-
кова, которая по итогам голосо-
вания в Санкт-Петербурге заня-
ла четвертое место. Разрыв с по-
бедителем Сергеем Вострецовым 
составил более десяти тысяч го-
лосов. «Вострецов, вы знаете, 
постоянно работает на округе. 
Он сам из Санкт-Петербурга. 
Максакова появилась на округе 
фактически за месяц до дня голо-
сования», — объяснил исход борь-
бы Неверов. 

«Кадровая ротация внутри 
партии, поиск новых людей — это 
удалось, пожалуй, даже выше 
ожиданий, — доволен Неверов. — 
Победили действительно те, кто 
смог проявить себя, вне зависи-
мости от федеральной известно-
сти и даже партийной принад-
лежности».

Предварительное голосова-
ние прокомментировал и первый 
замглавы администрации прези-
дента РФ Вячеслав Володин. На 
всероссийском совещании с 
председателями избиркомов 
субъектов РФ он отметил прин-
ципиальную важность того, что 
такая процедура позволяет сме-
стить центр принятия решений 
из кабинетов в сторону диалога с 
обществом. «Главная задача 
предварительного голосования 
как раз в том и состоит, чтобы са-
мыми влиятельными в политике 
были не какие-то закулисные иг-
роки и партийная бюрократия, а 
сами граждане, избиратели, — 
сказал он. — Смысл праймериз со-
стоит ровно в том, чтобы «от-
крыть двери» в политику для но-
вых лидеров, для всех представи-
телей общества».В партии обрадовались явке россиян: проголосовал каждый десятый избиратель.

Акцент

 Такая процедура позволяет 
сместить центр принятия 
решений из кабинетов в сто-
рону диалога с обществом

Правительство Дмитрий Медведев дал команду готовить 
продление продэмбарго

Импорту 
добавили срок
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
распорядился подго-
товить предложения 
по продлению продо-

вольственного эмбарго сразу до 
конца 2017 года. Ранее антисан-
кционные меры продлевались 
сроком на один год.

Заявления с прошедшего в 
Японии саммита G7 о том, что 
страны «большой семерки» со-
гласовали очередное продление 
санкций в отношении России, не-
долго оставались без ответа Мо-
сквы. На встрече с членами Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) 
глава правительства сообщил, 
что на Краснопресненской набе-
режной уже приступили к работе 
по симметричному ответу. При-
чем с более широким горизон-
том планирования, чем раньше.

— Я поручил подготовить 
предложения по продлению от-
ветных мер не на год, а до конца 
2017 года, — сообщил Медведев. 
— Будет, соответственно, подго-
товлено обращение к президенту 
и оформляющее необходимые 
решения постановление прави-
тельства.

Это стало своеобразным по-
дарком ко Дню российского 
предпринимательства (отмечал-
ся 26 мая) для той части бизнеса, 
которая работает в агропромыш-
ленном комплексе. «Те, кто зани-
мается сельскохозяйственным 
бизнесом, агропромом, получат 
и более длительный горизонт 
планирования своих инвести-
ций, о чем они нас неоднократно 
просили», — обрисовал премьер, 
открывающиеся для них пер-
спективы.

Участникам встречи Дмит-
рий Медведев предложил рас-
сказать о проблемах бизнеса, 
учитывая, что даже принимае-
мые государством решения не 
всегда бывают идеальными. Но 
правительство готово работать 
над механизмами поддержки 
предпринимательства, посколь-
ку это отвечает целям возобнов-
ления роста экономики. Бизнесу 
же, как неоднократно указывал 
он сам, важна — важнее даже 
льгот и преференций — стабиль-
ность. «Именно устойчивость 
подходов, стабильность регули-
рования создают важнейшее 
условие развития бизнеса, — 
проявил глава кабмина понима-
ние. — Вообще, насколько госу-

дарство способно обеспечить 
предсказуемость правил на рын-
ке, стабильность налоговой си-
стемы, гарантии защиты прав 
предпринимателей — это все и 
определяет климат».

Правда, не так давно прави-
тельство приняло решение про-
вести реформу администрирова-
ния системы обязательного со-
циального страхования. Взносы 
во внебюджетные фонды на обя-
зательное пенсионное, социаль-
ное и медицинское страхование 
теперь включены в систему на-
логов и сборов, и собирать их бу-
дет Федеральная налоговая 
служба.

«Хотели бы, чтобы четко 
было зафиксировано сейчас, что 
передается именно администри-

рование сборов, — обратился к 
властям глава РСПП Александр 
Шохин. — И там много вопросов, 
которые ФНС предстоит решать, 
с тем чтобы, как мы и договари-
вались на ранних этапах обсу-
ждения этого закона, админи-
стративная нагрузка была сни-
жена при новом администрато-
ре». В частности, бизнес был бы 
не против, если сократили коли-
чество проверок и разного рода 
платежек.

Очень внимательно бизнес 
следит и за дискуссией о буду-
щем пенсионной системы. В его 
понимании сейчас идут споры об 
отдельных элементах этой ре-
формы, которые могли бы облег-
чить нагрузку на федеральный 
бюджет по трансфертным и 

иным аспектам. Это, полагает 
глава РСПП, не совсем верно, по-
тому что другие элементы могут 
остаться в тени, а потом «тихой 
сапой» изменены. 

— Мы хотели бы, например, в 
этих вопросах, наоборот, зафик-
сировать долговременность и 
стабильность. Например, тариф 
22 процента в пенсионную си-
стему действует как льготный и 
временный, ежегодно мы его 
продлеваем, — напомнил Алек-
сандр Шохин. — Поэтому хоте-
лось бы лучше на 10 лет, как ми-
нимум на 5 лет зафиксировать 
этот тариф. Пусть он даже назы-
вается льготным, но чтобы он не 
менялся, потому что годовое 
продление оптимизма не добав-
ляет.

А еще бизнес пожаловался на 
рост закрытости отдельных ор-
ганов власти, которые раньше 
спокойно обсуждали с предпри-
нимательским сообществом раз-
ные вопросы. «Многие федераль-
ные органы исполнительной 
власти злоупотребляют грифом 
«Для служебного пользования», 
даже на такие публичные реше-
ния, как поправки в Налоговый 

кодекс, — рассказал Шохин. — 
Внесение идет, понятно, по уко-
роченной программе, но не дол-
жен гриф «ДСП», сокращая про-
цедуры, в то же время отторгать 
бизнес от обсуждения этих во-
просов».

— Гриф ДСП, правда, никого 
не останавливает, — вставил за-
мечание Дмитрий Медведев. — 
Все, что грифуется, на следую-
щий день мы читаем в газетах.

Порой, продолжил Шохин, 
этот гриф ставится не потому, 
что хочется скрыть что-то от 
прессы и бизнеса, а просто вре-
мени не хватает на прохождение 
стандартной оценки регулирую-
щего воздействия. Но в таком 
случае можно было бы проду-
мать какую-то укороченную 
процедуру оценки документов. 

— Было бы правильно запре-
тить ставить эти грифы на зако-
нопроекты, кроме тех, которые 
относятся к оборонному секто-
ру, к отдельным приложениям к 
федеральному бюджету, — счита-
ет глава РСПП.

Члены кабмина обещали агропро-
му «длительный горизонт планиро-
вания».

Акцент

 Бизнес пожаловался
на рост закрытости
отдельных органов власти

Читайте также: Технология сканирования ладони 
заменит банковские карты 
www.rg.ru/art/1261433
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Деловой завтрак

Элла Александровна Памфилова
Председатель Центральной избирательной
комиссии РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 31 МАЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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АРМИЯ

Сергей Шойгу 
собрал 
юнармейцев

ДЕТСКАЯ 
СЛУЖБА

Юрий Гаврилов

ОСНОВНАЯ задача Юнармии — 
воспитать здоровых, патриоти-
чески настроенных граждан Рос-
сии, а не кадры для Вооружен-
ных сил. Об этом министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу сказал на 
первом Всероссийском слете но-
вого молодежного военно-па-
триотического движения. В ми-
нувшие выходные он прошел в 
Подмосковье.

По словам главы военного ве-
домства РФ, это давно востребо-
ванное и очень нужное для Рос-
сии движение. «В нашей стране 
более 5 тысяч организаций па-
триотической направленности, 
тех, кто любит и хочет занимать-
ся нашей историей. Тех, кто ве-
рит, что у нашей страны великое 
будущее. Тех, кто верит в нашу 
молодежь, в школьников, в под-
растающее поколение», — под-
черкнул Шойгу. 

Он рассказал, что его свер-
стники точно знали, кто из шко-
лы ушел на войну и не вернулся, 
знали, как воевал, кто и где со-
вершал трудовые подвиги. 
«И знали, чем мы могли гордить-
ся. Мы гордились нашей стра-
ной, ее историей и продолжаем 
это делать. Мы, конечно, очень 
хотим, чтобы вы также имели 
возможность узнать как можно 
больше о нашей стране, — под-
черкнул министр. — Мы хотим, 
чтобы вы могли гордиться по-
двигами отцов и дедов, чтобы вы 
могли быть готовы к свершению 
больших, серьезных шагов в сво-
ей жизни, каковыми являются 
служение родине. Не обязатель-
но это будет армия, и не обяза-
тельно мы предполагаем подго-
товить вас к военной службе», — 
подчеркнул министр. 

Шойгу не скрывал, что мино-
бороны будет помогать работе 
этого молодежного движения. 
Военные надеются, что оно объе-
динит сотни центров патриоти-
ческого воспитания по всей 
стране. А его члены будут участ-
вовать в различных олимпиадах, 
соревнованиях и конкурсах. 
«Мы будем делать все для того, 
чтобы вы были самыми сильны-
ми, самыми умными, самыми 
красивыми и, самое главное, 
достойными гражданами нашей 
страны», — пообещал министр 
ребятам. 

КОРРУПЦИЯ 
За продажу
«белых
билетов»
задержаны
сотрудники
питерских
военкоматов 

ДЕЛО ВРАЧЕЙ

Владимир Богданов

ПОЧТИ двое суток проходили 
обыски у нескольких сотрудни-
ков военкоматов Петербурга. 

 В частности, оперативники 
Управления экономической без-
опасности МВД по Ленинград-
ской области совместно с колле-
гами из регионального СКР и 
ФСБ изымали финансовую и 
другую документацию в служеб-
ных кабинетах терапевта ВВК го-
родского военного комиссариа-
та Виталия Остриченко, хирурга 
ВВК города Александра Брайло-
ва, бывшего военкома по Мо-
сковскому району Алексея Лав-
риненко и начальника отдела во-
енкомата по Пушкинскому рай-
ону Дмитрия Петрова. Опера-
тивниками обнаружена доку-
ментация, в которой значатся 
местные жители, по разным при-
чинам не прошедшие призывные 
военные комиссии и   незаконно 
ушедшие в запас. 

 Это коррупционное дело на-
чалось еще в конце прошлого 
года. Тогда при получении взят-
ки в размере 130 тысяч рублей 
была задержана сотрудница от-
дела мобилизационных ресур-
сов 48-летняя Ольга Леонова. Ей, 
старшему врачу Красносельско-
го отдела горвоенкомата Влади-
миру Крупину и бывшему со-
труднику Калининского военко-
мата Юрию Бережнову были 
предъявлены обвинения по ста-
тье УК — «Получение взятки». 
Санкция по ней предусматрива-
ет до 12 лет лишения свободы и 
штраф в размере до одного мил-
лиона рублей. В число подозре-
ваемых попал и председатель 
ВВК  военкомата Санкт-Петер-
бурга Самир Мурсалов.  

Юрий Гаврилов

Р
оссия последовательно за-
нимается мирным урегули-
рованием сирийского кон-

фликта. Это на брифинге в Мо-
скве еще раз подтвердил началь-
ник Главного оперативного 
управления Генштаба Сергей 
Рудской.

По его словам, в рамках двусто-
роннего совместного заявления 
РФ и США от 27 февраля на терри-
тории Сирийской Арабской Ре-
спублики продолжается реализа-
ция комплекса мер, направлен-
ных на полное прекращение бое-
вых действий. «В целом обстанов-
ка на территории Сирии сущест-
венно улучшилась, — заявил гене-
рал. — Сократилось количество об-
стрелов, в районы, где полностью 
прекращены боевые действия, 
возвращается мирная жизнь». 

При этом сотрудники россий-
ского миротворческого Центра 
непрерывно ведут переговоры с 
главами местных администра-
ций и подконтрольных команди-
ров вооруженных формирова-
ний.

— Только за последние не-
сколько дней после того, как 
было объявлено о возможности 
совместного с американской сто-
роной нанесения ударов по тер-
рористическим группировкам, в 
Российский центр примирения 
поступили обращения о прекра-
щении боевых действий от 17 во-
оруженных формирований, — со-
общил Рудской.

Он уточнил, что главным 
образом речь идет о базирую-
щихся в граничащих с Турцией 
северных районах провинций 
Алеппо и Идлиб группировках, 
которые в той или иной степени 

находились под влиянием или 
контролем запрещенной в РФ 
террористической организации 
«Джебхат ан-Нусра».

— Сегодня всем известно, и 
это признается нашими амери-
канскими партнерами, что ос-
новным очагом напряженности 
и активных боевых действий яв-
ляются именно эти районы Си-
рийской Арабской Республики, 
где бесчинствуют близкие к 
«Аль-Каиде» формирования ме-
ждународной террористической 
группировки «Джебхат ан-Ну-
сра», — отметил начальник Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба.

Он напомнил, что до начала 
действия российско-американ-
ского соглашения благодаря уда-
рам нашей авиагруппы в Сирии 
удалось в корне переломить си-
туацию и подорвать ресурсную 

базу террористов. Существен-
ный урон российскими ВКС на-
несен и объектам террористиче-
ской инфраструктуры. Кроме 
того, уничтожено более 200 объ-
ектов нефтедобычи, перекачки и 
переработки топлива, а также 
свыше двух тысяч средств до-
ставки нефтепродуктов для кон-
трабандной продажи в Турцию. 
Благодаря этим действиям, уве-
рены в российском Генштабе, 
террористы лишились основных 
источников поступления финан-
совых средств. 

Вместе с тем, по данным на-
ших военных, в ряде районов Си-
рии отмечается обострение об-
становки, которое связано пре-
жде всего со стремлением глава-
рей «Джебхат ан-Нусры» сорвать 
процесс примирения. «Восполь-
зовавшись режимом прекраще-
ния боевых действий и тем, что 
отряды этой террористической 
организации находятся в одних и 
тех же районах, что и формиро-
вания «умеренной оппозиции», 
по которым удары ВКС России и 
ВВС Сирии не наносят, «Джебхат 
ан-Нусра» частично восстанови-
ла свою боеспособность, попол-
нила запасы вооружения и бое-
припасов и начала активные дей-
ствия», — сообщил Рудской.

В результате бандформирова-
ния захватили населенные пун-
кты Эль-Эс, Хан-Туман и Зерба, 
ранее находившиеся под контр-
олем правительственных войск 
Сирии. А на севере города Алеппо 
боевики не прекращают атако-
вать районы Шейх-Максуд и Аз-
Загра, ведут наступление на на-
селенный пункт Хандрат. А еще 
наши военные говорят о потоке 
большегрузных автомобилей из 
Турции с оружием и боеприпаса-
ми, ежедневно пересекающих ту-
рецко-сирийскую границу.

— Эта постоянная подпитка 
живой силой и вооружением по-
зволила террористам «Джебхат 

ан-Нусры» продолжать провока-
ционные обстрелы и вести на-
ступление против сирийских 
правительственных войск, тем 
самым сковывая их атаки на тер-
рористов ИГИЛ на других на-
правлениях, — отметил Рудской. 
— Продолжаются обстрелы ту-
рецкой артиллерией сирийских 
приграничных населенных пун-
ктов и позиций курдского опол-
чения.

Генерал особо подчеркнул, 
что за развитием обстановки в 
районах, подконтрольных груп-
пировке «Джебхат ан-Нусра», 
внимательно наблюдают не толь-
ко в Минобороны России. Не ме-
нее активно этим занимаются во-
енные из других стран. «Поэтому 
все, о чем мы говорим, опираясь 
на данные объективного контр-
оля, хорошо известно нашим за-
рубежным партнерам», — отме-
тил Рудской.

К сожалению, кроме настой-
чивых просьб не наносить удары 
по формированиям «Джебхат 
ан-Нусры» из-за того, что рядом 
с ними могут находиться отряды 
«умеренной оппозиции», ника-
кие решительные шаги амери-
канцы не предпринимают. «Со-
вершенно очевидно, что действу-
ющая в провинциях Алеппо и Ид-
либ террористическая группи-
ровка «Джебхат ан-Нусра» се-
годня является основным пре-
пятствием для дальнейшего рас-
ширения режима прекращения 
огня и примирения в северных 
районах Сирии, — уверен Руд-
ской. — Поэтому дальнейшее за-
тягивание нашими американ-
скими партнерами решения во-
проса по размежеванию подкон-
трольных им отрядов оппозиции 
от террористов не только дис-
кредитирует всю так называе-
мую «умеренную оппозицию», 
но и ведет к срыву мирного про-
цесса и возобновлению боевых 
действий в Сирии».

ФИНАНСЫ Золотой запас 
России пополнился 
рекордным объемом 
желтого металла

ЦБ позолотил 
резерв

Юлия Кривошапко

РОССИЙСКИЙ Центробанк продолжает наращивать 
золотой запас. В прошлом году он купил в резервы рекор-
дный объем благородного металла — 206,4 тонны. В ре-
зультате доля золота в резервах страны превысила 13 
процентов. В чистом весе — это 1414,6 тонны.

Банк России — один из немногих центральных бан-
ков в мире, который продолжает наращивать количе-
ство золота в своих резервах. Эксперты считают, что 
это очень своевременно.

«Покупать золото в резервы сейчас действительно 
имеет смысл, — говорит глава Союза золотопромыш-
ленников России Сергей Кашуба. — Это полезно с точки 
зрения диверсификации резервов. К тому же оказыва-
ет хорошую поддержку отечественной отрасли, кото-
рая развивается и платит налоги». 

К агрессивному наращиванию доли золота в резервах 
ЦБ сегодня подталкивает сама экономическая реаль-
ность, это нужно учитывать, добавляет  Сергей Кашуба. 
Потребности ювелирной отрасли вслед за падением спро-
са на ее продукцию снизились. «Экспорт металла, кото-
рый связан с валютными рисками, таможенными сложно-
стями и транспор-
тными издержками, 
не выгоден и продол-
жает падать — в 2015 
году он составил все-
го 34 тонны против 
56 тонн в 2014-м.

 К тому же добыча 
остается на достаточ-
но высоком уровне — 
в прошлом году при-
рост был два процен-
та, хотя эксперты 
ожидали не больше 
одного. «Центробан-
ку нужно пользо-
ваться ситуацией и 
продолжать наращи-
вать золотой запас», 
— замечает Кашуба.

Помимо Банка 
России вложения в золото делает ЦБ Казахстана, который 
за год увеличил объем благородного металла в резервах 
почти на 30 тонн — до 221,8 тонны, центробанк Иордании 
— плюс 18 с небольшим тонн, Малайзии — две с лишним 
тонны. Чуть больше полутора тонн купил Европейский 
центробанк. А самым стремительным пополнением золо-
того запаса отметился Китай — свыше 708 тонн. 

При этом объемы благородного металла таких стран, 
как США, Италия, Франция, традиционно являющихся 
мировыми лидерами по величине золотого запаса, за год 
не изменились. А один из ключевых фигурантов рейтинга 
— Германия — даже сократил объем желтого металла в ре-
зервах, продав около трех тонн.

Россия по величине золотого запаса пока входит лишь 
в шестерку мирового рейтинга. Но при желании со време-
нем вполне может претендовать и на более высокие пози-
ции, уверены эксперты. Тем более что ресурсы для этого 
есть. По словам Сергея Кашубы, по величине запасов зо-
лота в недрах наша страна сейчас занимает вторую строку 
мирового рейтинга, уступая лишь ЮАР. Они оцениваются 
в 13,1 тысячи тонн. 

«Следом идет Китай. Но история добычи драгоценного 
металла в этой стране насчитывает тысячелетия, а у нас все-
го несколько сотен лет. И тогда как китайцы вынуждены ис-
кать свое золото уже на дне моря, российские золотодобыт-
чики продолжают разрабатывать традиционные месторо-
ждения», — отмечает собеседник «Российской газеты».

Угрозы Мобильный телефон опасно заряжать через компьютер

О гигиене питания 
Татьяна Шадрина  

Э
ксперты «Лаборато-
рия Касперского» об-
наружили, что заря-
жать смартфоны че-
р е з  U S B - п о р т ы 

компьютеров опасно, поскольку 
это открывает путь в систему ви-
русов и может привести к краже 
данных и заражению вашего те-
лефона.

Когда вы подключаете свой 
телефон через USB-кабель к 
компьютеру,  то телефон не 
просто начинает питаться от си-
стемного блока. Он начинает об-
мениваться данными со стацио-
нарным компьютером. В автома-
тическом режиме сообщается 
имя и тип устройства, название 
производителя, серийный но-
мер, информация о прошивке, 
операционной и файловой систе-
мах. Набор данных индивидуа-
лен в каждом конкретном случае 
и зависит от производителя и 
операционной системы, которая 
стоит на телефоне.

Информация, касающаяся 
владельца телефона, как то кон-
такты, фото, записи в календаре, 
сразу не передается. Но при 
определенных условиях компью-
тер может скачать и эти данные. 

Обычно пользователь предпо-
читает устанавливать ПИН-код, 
сложный пароль или настраи-
вать доступ по отпечаткам паль-
цев и пользуется только офици-
альным магазином приложений, 
рассказал исследователь «Лабо-

ратории Касперского» Алексей 
Комаров. Большинство пользо-
вателей верит, что эти меры 
обеспечивают сохранность их 
данных. Но не все так просто.  

Телефон для компьютера по 
сути модем (устройство, через 
которое можно наладить связь). 
И посредством одной из команд 
для модема телефон может 
быть перезагружен в режиме 
обновления прошивки. А с 
«новой» прошивкой на теле-
фон установит приложение для 
управления файловой систе-
мой, которое нельзя удалить 
стандартными средствами. 
Пользовательские данные 
при этом остаются на 
месте, но гаджет ока-
зывается полностью 
скомпрометирован-
ным. Таким образом, 
этот метод дает злоу-
мышленникам воз-
можность устанавли-
вать и удалять при-
ложения, копи-
ровать сообще-
ния, фото и ви-

део, кэш приложений и файлов, 
шифровать и удалять данные, 
предупреждают эксперты.

С обновлением в оператив-
ную систему смартфона можно 
внедрить все что угодно — от ре-
кламы до программы-шифро-
вальщика. «И может это сделать 
даже непрофессиональный ха-
кер, ведь необходимую информа-

цию легко можно найти в Сети. 
Особенно таких атак следует 
опасаться сотрудникам крупных 
компаний, ответственным за 
принятие решений», — считает 
Алексей Комаров.

А если войти в режим разра-
ботчика и ADB (отладочный мост 
Андроид), то можно внести на 
расстоянии изменения в теле-
фон, которые не будут обнаруже-
ны, так как фактически не явля-
ются вредоносными. Времени 
это займет немного, говорит эк-
сперт.

И что же могут сделать с теле-
фоном в таком случае? Оказыва-
ется все что угодно. Можно уста-
навливать и удалять приложе-
ния, создавать резервную копию 
сообщений, фото и видео, кэша 
приложений и файлов данных. 
Можно зашифровать данные и 
требовать выкуп за возврат дан-
ных. В марте 2016 года, по дан-
ным Avast, было зарегистрирова-

но более 138 миллионов атак 
на пользователей ПК в Рос-

сии, что составляет при-
мерно 31процент вла-

дельцев персональных 
компьютеров страны. 

Простые интернет-
п о л ь з о в а т е л и  в 
России страдают в 
большей степени 
от хакерских про-
грамм-вымогате-
лей, которые бло-
кируют доступ к 
данным и требу-
ют выкуп.

Оказывается, даже в аэропор-
ту заряжать телефон небезопа-
сно. Если нет другого выхода, 
хотя бы выключите его перед 
тем, как подключаться к чужому 
порту, советуют эксперты. А луч-
ше берите с собой портативный 
аккумулятор, рекомендуют спе-
циалисты. При соблюдении пра-
вил «гигиены» в цифровом про-
странстве риск стать жертвой 
кибермошенников снижается в 
разы. 

«Надо быть немного паранои-
ком, - считает эксперт по информа-
ционной безопасности ИТ-компа-
нии Zecurion Алексей Раевский.  - 
Не стоит открывать подозритель-
ные ссылки, полученные в сообще-
ниях даже от знакомых людей, не 
открывать сообщения, полученные 
по электронной почте с незнако-
мых адресов, не открывать ссылки 
из сообщений электронной почты, 
в которых говорится, что ваш акка-
унт заблокирован, или надо отме-
нить транзакцию, или что-либо по-
добное, побуждающее к соверше-
нию необдуманных действий». 

 Кроме этого, компьютер дол-
жен быть оснащен актуальным ан-
тивирусным ПО с действующей 
подпиской на обновление виру-
сной базы данных.  Это поможет 
вам не стать жертвой хакерских 
атак.

Акцент

 Хакеры могут установить 
на ваш телефон «новую» 
прошивку для управления 
файловой системой

Банк России — один 
из немногих в мире 
наращивает 
золотые резервы. 
Экспорт металла 
пока невыгоден. 
А создание запасов  
- хорошая поддер-
жка отрасли

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Террористы бесчинствуют в граничащих с Турцией 
сирийских районах

Оппозиция «ан-Нусры»

В Сирии сократилось количество обстрелов. Туда, где полностью прекращены бои, возвращается мирная жизнь.
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Прогноз: Июнь порадует россиян выгодным 
валютным курсом 
www.rg.ru/art/1264078

Узнайте на сайте: 
Разработчики научились 
заряжать смартфон 
от костра
www.rg.ru/art/1254165
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Оказывается, телефон небез-
опасно заряжать даже в аэро-
порту. Его лучше выключить, 
прежде чем подключать 
к незнакомому порту. 

Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация»

Во исполнение Стандартов раскрытия информации субъекта-
ми оптового и розничных рынков электрической энергии, утверж-
денных Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, 
в соответствии с пунктом 3(1) указанного документа Акционерное 
общество «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что ни-
жеуказанная информация раскрыта в полном объеме на сайте Об-
щества в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу: http://irao-generation.ru/information/raskinf_sor/
inter_rao_electrogenecia/, а именно:

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также ау-
диторское заключение;

— структура и объем затрат на производство и реализацию то-
варов (работ, услуг);

— информация о тарифах на поставку электрической энергии с 
указанием решения уполномоченного федерального органа ис-
полнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации об установлении тарифов и источни-
ка официального опубликования такого решения;

— информация о выбросах загрязняющих веществ, оказываю-
щих негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях 
по их сокращению на следующий год;

— информация об инвестиционных программах производите-
лей электрической энергии;

— информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием 
наименования и типа станции;

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ  Двухэтажные 
аэроэкспрессы в Москве 
запустят в конце года 

По дороге к облакам 

Светлана Батова 

ДВУХЭТАЖНЫЕ аэроэкспрес-
сы, которые москвичам обещали 
еще в середине прошлого года, 
за п устя т  в  к о н ц е  д е ка б р я . 
Об этом на пресс-конференции, 
посвященной итогам пересмотра 
договора на поставку, объявил 
гендиректор транспортной ком-
пании Алексей Криворучко. Но-
вые поезда будут ходить до Вну-
кова и Домодедова. 

Еще в 2013 году компания за-
ключила договор со швейцар-
ской компанией «Штадлер» на 
поставку 25 двухэтажных пое-
здов, которые должны были пол-
ностью сменить все составы, 
курсирующие в аэропорты. 
Это требование времени и рын-
ка: все желающие уехать в аэро-
порт уже не помещаются в одноэ-
тажных поездах, отправляющих-
ся от вокзалов раз в полчаса. 
Чаще курсировать они не могут — 
не позволяет пропускная способ-
ность путей. 

Двухэтажные экспрессы — 
современные поезда, способные 
развивать скорость до 160 км в 
час и брать «на борт» по 400—700 

пассажиров. В них есть и стелла-
жи для чемоданов, и розетки для 
телефонов, и даже лифт для под-
нятия колясочников на второй 
этаж, чего нет больше ни одном 
поезде в мире. Первый состав 
приехал в Москву в ноябре 2014 
года на испытания и сертифика-
цию. Но вмешался кризис, цены 
в евро выросли, пассажиропото-
ки просели, и договор на постав-
ку пересмотрели. В итоге компа-
ния закупает только 11 поездов: 
девять шестивагонных и два че-
тырехвагонных. Общая стои-
мость контракта 183,9 млн евро. 
Первые поезда поедут от Паве-
лецкого вокзала в декабре этого 
года. До марта в аэроэкспрессе 
рассчитывают заменить соста-
вы на направлениях до Домоде-
дова и Внукова. В Шереметьево 
пока ходят достаточно новые по-
езда, которые прослужат еще не-
сколько лет. По словам Алексея 
Криворучко, приход новых пое-
здов на стоимости билетов не 
скажется. 

УСПЕХИ Российский 
химпром становится 
новым драйвером
роста экономики

Тольяттинский 
масштаб

Ольга Костромина

В последнее воскресенье мая по всей стране отмечался 
День химика. Свой профессиональный праздник отрасль 
встретила на подъеме. За последний год химический и 
нефтехимический сегменты продемонстрировали ста-
бильное развитие и внесли серьезный вклад в укрепле-
ние экономики страны. По словам заместителя мини-
стра финансов РФ Максима Орешкина, сегодня химиче-
ская промышленность, наряду с сельским хозяйством, 
пищевой промышленностью и внутренним туризмом, 
стала новым драйвером роста российской экономики. 

Как отметил чиновник, в том числе благодаря успехам 
химической отрасли, в первом квартале 2016 года падение 
российской экономики оказалось меньшим, чем прогнози-
ровалось. За этот период ВВП сократился на 1,2%, что стало 
минимальным показателем с начала спада в 2015 году.

Прежде всего стоит отметить, что химическому секто-
ру удалось в значительной степени выйти на импортозаме-
щение. «Объем импорта снизился почти на 30% по сравне-
нию с прошлым годом. И учитывая, что есть спрос химпро-
изводства в целом по всем отраслям, это говорит о том, что 
мы уже замещаем импортные продукты собственными», — 
заявил заместитель министра промышленности и торгов-
ли РФ Сергей Цыб. По его словам, производительность 
труда в отрасли возросла на 23,5%, а объем отгруженной в 
стоимостном выражении продукции в 2015 году увели-
чился на 20% и превысил 3 трлн рублей. 

 В этом году министерство отметило заслуги отдельных 
предприятий и сотрудников химической отрасли. В част-
ности, ведомственные награды получили 14 работников 
одного из крупнейших в мире производителей аммиака 
(может выпускать до 3 млн тонн продукции в год) — ОАО 
«Тольяттиазот» (ТоАЗ). Министерство промышленности и 
технологий  Самарской области, Тольяттинская городская 
Дума и администрация губернатора Самарской области 
тоже оценили кадровую политику руководства завода и 
профессионализм его сотрудников. Всего почетных наград 
удостоились 116 работников «ТоАЗа». 

 К празднику завод действительно подошел с впечатля-
ющими успехами. По итогам 2015 года он увеличил при-
быль на 44%, а вы-
ручку — на 31%. Пред-
приятие реализует 
программу модерни-
зации производства 
и только за послед-
ний год вложило в 
техническое перево-
оружение более 6 
млрд рублей. Так, за-
вод завершил мас-
штабную модерниза-
цию шестого агрега-
та по производству 
аммиака — одного из 
семи установленных 
на предприятии. Бла-
годаря этому произ-
водительность выро-
сла более чем на 20%. 
Запущен проект по 
внедрению новейшей системы очистки цистерн и завер-
шен капремонт самого крупного в России изотермическо-
го резервуара для хранения жидкого аммиака объемом 30 
тыс. тонн. В этом году «ТоАЗ» уже успел обновить оборудо-
вание на четвертом агрегате, мощность которого состав-
ляет 450 тыс. тонн в год, и готовится реализовать еще бо-
лее масштабные проекты. В частности, запланировано 
строительство третьего агрегата карбамида, что позволит 
«ТоАЗу» увеличить суммарный объем производства. Кро-
ме того, предприятие строит перевалочный комплекс в 
порту Тамань, который позволит обеспечить более ста-
бильный экспорт российских грузов. 

Технологическое совершенствование завода идет па-
раллельно с реализацией проектов по охране окружающей 
среды. Для химического производства это особо важно, и 
не случайно только в 2015 году «ТоАЗ» направил на про-
граммы защиты водного бассейна региона и его экологии 
в целом более 460 млн рублей. Также предприятие помога-
ет восстанавливать лесопарковую зону Тольятти, серьезно 
пострадавшую в результате масштабных пожаров 2010 
года. В прошлом году мэрия города отметила эту деятель-
ность завода. Кроме того, передовые экологические стан-
дарты «ТоАЗа» позволили ему второй год подряд получить 
звание «Лидера природоохранной деятельности в России».

Активное развитие передовых предприятий позволяет 
прогнозировать, что химическая отрасль подтвердит поя-
вившееся у нее недавно звание «нового драйвера россий-
ской экономики». Минпромторг, как сообщил Сергей Цыб, 
полагает, что объем внутреннего производства продукции 
химической промышленности в денежном выражении бу-
дет увеличиваться на уровне не менее 4—5% в год. Замести-
тель министра рассказал, что в ближайшие 10—15 лет ве-
домство планирует «выйти на цифру где-то 6,5 трлн ру-
блей в год продукции в химическом комплексе РФ». 

По оценкам российских экономистов, нарастить объе-
мы внутреннего производства может рост капиталовложе-
ний. «Если увеличить инвестиции до 25—30% ВВП, темпы 
роста ВВП увеличатся до 3,5—4%», — полагает Максим 
Орешкин. По оценкам западных экспертов, в настоящее 
время российская экономика переживает самую серьез-
ную перестройку за последние 15 лет. При этом агентство 
Bloomberg предположило, что рецессия в России может за-
кончиться уже в третьем квартале этого года. 

ЭКОЛОГИЯ 

От укусов  
пострадали 
более 
3,5 тысячи 
жителей 
Москвы 
и области 

КЛЕЩА 
НА ВАС НЕТ 

Ирина Рыбникова 

КОЛИЧЕСТВО укушенных кле-
щами жителей Московского ре-
гиона в этом году выросло в пол-
тора раза. По данным управле-
ния Роспотребнадзора по Мо-
сковской области, по поводу 
укусов клещей к врачам уже 
обратились 2995 человек, в том 
числе 856 детей. Для сравнения: 
в прошлом году на конец мая 
было зарегистрировано 2102 
аналогичных случая, от укусов 
пострадали 572 ребенка. 

Исследования показали: в 
1807 случаях укусов клещи ока-
зались безопасными. А вот в 
остальных случаях у насекомых 
нашли возбудителей боррелио-
за, эрлихиоза и анаплазмоза. 
Эти заболевания у людей пора-
жают центральную нервную си-
стему, сердце и суставы, в тяже-
лых случаях можно остаться 
даже инвалидом. Поэтому врачи 
настоятельно рекомендуют: в 
случае присасывания клеща, 
даже если само насекомое полу-
чилось вытащить из тела само-
стоятельно, необходимо дойти 
до медицинского учреждения и 
сдать кровососа на исследова-
ние.

Не стоит расслабляться и мо-
сквичам — особенно тем, кто лю-
бит проводить досуг в парках 
или имеет дачи в Подмосковье. 
В Москве по распоряжению мэра 
все парки и кладбища в этом 
году будут обработаны от кле-
щей. Но вот статистика столич-
ного управления Роспотребнад-
зора: за последнюю неделю в ме-
дучреждения обратились 468 
укушенных горожан. 56% из них 
«подружились» с клещами не в 
столице. В 94 случаях укусов у 
насекомых констатирован поло-
жительный анализ на боррелиоз, 
в 18 — на анаплазмоз и в трех — на 
эрлихиоз. Причем всех клещей с 
боррелиозом москвичи подхва-
тили на территории Подмоско-
вья, Новой Москвы, Владимир-
ской, Калужской и Тверской об-
ластей, а также на Украине. 

В Москве самыми облюбован-
ными клещами местами счита-
ются национальный парк «Лоси-
ный остров», «Серебряный 
бор», Битцевский парк, лесопар-
ки Измайлово, Зеленограда и 
присоединенные территории. 

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

Пенсионеров 
Чукотки 
освободили 
от взносов 
на капремонт

ОБЛЕГЧИЛИ 
БРЕМЯ

Татьяна Дмитракова,
«Российская газета», Чукотка

ДЕПУТАТЫ Думы Чукотского 
АО одобрили разработанный 
правительством округа закон, и 
отныне неработающие одинокие 
пенсионеры старше 60 лет не бу-
дут платить за будущий капи-
тальный ремонт жилья.

Это уже второй шаг чукот-
ских властей по облегчению «ка-
питального» бремени для стари-
ков. В апреле на полуострове 
снизили возраст граждан, полу-
чающих поддержку при оплате 
этих взносов. Напомним, в соот-
ветствии с законодательством 
Российской Федерации люди 
старше 80 лет вообще освобо-
ждены от обязанности финанси-
рования капремонта МКД, а 
старше 70 лет — уплачивают по-
ловину. На Чукотке пошли даль-
ше и распространили 50-про-
центную льготу на тех, кому ис-
полнилось 60.

— Региональное правительст-
во компенсировало данные рас-
ходы в пределах социальной 
нормы жилья для этой категории 
граждан, — отметила первый за-
меститель губернатора ЧАО по 
социальной политике Анастасия 
Жукова. — Теперь же закон пол-
ностью освобождает их от таких 
выплат.

Действие нормативного акта 
распространяется не только на 
одиноких пожилых людей, но и 
на семьи, если супруги достигли 
60-летнего возраста и уже не ра-
ботают.

Метр с печатью

Так что в тайне от дру-
гих хозяев, ни сантиме-
тра их квартиры в чу-

жие руки не уйдет.
В Федеральной нотариальной 

палате России особо отметили, 
что при удостоверении, напри-
мер, договора дарения доли, но-
тариус должен будет проверить, 
не является ли сделка притвор-
ной. Иными словами, не пытают-
ся ли стороны прикрыть с ее по-
мощью какую-то другую сделку. 
Скажем, не прикрывает ли даре-
ние сделку купли-продажи. Че-
ловек говорит, что вроде дарит. А 
на самом деле — продает.

Если нотариус откажет в удо-
стоверении такой сделки, гра-
ждане могут пойти в суд. Но вряд 
ли туда пойдут люди, изначально 
имевшие нехорошие намерения. 
Ведь суд изучит все обстоятель-
ства, и может увидеть, что, на-
пример, в данной квартире про-
живает семья с несовершенно-
летними, и есть основания опа-
саться, что предполагаемая сдел-
ка может привести к ухудшению 
условий их жизни. И так далее. 

Важно, что в процессе удосто-
верения сделки нотариус разъя-
снит сторонам реальные послед-
ствия сделки, в частности, что 
такая сделка может быть при-
знана впоследствии судом не-
действительной, т.к. нарушает 
права иных сособственников, 
либо обратить внимание одной 
из сторон на то, что предлагае-
мые условия сделки нарушают 
ее права или ухудшают ее поло-
жение. 

Обычные люди порой не 
сильны в юридических тонко-
стях и не представляют реаль-
ных последствий сделки. А по-

тому попадаются на красивые 
речи мошенников. Поэтому и 
решено подключить к делу но-
тариуса, который защитит лю-
дей.

Новым законом также вво-
дится серьезная защита интере-
сов несовершеннолетних. Те-
перь не только продажа доли не-
совершеннолетнего в недвижи-
мом имуществе должна быть 
удостоверена нотариусом, но 
любая форма отчуждения не-
движимого имущества несовер-
шеннолетних подпадает под 
обязательную нотариальную 
форму сделки.

Мошенники или недобросо-
вестные родственники, опекуны 
или законные представители не 
смогут отнять у детей их закон-
ное жилье через, например, дого-
вор мены.

Тариф для нотариального удо-
стоверения сделок с долями в не-
движимом имуществе предусмо-
трен доступный. Согласно Нало-
говому кодексу, тариф составит 
0,5 процента от стоимости доли, 
но не более 20 000 рублей.

Кстати, недавно Федеральная 
нотариальная палата России 
опубликовала статистику, пока-
зывающую новую тенденцию: 
граждане стали чаще обращать-
ся к нотариусу, чтобы оформить 
недвижимость.

Число сделок с жильем, офор-
мленным через нотариуса, выро-
сло в полтора раза. За год нота-
риусы отправили в Росреестр 97 
тысяч документов на регистра-
цию прав на недвижимость. 

Фактически нотариус теперь 
работает в режиме одного окна: 
сам собирает необходимый па-
кет документов, подает их в 

Росреестр, получает и выдает 
сторонам сделки.

Если документы подаются в 
электронной форме, то сделка 
может быть зарегистрирована за 
один день.

«Задача, которую мы ставили 
перед нотариусами, — обеспече-
ние юридической чистоты сде-
лок, а не только формальная фик-
сация перехода права, — сказал 
недавно «РГ» председатель Ко-
митета Госдумы по вопросам соб-
ственности Сергей Гаврилов. — 
Результаты показывают, что дей-
ствия, которые мы предприняли 
год назад, себя оправдали и будут 
оправданы в дальнейшем: суще-
ственно сократились совокуп-
ные общественные издержки на 
нотариальные действия. Не толь-
ко в прямых издержках по тари-
фам, но и по сокращению количе-
ства судебных дел, временных и 
финансовых расходов граждан, 
как по обращению в Росреестр, 
так и по обращению в суды».

Нотариус проследит, чтобы доли 
недвижимости не уходили не в те 
руки.

Акцент

 Тариф на оформление доли 
недвижимости составит 
0,5 процента стоимости, 
но не более 20 тысяч рублей

Только в 2015 году 
«Тольяттиазот» 
направил 
на программы 
защиты водного 
бассейна региона 
и его экологии 
в целом более 
460 млн рублей

Двухэтажные экспрессы способны развивать скорость до 160 км в час и 
брать «на борт» по 400—700 пассажиров.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Хабаровского краевого суда;
—  заместителя председателя Архангельского областного 

суда;
—  председателя Пензенского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Тринадцатого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 30 июня  2016 года.  За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.
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ФОРУМ Во Владимирской области создадут 
условия для развития малого бизнеса 

Загрузят всех 
Светлана Биткина,
«Российская газета», Владимир

Т
ри дня, с 27—29 мая, во Вла-
димире проходил IV Меж-
региональный экономиче-

ский Форум «Малое и среднее 
предпринимательство — время 
быть лидерами».

На нем в формате прямого ди-
алога с представителями дело-
вых кругов, федеральной и реги-
ональной власти, общественных 
институтов развития, а также 
отечественного экспертного со-
общества обсуждались актуаль-
ные проблемы развития малого и 
среднего бизнеса.

Впечатляющие достижения 
владимирцев демонстрирова-
лись по трем разделам: «Про-
мышленность. Малый бизнес во-
круг большого»; «Потенциал ма-
лых и средних предприятий реги-
она»; «Агропромышленный по-
тенциал муниципальных образо-
ваний». 

«На выставке я увидел не-
сколько ярких примеров, когда 
за несколько лет маленькие 
предприятия Владимирской об-
ласти выросли уже в солидные 
компании, — отметил глава Цен-
тра стратегических разработок 
(ЦСР), экс-министр финансов 
Алексей Кудрин. — Хорошая биз-
нес-идея, соединенная с благо-
приятным инвестиционным 
климатом, поддержкой финан-
совых учреждений и админи-
страции региона, несомненно, 
будет успешной. Сегодня на фо-
руме я снова убедился, что этот 
механизм существует. Наша за-
дача — масштабировать число 
таких удачных примеров, совер-
шенствуя различные институты 
поддержки, уменьшая админи-
стративные барьеры».

Во всех отраслях экономики 
Владимирской области работа-
ют 60 тысяч предприятий мало-
го и среднего бизнеса. Их вклад 

в валовый региональный про-
дукт составляет 30 процентов, в 
2015 году областной бюджет по-
лучил из этого сегмента 1,5 мил-
лиарда рублей налоговых посту-
плений. Общий объем бюджет-
ного финансирования регио-
нальной программы развития 
малого и среднего бизнеса реги-
она за последние три года соста-
вил 788,5 млн рублей. 

Но руководство области не 
намерено останавливаться на 
этом. «Главная задача — сделать 

так, чтобы малые и средние 
предприятия были загружены 
по максимуму, а также создать 
условия для появления новых», 
— отметила губернатор Влади-
мирской области Светлана Ор-
лова.  

Она сообщила о своем реше-
нии снизить максимальную 
ставку арендной платы за поль-
зование областными землями 
сельхозназначения на 60 про-
центов (с 2,5 процента от када-
стровой стоимости до 1,5 про-
цента).

Министр финансов РФ Антон 
Силуанов сообщил, что на феде-
ральном уровне выработан ряд 
мер по поддержке малого бизне-
са, в то же время регионам пре-
доставлено право принимать 
свои решения для облегчения 
налогового бремени. «Все боль-
ше видов экономической дея-
тельности будет попадать под 
патентную систему, — сказал он. 
— Кроме того, подготовлено ре-
шение об увеличении до 120 
миллионов рублей объемов вы-
ручки при переходе на упрощен-
ную систему налогообложе-
ния».

Организаторы Форума ста-
вили перед собой цель достиже-
ния практических договоренно-
стей о сотрудничестве между 
малыми и средними предприя-
тиями, международном и меж-
региональном взаимообмене 
продукцией. И она выполнена. В 
ходе его работы между участни-
ками подписан ряд взаимовы-
годных соглашений. 

Характерно, что выступив-
ший на пленарном заседании IV 
экономического форума пред-
седатель попечительского сове-
та «ОПОРА России» Сергей Бо-
рисов предложил закрепить по-
вестку по поддержке малого и 
среднего предпринимательства 
в Российской Федерации «на-
всегда за Владимиром».

По словам Антона Силуанова, все 
больше видов экономической дея-
тельности будет попадать под 
патентную систему.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1263582
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СОБЫТИЕ В Саратове открыли памятник Олегу Янковскому

Вернулся домой
Андрей Куликов,
«Российская газета», Саратов

З
наменитый артист провел в 
Саратове юность, закончил 
местное театральное учили-

ще, впервые вышел на сцену в 
местном драматическом театре и 
проработал там до перехода в 
«Ленком» больше 10 лет. 

Скульптор Андрей Щербаков 
изваял Олега Янковского в образе 
барона Мюнхгаузена в последней 
сцене знаменитого кинофильма 
Марка Захарова, когда герой начи-
нает подниматься по веревочной 
лестнице. Скульптор рассказал, 
что идея представить знаменитого 
земляка в образе этого персона-
жа, «не пасующего перед лицеме-
рами и ханжами», и одного из са-
мых любимых зрителями, появи-
лась у него еще несколько лет на-
зад, когда он делал мемориальную 
доску на дом на улице Большой Ка-
зачьей в Саратове, где жила семья 
Янковских. 

— Мы много обсуждали, каким 
должен быть памятник, с Евгени-
ем Мироновым и другими арти-
стами, с сыном Олега Янковского 
Филиппом, и я очень рад, что все-
таки остановились на этой перво-
начальной идее, — рассказал Анд-
рей Щербаков. 

На открытие памятника в Са-
ратов приехали несколько извест-
ных актеров, партнеров Олега Ян-
ковского по сцене. 

— Олег, как странно стоять 
здесь, перед твоим памятником. 
Тебя помнят и любят везде в Рос-
сии. Эта лестница на небо, по кото-
рой ты поднимался всю жизнь: и в 
профессии, и как человек, — обра-
тилась к ушедшему артисту Ири-
на Купченко, сыгравшая вместе с 
ним в пяти фильмах.

А Ольга Остроумова просто 
вспомнила, как Янковский поце-
ловал ее во время съемок, увидев, 
что она переживает и волнуется. 

— Это было вкусно и сладко, как 
все, что он делал в искусстве, — 
сказала актриса под аплодисмен-
ты саратовцев.

— Когда уходят люди старше 
тебя, это естественно, но случай с 
Олегом другой. Он ушел на полпу-
ти. Он любил свою профессию, 
свой театр и этот город, так давай-
те помянем его добрым словом, — 
сказал еще один знаменитый сара-
товец Олег Табаков.

Представители семьи Янков-
ского на открытии памятника не 
присутствовали. Однако Табаков 

прочитал письмо, подписанное 
женой, сыном артиста и другими 
родственниками артиста, в кото-
ром они благодарили земляков за 
сохранение памяти об Олеге Ива-
новиче. 

— Пусть образ, созданный от-
цом, послужит образцом для бла-
городных поступков и самоотвер-
женных проявлений души, — про-
читал слова Филиппа Олег Павло-
вич. 

А художественный руководи-
тель Саратовского театра драмы 
Григорий Аредаков поблагодарил 
«застрельщика идеи» установки 

памятника — первого заместителя 
главы администрации президента 
РФ Вячеслава Володина. 

— Уверен, у этого памятника 
после спектаклей будут соби-
раться зрители, а после пре-
мьер — артисты, — признался Аре-
даков, который сам был однокур-
сником Янковского по театраль-
ному училищу. 

…Памятник установлен в скве-
ре у театра, напротив старого дву-
хэтажного дома, где Олег Янков-
ский и Людмила Зорина прожили 
несколько первых лет своей су-
пружеской жизни.

— Окна бывшей квартиры Ян-
ковского выходят прямо на памят-
ник, а раньше, можно сказать на 
этом месте, стояла лавочка, где ак-
теры часто отдыхали после спек-
таклей. Памятник мне очень пон-
равился, удивительно, но Олег, как 
будто вернулся к себе домой, — 
рассказала подруга семьи Янков-
ских актриса Саратовского театра 
драмы Вера Феоктистова.

О чем говорят Силовики в городе Струнино Владимирской области назначили 
проверку после ЧП с экстренной эвакуацией  семьи при пожаре

Вниз с пятого этажа
Анна Скудаева, 
«Российская газета», Владимир 

О
жидается, что первые 
итоги проверки мо-
гут стать известны в 
течение десяти дней. 
Напомним, во время 

пожара родителям пришлось 
прыгать с пятого этажа и сбрасы-
вать вниз детей.

В последних числах мая в Ин-
тернете появились драматичные 
видеокадры пожара в городе 
Струнино Александровского 
района. Очевидцы запечатлели, 
как молодые отец и мать, стоя-
щие на горящем балконе многоэ-
тажки, выбрасывают вниз своих 
маленьких детей: дочь-дошколь-
ницу и 11-месячного сына. Запи-
си потрясли зрителей: в считан-
ные часы ролики набрали десят-
ки тысяч просмотров.

По данным МЧС, пожар на 
4-м этаже жилого дома произо-
шел 22 мая около 16.32. Пожар-
ные прибыли к дому через 6 ми-
нут после вызова. Они эвакуиро-
вали из задымленного подъезда 
12 человек и за 14 минут погаси-
ли пламя. Выяснилось, что хо-
зяйка квартиры на четвертом 
этаже жарила блины и разлила 
масло,  которое загорелось. 
Огонь распространился на пло-
щади 25 квадратных метров, 
сама виновница возгорания по-
лучила ожоги второй степени.

При этом пожарные не знали, 
что еще до их приезда семья, жи-
вущая на пятом этаже, оказалась 
заблокирована огнем и начала 
задыхаться от дыма: стены и ме-
бель горящей квартиры были от-
деланы синтетическими матери-
алами, выделяющими при горе-
нии ядовитые вещества.

Оказавшись среди клубов 
черного дыма, глава семейства, 
живущего над горящей кварти-
рой, сбросил собравшимся внизу 
прохожим палас и принял реше-
ние прыгать на него с пятого эта-
жа. К счастью, дети и мать при па-
дении не пострадали. Мужчине 
повезло меньше: он получил се-
рьезную травму позвоночника и 
был доставлен в больницу, где его 
прооперировали. Родственники 
рассказали журналистам, что 
очень надеются, что после такой 
травмы он все же сможет встать 
на ноги.

Первоначально в МЧС обви-
нили в произошедшем самих по-
страдавших, заявив, что те не-
правильно оценили обстановку. 
По мнению сотрудников чрезвы-
чайного ведомства, жителям 
квартиры на пятом этаже, почув-
ствовавшим запах дыма, нужно 
было срочно законопатить все 

окна, двери, завесить дымоходы 
мокрыми тряпками, обмотать 
рот и нос влажной тканью, лечь 
на пол и ждать приезда пожар-
ных, а не спасаться с балкона 
столь рискованным способом.

Вера Балабанова, мама по-
страдавшего упирает на другие 
ообстоятельства: «Пожарные 
приехали не сразу. Приехали - 
лестницы нет, воды нет...»

 Руслан Блинов, врио началь-
ника ГУ МЧС РФ по Владимир-
ской области объяснеет ситуа-
цию с лестницой расчетами и 
техничесским регламентом : «Ну 
мы понимаем, что город Струни-
но достаточно по населению ма-
ленький. Там имеются подразде-
ления федеральной противопо-
жарной службы, но по табелю 
оснащенности естественно лест-
ница там не предусмотрена. 
Лестница есть в районном цен-
тре, в Александрово. Поэтому, 
чтобы вы понимали не в каждом 
населенном пункте имеются ав-
томобильные лестницы. Есть 

определенные расчеты, они уста-
новлены техническими регла-
ментами и узаконены в Россий-
ской Федерации.»

Однако уже через день общая 
риторика вокруг ЧП изменилась. 
В МЧС решили наградить людей, 
принимавших участие в спасе-
нии семьи до приезда пожарных. 
Они разыскали соседей, держав-
ших спасительный ковер для без-
опасного приземления погорель-
цев, и 25 мая в администрации 
города Струнино состоялось тор-
жественное награждение нерав-

нодушных жителей. В чрезвы-
чайном ведомстве обнародовали 
их имена: Гасан Кулиев, Максим 
Калюш, Александр Александров, 
Владимир Захаров, Валентин Ля-
лин, Василий Кириллов, Илья За-
харченко.

Заместитель начальника Цен-
трального регионального центра 
МЧС России Александр Попов 
вручил им почетные грамоты и 
небольшие подарки. Он поблаго-
дарил команду добровольцев за 
спасение жизней людей на пожа-
ре. В свою очередь, награжден-

ные струнинцы отметили, что в 
экстренной ситуации сразу же 
бросились на помощь, потому 
что «иначе поступить не могли», 
и были счастливы, что семью 
удалось спасти.

Тем временем прокуратура 
начала проверку по факту экс-
тренной эвакуации семьи. 

— Родители были вынуждены 
сбрасывать двоих детей в возра-
сте 11 месяцев и 5 лет из окна 
вниз, где соседи и сочувствующие 
растянули палас. Таким же обра-
зом эвакуировались и взрослые. 
При этом глава семейства полу-
чил травму позвоночника и в на-
стоящее время находится в боль-
нице, — заявили в прокуратуре. 

В надзорном ведомстве отме-
тили, что намерены провести все-
стороннее изучение обстоя-
тельств ЧП и принять процессу-
альное решение по действиям 
всех оперативных служб и дол-
жностных лиц, принимавших 
участие в спасательной операции. 
Что ж, будем следить...

К счастью, дети и мать при падении не пострадали. А вот отцу семейства повезло меньше: он получил травму позвоночника.

Акцент

 Памятник установлен 
напротив дома, 
где жили Янковский и Зорина

Акцент

 Семья, живущая на пятом 
этаже, оказалась 
заблокирована огнем 
и начала задыхаться от дыма

Скульптор изваял Олега Янковского в образе барона Мюнхгаузена 
в последней сцене знаменитого кинофильма Марка Захарова.

МНЕНИЕ

Виктор Климкин,
генерал-майор, 
член центрального Совета ВДПО, 
пожарный с 40-летним стажем

— Случай, произошедший во Влади-

мирской области, — уникальный. Я, 40 

лет проработав в пожарной охране, 

ни разу не встречался с подобным 

счастливым исходом, чтобы из четы-

рех выпрыгнувших с пятого этажа лю-

дей все благополучно выжили. 

 Раньше еще в советские времена у 

нас для подобных случаев по норма-

тиву использовали брезентовую 

ткань, которую не 4, а 15 человек 

должны были держать на уровне гру-

ди, а не пояса. Иначе удержать падаю-

щее с ускорением тело было крайне 

сложно. И нередко бывали случаи, 

когда люди, прыгая из окон, вообще не 

попадали на растянутое полотнище.

 В случае с домом в Струнино ситуацию 

осложнял и выступавший козырек ма-

газина, то есть отец семейства проявил 

невероятную точность, выбрасывая 

своих детей и прыгая потом вслед за 

женой. Риск был колоссальный. Я смо-

трел видео, читал потом оперативную 

справку и не верил. Но факт есть факт.

 Что же касается действий пожарных, 

то ключевую роль сыграло то, что их 

поздно вызвали. У хозяйки с четверто-

го этажа, когда у нее на кухне загоре-

лось масло, скорее всего, был шок. 

Как только масло пролилось, загоре-

лось и попало ей на синтетическое 

платье, то женщина выбежала прочь, 

оставив открытым окно и не закрыв за 

собой дверь. Сквозняк способство-

вал разгоранию пламени и распро-

странению дыма. 

 Почему соседи мгновенно не вызвали 

пожарных, тоже сказать сложно. Но по-

сле вызова пожарные расчеты прибы-

ли на место в течение пяти минут. У них 

с собой была автолестница, которая 

могла бы достать до 10 этажа. Но она не 

понадобилась. По приезду пожарные 

нормальным путем через задымлен-

ный подъезд вывели с верхних этажей 

12 жильцов. Это несложно сделать, ког-

да нет бушующей стены огня. Доста-

точно приложить к носу и рту мокрую 

тряпку, присесть пониже и можно про-

скочить или проползти сквозь пелену 

дыма. Там задымление было относи-

тельно несильное, и огонь был потушен 

за считанные минуты. 

 Так что отец семейства, а особенно те 

люди, которые держали внизу ковер и 

поймали всех четверых, заслуживают 

уважения. Не случайно их потом реги-

ональное управление МЧС поблаго-

дарило и наградило.

 Но, честно говоря, надо еще раз по-

смотреть, была ли там крайняя необ-

ходимость так делать. Ведь 12 других 

жильцов дождались прибытия пожар-

ных расчетов и без паники спустились 

в их сопровождении на улицу. 
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МЕЖДУ ТЕМ
В минувшую субботу Олег Табаков, Ольга Остроумова и Евгений Миро-
нов открыли в городе Вольске Саратовской области XIV фестиваль те-
атров малых городов России. Он продлится по 3 июня. На фестивале по-
кажут 14 спектаклей. С волжскими зрителями поделятся своим твор-
чеством театральные коллективы со всей страны: от актеров теа-
тра-студии «Тильзит» из города Советска Калининградской области 
до артистов Минусинского драмтеатра из Красноярского края.

ЗАКОН В Москве 
участились случаи 
воровства кабеля 
и металлических изделий 

Крадут 
заборами 

Богдан Степовой 

В МОСКВЕ инциденты, связанные с кражей кабеля и ме-
таллоконструкций, стали нормой. Так, в прошлом году 
злоумышленниками в пункт сбора металлолома был от-
правлен даже памятник Доценту из кинофильма 
«Джентльмены удачи». Ежемесячно в столице пропада-
ют тысячи металлоконструкций, используемых в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, энергетике и связи.  

В Мосгордуме на совместном заседании комиссий по 
безопасности и городскому хозяйству и жилищной по-
литике предложили ужесточить наказание для воров 
медного кабеля и малых архитектурных форм из метал-
ла. По словам технического директора МГТС Александра 
Трохина, всплеск воровства кабеля и изделий из металла 
был зафиксирован в 2015 году. В частности, если на объ-
ектах телефонной компании в 2014 году была зафикси-
рована 171 кража, то в 2015-м — 542, а за первые пять ме-
сяцев 2016-го — 218 краж. Только в этом году компания 
понесла убытков бо-
лее чем на 200 млн 
рублей. Такой же 
рост воровства ме-
таллических изде-
лий — более чем в два 
раза — фиксируют 
энергетики и работ-
ники жилищно-ком-
мунальной сферы.

— В стране дейст-
вуют правила прие-
ма цветного и черно-
го металла, — расска-
зала глава комиссии 
Мосгордумы по безопасности Инна Святенко. — Они по-
зволяют брать у населения только бытовые металличе-
ские отходы. Список очень интересный: абажуры, бра, 
бидоны, керосинки и даже алюминиевые катушки от 
спиннинга. Но в этом списке ничего не сказано про кабе-
ли, решетки, водосточные трубы, канализационные 
люки, которые воруют чаще всего.

Инна Святенко отметила, что черный и цветной ме-
талл на пунктах приема должны принимать у граждан 
исключительно после  предъявления паспорта или дру-
гого документа, удостоверяющего личность. Но этого не 
происходит и неразборчивость скупщиков металла — 
главная причина, по которой процветает воровство.

По словам старшего инспектора по особым поручени-
ям управления общественной безопасности ГУ МВД по 
Москве Александра Стрикана, в столице и области в по-
следнее время расплодилось множество нелегальных 
пунктов сбора металлолома — именно они  принимают 
ворованный металл. «Такие пункты расположены в са-
мых неожиданных местах, например, в гаражах», — отме-
тил он.

— Существующие законы дают рычаги воздействия на 
недобросовестных приемщиков металла, — утверждает 
Инна Святенко. — Пункты приема черного и цветного 
лома получают лицензии в столичном департаменте 
природопользования, и в случае нарушений недобросо-
вестных скупщиков можно ее лишать.

Тем не менее за нарушение правил приема металла 
или за воровство лома практически никого не наказыва-
ют, что и увеличивает количество краж: за последние 
три года ни одна из компаний по приему лома не была 
лишена лицензии. По итогам заседания было принято ре-
шение направить мэру Москвы обращение с просьбой 
сформировать орган, который бы контролировал скупку 
металлолома. А представители телефонной компании 
предложили ввести уголовное наказание не только для 
тех, кто ворует металл, но и для скупщиков. Не исключе-
но, что после детального обсуждения вопроса москов-
ские депутаты обратятся к федеральным коллегам с 
предложением введения уголовной ответственности за 
нарушение правил приема металлолома.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Старт проекта «Дальневосточный гектар»
31 мая (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция  министра 

Российской Федерации по развитию Дальнего Востока Александра 
Галушки. В пресс-конференции также примет участие  генеральный 

директор Агентства по развитию человеческого капитала на Даль-

нем Востоке Валентин Тимаков. Мероприятие приурочено к началу 

(1 июня 2016 г.) первого этапа предоставления в безвозмездное 

пользование земельных участков в Дальневосточном федеральном 

округе (ДФО). 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

Неразборчивость 
скупщиков — глав-
ная причина, из-за 
которой процветает 
воровство черного 
и цветного металла

В Москве чаще всего воруют кабели, решетки, водосточные 
трубы и чугунные люки.
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ПРОБЛЕМА Жителей Якутска 
попросили терпеть
грязную воду еще два года

Чистая прибыль

Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск

УПРАВЛЕНИЕ Роспотребнадзо-
ра по Якутии начало администра-
тивное расследование уникаль-
ного даже со скидкой на безала-
берность местных предпринима-
телей случая. В Интернете разме-
щена фотография, на которой ра-
ботник предприятия по произ-
водству чистой бутилированной 
воды затаривает в Якутске емко-
сти прямо из уличной колонки.

На борту запечатленного на 
снимке автомобиля видны номе-
ра телефонов предприятия. По 
одному из них корреспондент 
«РГ» дозвонился до директора 
Натальи Тарасовой. Она расска-
зала, что в рамках расследования 
в цехе уже побывали представи-
тели надзорного ведомства, про-
верили оборудование, собрали 
нужную им документацию, пого-
ворили с работниками.

— Да, на снимке наша машина 
и водитель, — отметила Тарасова. 
— Он попросил старые бутыли, 
чтобы набрать воду себе на дачу. 

Впрочем, горожане оценива-
ют ситуацию далеко не так од-
нозначно. Водитель вполне мог 
заливать бутыли из колонки на 
продажу тайком от руководства. 
Приработок неплохой — бутили-
рованная вода в Якутске, а осо-

бенно весной, идет нарасхват по 
цене от 100 до 180 рублей за 
20-литровую емкость.

Повышенный спрос на этот 
товар рождает весьма сомни-
тельные предложения довольно 
часто. Подпольные «цеха» по 
розливу воды в ходе проверок об-
наруживаются даже в замусорен-
ных гаражах. 

Между тем жителей города 
больше возмущает качество воды 
не в бутылях, а обычной, из-под 
крана. Поэтому самым распро-
страненным комментарием к но-
востям со скандальной фотогра-
фией стало: «Не под тех копаете», 
«Лучше бы на «Водоканал» в суд 
подали»...  Из кранов во многих 
домах Якутска во время паводка 
течет коричневая жижа, смесь 
воды, песка, ила и ржавчины. Не-
давно управление Роспотребнад-
зора, ссылаясь на решение суда, 
призвало горожан требовать пе-
рерасчет платежей за некачест-
венную холодную воду. Руковод-
ство «Водоканала» отреагирова-
ло на это своеобразно: жителям 
города предложили либо терпеть 
до 2018 года, на который запла-
нирована сдача нового водозабо-
ра, либо перерасчетами ввер-
гнуть компанию в убыток и оста-
вить без денег на завершение 
строительства. Такие вот замкну-
тые круги по воде…

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следствие просит арестовать 
участника громкой аварии

Гонки без правил
Владислав Куликов

В
чера в столичной полиции 
сообщили, что следствие 
будет ходатайствовать об 

аресте водителя, сбившего в под-
московном Подольске двух чело-
век на остановке общественного 
транспорта.

Особый резонанс авария по-
лучила из-за высокого социаль-
ного статуса водителя. За рулем 
внедорожника, вылетевшего на 
остановку, сидел сын бывшего 
министра спорта России, а ныне 
депутата Госдумы — 22-летний 
Антон Иванюженков. Общест-
венное мнение обычно называет 
таких мажорами или «золотой 
молодежью». 

Молодой человек, управляв-
ший внедорожники«БМВ», по-
пытался обогнать ехавшую впе-
реди «Шкоду», однако не спра-
вился с управлением и врезался в 
автобусную остановку, где нахо-
дились люди. Пострадали мужчи-
на и женщина, они находятся в 
больнице. 

В отношении водителя было 
возбуждено уголовное дело. 
Следствие будет настаивать на 
его аресте.

«В Подольском городском 
суде в понедельник, 30 мая, будет 
решаться вопрос об избрании 
меры пресечения для Антона 
Иванюженкова, в этот день за-
канчивается срок его задержа-
ния, — сообщили агентству ТАСС 
в Главном управлении МВД Рос-
сии по Москве. — Следствие будет 
просить об аресте».

Кстати, как передают инфор-
мационные агентства, 22-летний 
Антон Иванюженков — бывший 
хоккеист. В составе юниорской 
сборной России (до 18 лет) он 
стал бронзовым призером чем-
пионата мира 2011 года. 

Отец водителя назвал аварию 
трагической случайностью и со-
общил, что готов помочь постра-
давшим.

«Произошла авария, в которой 
пострадали люди. В результате ло-
бового столкновения автомобиль, 
на котором ехал мой сын, отско-
чил и по касательной задел авто-
бусную остановку. Это просто ка-
кая-то трагическая случайность. 
Мой сын Антон не пьет, был трезв 
на момент аварии, и это подтвер-
дила экспертиза», — говорится в 

заявлении парламентария, посту-
пившем в РИА Новости.

Депутат добавил, что его сын 
спортсмен, правда, из-за травм 
был вынужден закончить свою 
спортивную карьеру.

«Благодаря его реакции, уда-
лось избежать более тяжелых по-
следствий. Назначенная техниче-
ская экспертиза определит насто-
ящую причину столкновения. Я 
искренне сожалею о произошед-
шем. Хотим заверить, что несом-

ненно поможем пострадавшим», — 
заключил Иванюженков-старший.

При этом в СМИ есть инфор-
мация, что сразу после ДТП води-
тель джипа вместо помощи по-
страдавшим снимал номера со 
своего автомобиля. 

Так случилось, что незадолго 
перед этим в столице произошел 
еще один громкий инцидент с 
участием представителей «золо-
той молодежи» за рулем.

Несколько дней назад в Ин-
тернете появился видеоролик, на 
котором группа молодых людей и 
девушка на джипе «Гелендваген» 
развлекаются, нарушая правила 
дорожного движения на виду у 
сотрудников полиции, а затем 
пытаются скрыться от них на вы-
сокой скорости,  пересекая 
сплошные полосы, выезжая на 
тротуары и газоны. 

Нарушители сами транслиро-
вали происходящее в Интернете. 
Все происходящее казалось им 
веселым. Сотрудники ГИБДД за-
держали нарушителей. Как выя-
снилось, автомобиль стоимостью 
более 11 миллионов рублей при-
надлежит Руслану Шамсуарову — 
сыну старшего вице-президента 
«ЛУКОЙЛа». Правда, за рулем си-
дел друг молодого человека.

Хозяин авто опубликовал из-
винения «за себя и своих друзей 
сотрудникам ГИБДД, всем участ-

никам дорожного движения, мо-
сквичам». Тем не менее, вряд ли в 
данном случае извинений доста-
точно.

Суд назначил 15 суток ареста 
водителю внедорожника Абдува-
хобу Маджидову и пассажиру ма-
шины Виктору Узкову. Третья 
участница безумных гонок Мара 
Багдасарян получил 10 суток  ад-
министративного ареста. Хозяи-
на же машины некоторое время 
не могли найти.

Только в субботу утром стало 
известно, что сына вице-прези-
дента «ЛУКОЙЛа» наконец поли-
цейские задержали и доставили в 
суд. После разбирательства Рус-
лан Шамсуаров получил 15 суток 
ареста.

Кроме того, на водителя пра-
воохранители возбудили уголов-
ное дело по статье «Хулиганст-
во». Правда, затем прокуратура 
Москвы отменила постановле-
ние о возбуждении уголовного 
дела. Впрочем, точка еще не по-
ставлена. Как уточнили в Глав-
ном управлении МВД по Москве, 
прокуратура отправила материа-
лы дела на дополнительную про-
верку. Проверка была проведена, 
и после нее принято решение о 
возбуждении уголовного дела по 
признакам преступления по ста-
тье «Хулиганство».

Новое уголовное дело возбу-
ждено уже не в отношении води-
теля, а по факту произошедшего 
хулиганства. Как пояснил агент-
ству РИА Новости источник в 
правоохранительных органах, в 
таком случае можно ставить во-
прос о привлечении  к ответст-
венности всех участников проис-
шествия. Но для этого следствию 
придется обосновать свою пози-
цию. Пока владелец внедорожни-
ка Шамсуаров был допрошен по 
делу в качестве свидетеля.
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В музее 
Пушкина 
вручили 
Новую 
Пушкинскую 
премию

ОТ ЗАОНЕЖЬЯ 
ДО ШЕКСПИРА

Наталья Соколова

НОВУЮ Пушкинскую премию 
вручили в 12-й раз  в день рожде-
ния Пушкина по старому стилю 
(26 мая). Особенность премии, 
учрежденной фондом Александ-
ра Жукова, музеем Пушкина, 
музеем-заповедником «Михай-
ловское», в том, что у нее нет 
жюри и конкурса. Председатель 
совета премии — известный про-
заик Андрей Битов.

«Определять победителя 
всегда не просто, — отметил ди-
ректор музея Пушкина Евгений 
Богатырев. — Нас часто упрека-
ли, что лауреаты — только мо-
сквичи и питерцы. Но премия 
давно стала всероссийской. Ее 
получали авторы из Соликамс-
ка, Екатеринбурга, Пскова, Пет-
розаводска».

Так и на сей раз — специаль-
ным дипломом награжден сбор-
ник «Сродники: мы из Заоне-
жья» и его редактор Любовь Ге-
расева. Она родилась в Петроза-
водске, но своей родиной всегда 
считала Заонежье — полуостров 
на севере Онежского озера. Из 
экспедиции  по родному краю Ге-
расева привезла богатые записи 
диалектов, уникальные воспо-
минания жителей. Авторами 
сборника стали 52 человека, в 
возрасте от 53 до 95 лет. «Мне 
удалось их разговорить, — при-
знается Герасева. — Просила их 
вспомнить родной диалект. На-
шелся и корректор, родом тоже 
из Заонежья. По метрическим 
книгам все жители Заонежья — 

родственники, или сродники. 
Но, как мы знаем, важнее душев-
ное христианское родство». 

Как отметил Андрей Битов, 
книга «Сродники» сохраняет 
историческую память: «Язык 
как океан стирает все различия, 
но Любовь Герасева сохранила 
память о неповторимой народ-
ной речи».

В этом году премию «За сово-
купный творческий вклад в оте-
чественную культуру» (а это 300 
тыс. рублей) получил Виктор 
Куллэ. Поэт-новатор, знаток Ио-
сифа Бродского, автор первой в 
нашей стране диссертации по 
его творчеству, переводчик, 
бравшийся за Микеланджело, 
Джона Донна, Уильяма Шекспи-
ра. Открытием стали его недав-
ние переводы сонетов Шекспи-
ра. Куллэ не придерживается об-
щеизвестных взглядов на строй 
и тематику сонетов. Он попытал-
ся разгадать их сам — как фило-
логический детектив.

«Я не вдавался в решение 
шекспировского вопроса, — при-
знается Виктор Куллэ. — Если все 
это мистификация, то поражает 
ее масштаб. Если кто-то возьмет-
ся из иностранцев переводить 
«Евгения Онегина» Пушкина, он 
неизменно утонет в трудах ком-
ментаторов и поставит себе ба-
рьеры. Шекспира переводили со-
образно устоявшейся с конца 
XVIII века точки зрения, что 126 
сонетов он посвятил другу, муж-
чине, остальные — прекрасной 
леди. И мало кто пытался выйти 
за рамки этого. Но мне кажется, 
что нельзя верить ни одному сло-
ву комментаторов».

По словам Куллэ, к изданию 
сонеты не предназначались. Не-
кто тайно передал их издателю. 
И то, что исследователи так тща-
тельно выстраивают в цикл — по 
сути, стопка разрозненных лист-
ков.

«Новый перевод не решит 
проблем авторства и не разгада-
ет загадок сонетов, — говорит 
Куллэ. — Но он очистит их от мно-
гочисленных искусственных, 
притянутых за уши толкова-
ний»...

Богдан Степовой 

В 
М о с к в е  у ч а ст н и к и 
Всероссийского вело-
парада-2016 проехали 
к р у г  п о  С а д о в о м у 
кольцу. Несмотря на 

то что давно открыт дачный се-
зон, прокатиться по улицам изъ-
явили желание более 30 тысяч 
человек. Велосипедисты проеха-
ли по внешней стороне Садово-
го кольца около 16 километров 
— такова длина городской маги-
страли. 

Сбор участников начался в 
12 часов на проспекте Академи-

ка Сахарова, который к момен-
ту старта был разукрашен во все 
цвета радуги майками велоси-
педистов. Совершить велопро-
бег по центру города мог любой 
желающий. Неудивительно, что 
на мероприятии было много се-
мей с детьми. Поездка на вело-

сипеде рассматривалась, как 
возможностьвозможность при-
ятно провести время. 

Тем более что Москва пода-
рила велосипедистам хорошую 
погоду.  «Принять участие в ве-
логонке я бы не решилась, дру-
гое дело — велопрогулка с дру-

зьями», — рассказала участница 
парада Мария Семенова. 

— В первом велопараде, кото-
рый состоялся в 2012 году, 
было, около семи-восьми тысяч 
участников, а сейчас уже на 
старте больше 30 тысяч, — отме-
тил руководитель столичного 
департамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим Лик-
сутов. На специально оборудо-
ванных площадках перед вело-
сипедистами выступили музы-
канты. Мероприятие снимали 
при помощи 40 видеокамер. 
Трансляцию парада провели 

на портале «Окно в город». Ор-
ганизаторами мероприятия вы-
ступили департамент транспор-
та и развития дорожно-тран-
спортной инфраструктуры 
 города и проект Let’s bike it! На-
помним, что в 2016 году в столи-
це запланировано четыре вело-
парада: зимний, который состо-
ялся 9 января, Всероссийский — 
2 9  м а я ,  н оч н о й  —  2  и юл я , 
еще один велопарад планирует-
ся провести в День города, 4 сен-
тября. 

Велопарад рассматривался 
москвичами как возможность 
 приятно провести время.

Акцент

 Участников велопарада 
ждала идеальная погода

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

СПАСИТЕ НАШИ КНИГИ!
…А КНИГА все равно жива. Тяжело ей, бедной, атакуют 
со всех сторон. Интернет, телевидение… Да вообще раз-
влечений — масса. А она — жива! На прошедшей и насту-
пающей неделе столько было мероприятий, связанных с 
книгами, что прямо радуется душа книголюба.

Вчера в Санкт-Петербурге завершился Международ-
ный книжный салон, уже одиннадцатый по счету. Основ-
ное место проведения — Михайловский манеж, но, по 
сути, весь центр города отдан книгам. Толпы народа! По-
нимаете? Тысячи человек, которые хотят купить печат-
ную книгу!

На прошлой же неделе вручили премии лауреатам 
Международного конкурса имени С.В. Михалкова за луч-
шее произведение для подростков. Мне приятно похва-
статься перед читателями «Российской газеты», кото-
рых давно считаю друзьями, что я стал лауреатом за свой 
роман «Солнце на дороге».

На конкурс поступило 300 рукописей! Представляе-
те? Мы привычно говорим, что для подростков никто не 

пишет. А тут — триста 
авторов! Понятно, 
что уровень рукопи-
сей не одинаков, но 
лучшие отобраны, и 
издательство «Дет-
ская литература» 
превратит их в кра-
сивые книги.

А на этой неделе 
на Красной площади 
пройдет очередной 
книжный фестиваль. 

Когда меня пригласили на нем выступить, я заробел, 
честно говоря. Сразу после фестиваля уеду в Париж лек-
цию читать. Где страшней с людьми встречаться: на Кра-
сной площади или в Париже? Вопрос. На Красной площа-
ди ответственней. Как представишь, сколько всего эта 
площадь видела, и кто по ней ходил…

Сама идея того, что на главной площади страны про-
ходит фестиваль — потрясающая! Это серьезное, важное, 
если угодно, громкое заявление о том, что государство 
понимает, насколько важна литература сегодня.

И кажется, что все хорошо и оптимистично с книгой 
сегодня. Но вот впервые за долгие годы прошла ревизия 
книжных магазинов. Оказалось, что их около 2000, вклю-
чая совсем маленькие. В 1990 году в РСФСР было 8500 
книжных магазинов! Вот такое падение.

Например, издаст «Детская литература» книги для 
подростков. Прекрасно! Где они будут продаваться? И, 
что немаловажно, кто узнает про них и как узнает?

«Россия 24» иногда рассказывает про книжные но-
винки. Спасибо каналу! Но это — исключение. На канале 
«Культура» выходит замечательная программа про сов-
ременных поэтов. Спасибо и этому каналу.

Но в принципе не телевидении нет ни одной передачи 
про книги. И знаете почему? Я предлагал такую програм-
му неоднократно и получал отказ. Не потому, что не нра-
вилось качество передачи, а потому что книги — это то-
вар. Понимаете? То есть рассказ о книжных новинках — 
это реклама. Нет никаких законных оснований отно-
ситься к книге как к особенному товару…

И к книжному магазину — как к особенному. Вот мага-
зины и закрываются. Арендная плата. Кроме того, кри-
зис: люди вообще стали меньше всего покупать. В том чи-
сле и книги.

Но разве магазины не накручивают цены на книги? 
Накручивают. А что им еще делать? Им же надо выжи-
вать. Им ведь никто не помогает. Но накручивают так, 
чтобы, с одной стороны, свести концы с концами, а с дру-
гой — чтобы люди могли книги покупать, иначе просто 
рухнет бизнес.

Надо ли много говорить о том, что книжный магазин — 
учреждение специфическое, а книги — товар не совсем 
обычный? Какие бы акции, конкурсы, фестивали и проч., 
и проч. ни проводились, в результате все книжные про-
блемы упираются в работу магазинов. Если книжная от-
расль ощущает себя хорошо, значит, с жизнью книг в 
стране все в порядке, а вот если не очень…

Директора книжных магазинов — это подвижники. В 
прямом смысле этого слова. Те, кто подвигает книжное 
дело. Для меня очень символичным выглядит тот факт, 
что только в книж-
ных скидочная кар-
точка одного дейст-
вует в других. Это 
словно символ того, 
что делается общее 
дело.

В Москве четыре 
крупных книжных 
магазина. Осознали? 
Четыре! Я хочу на-
звать имена их директоров: Нина Беликова, Борис Есень-
кин, Марина Каменева, Надежда Михайлова. К ним бы 
прибавил директора крупнейшей книжной сети Питера 
Дениса Котова, во многом его стараниям город на Неве 
все-таки остается лидером по количеству магазинов на 
душу населения.

Опять же — опять же!!! — я не могу назвать, кто каким 
магазином руководит, потому что это будет расценено 
как реклама. Но магазины вы все эти прекрасно знаете, 
уверяю вас.

Кто такой директор книжного магазина? На мой 
взгляд, это люди, которым не додано общественного вни-
мания. Разве в наших многочисленных дискуссиях о кни-
гах, о проблемах литературы часто мы говорим об этих 
удивительных профессионалах?

С одной стороны, директор книжного — это предпри-
ниматель, бизнесмен. Большой книжный — это серьезное 
предприятие, которое должно приносить выгоду, иначе 
погибнет.

Но, с другой — директор книжного — это руководитель 
учреждения культуры. Встречи с писателями, которые 
регулярно проводятся во всех книжных, это, доложу я 
вам, редкие на сегодняшний день культурные мероприя-
тия, попасть на которые каждый желающий может бес-
платно.

Убежден, что книжный магазин — самое живое пред-
приятие торговли. Там все время что-то меняется, пере-
делывается, придумывается. Потому что директора и их 
команды — люди творческие, им противен застой. Да и 
когда застой, книжных продаж не будет.

Но им нужна помощь.
Помогать книжным магазинам — это дело государст-

венное. Помогать книжным магазинам — это, по сути, и 
значит помогать книге.

Спасите наши души — спасите наши книги… Правда, 
похожие призывы? И не только по форме…

Книжный магазин — 
самое живое пред-
приятие торговли. 
Помогать им — дело 
государственное

Директора книжных 
магазинов — это 
подвижники. В пря-
мом смысле слова

Вода, которую продавали под видом бутилированной, могла быть обыч-
ной водопроводной. К ней у горожан тоже масса претензий.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акцент

 Молодой человек за рулем 
джипа пошел на обгон, 
не справился с управлением 
и вылетел на остановку

Поэт Виктор Куллэ получил 
 премию за совокупный
творческий вклад в культуру.
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Досуг  В Москве стартовало более 30 тысяч любителей велоспорта 
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КАЗУС В Италии разрешили 
платить алименты 
пиццей

По детскому 
меню 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

СУД города Падуя признал за местным жителем право 
выплачивать бывшей жене алименты в виде пиццы.

До судебного разбирательства, по устной договорен-
ности между экс-супругами, мужчина был обязан еже-
месячно перечислять на содержание своего ребенка 300 
евро. Но ввиду отсутствия постоянного дохода, для 
50-летнего пиццайоло эта сумма оказалась неподъем-
ной, и он решил ее компенсировать собственноручно 
приготовленной пиццей. В частности, в период с 2008 по 
2011 год заботливый отец и по совместительству про-
фессиональный повар регулярно баловал своего ребенка 
кальцоне, пиццей «четыре сезона», пиццей с ветчиной и 
грибами и другими «шедеврами» итальянской кухни. 
Однако, не оценив его стараний, бывшая жена подала на 
пиццайоло в суд, обвинив мужчину в неуплате алимен-
тов. К ее глубокому разочарованию, судья разрешила 
пиццайоло платить алименты едой. Поскольку, как ска-
зано в вердикте, девочка, оставшаяся после развода с ма-
терью, прежде всего нуждается в качественной пицце.

ГЕОПОЛИТИКА В Германии 
заговорили о частичной 
отмене санкций 
против России

Меркель подул 
ветер в лицо 

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

МИНИСТР иностранных дел ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер (СДПГ) не отрицает возможность отмены 
ряда антироссийских санкций. Евросоюз должен при-
нять решение о продлении экономических ограниче-
ний в отношении Москвы после 31 июля. 

В интервью журналу «Шпигель» Штайнмайер зая-
вил: «Санкции — это не самоцель. Если появятся под-
вижки в выполнении Минских соглашений, мы можем 
говорить об их облегчении». Ранее Брюссель настаивал 
на том, что условием для отмены санкций может быть 
только полное выполнение договоренностей, причем во 
главу угла ставилось именно политическое урегулиро-
вание ситуации на востоке Украины. Теперь у Ангелы 
Меркель (ХДС) и Евросоюза, как видно, все меньше 
остается аргументов для обоснования курса на сохра-
нение санкций в неизменном виде. В Германии в лицо 
канцлера, образно говоря, веет сильный встречный ве-
тер. Ведь более 70 процентов немцев выступают против 
антироссийских шагов главы правительства.

К тому же, по ин-
формации «Шпиге-
ля», в администра-
ции канцлера также 
поддерживают из-
менение санкцион-
ной политики. Впро-
чем об этом пока 
вслух говорили 
только социал-демо-
краты - вице-кан-
цлер Зигмар Габри-
эль и министр ино-
странных дел 
Франк-Вальтер 
Штайнмайер. Габриэль призвал коллег по кабинету и 
единую Европу к возобновлению диалога с Россией и 
постепенному отказу от санкций. Вице-канцлер  под-
черкнул, что полная нормализация отношений станет 
возможной лишь после выполнения Минских соглаше-
ний. Однако, по его словам, позиция Евросоюза, кото-
рый требует «сначала стопроцентного выполнения 
Минских соглашений, а затем стопроцентной отмены 
санкций», выглядит не особенно разумной. «Длитель-
ная конфронтация — это неправильный путь», — подчер-
кнул председатель Социал-демократической партии 
Германии.

Первые санкции могут быть отменены Евросоюзом 
«в ответ на сотрудничество Москвы по проведению 
местных выборов в восточных областях Украины». 
Предполагается, что Россия должна «повлиять на влас-
ти ДНР и ЛНР  для создания рамочных условий  при про-
ведении демократических выборов». Но эти уточнения  
не меняют сути происходящего: ведь препятствия вы-
борам чинят на данном этапе именно в Киеве.

Разногласия в правительстве Германии вызвало и за-
явление Ангелы Меркель на саммите «семерки» в Япо-
нии, в котором канцлер подтвердила намерение до кон-
ца года закончить переговоры по соглашению о свобод-
ной торговле Евросоюза с США (TTIP). Однако Зигмар 
Габриэль выступил резко против таких планов. По сло-
вам вице-канцлера и по совместительству министра 
экономики ФРГ, он не отдаст свой голос за «плохое со-
глашение». Габриэль подверг критике результаты пере-
говоров между Евросоюзом и США,  призвав избегать 
неуместной спешки.  Он подчеркнул, что вообще не 
ясно, имеет ли смысл дальше вести диалог по соглаше-
нию с США, заявив: «Я никогда не соглашусь с догово-
ром, который не отвечает минимальным стандартам».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Донецк выступил против полицейской миссии ОБСЕ

Война чужими руками
Павел Дульман

Г
лава Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) Александр 
Захарченко выступил резко 

против выдвигаемой официаль-
ным Киевом идеи направить на 
Донбасс вооруженную миссию 
ОБСЕ.  Впрочем, это не мешает 
украинской стороне настаивать 
на своем предложении, которое 
имеет одну прикладную цель — 
дальнейший отказ от выполне-
ния Минских соглашений.  

«Я не представляю, как ОБСЕ 
может находиться здесь с писто-
летами. От кого они будут защи-
щаться. От танков? Пусть попро-
буют. Сначала, чтобы охранять 
человека с пистолетом, нужен бу-
дет человек с ружьем. Потом БТР, 
потом БТР нужно будет охранять 
танком, и, в принципе, повторит-
ся вариант Югославии. Мы этого 
не допустим. Все оружие, кото-
рое они будут сюда везти, будут 
сдавать на границе», — заявил 
глава ДНР.

Желание властей Украины 
ввести вооруженных полицей-
ских из-за рубежа на террито-
рию ДНР, которую в Киеве счита-
ют своей, объясняется украин-
скими политиками с детской не-
посредственностью: обеспече-
ние режима безопасности, необ-
ходимого для проведения выбо-
ров. Порошенко и компанию не 
смущает, что тем самым они рас-
писываются в своем нежелании 
прекращать огонь — провокации 
со стороны вооруженных сил Ук-

раины (ВСУ) и без того регуляр-
но фиксируются наблюдателями 
ОБСЕ. 

Поэтому, вопреки соглашени-
ям,  в Киеве продолжают делать 
вид, что Донецка и Луганска как 
полноправных участников мир-
ного процесса не существует. 
Украинские власти не намерены 
обсуждать вопрос о полицейской 
миссии с республиками, нару-
шая тем самым Минские согла-
шения и подтверждая правоту 
Александра Захарченко, вспоми-

нающего югославский преце-
дент.

При этом в Киеве без стесне-
ния подменяют понятия, заяв-
ляя, что «Нормандская четвер-
ка» дала добро на размещение на 
Донбассе едва ли не «десятков 
тысяч вооруженных полицей-
ских», по определению главы 
украинского МИД Климкина, 
причем на постоянной основе. В 
то время как обсуждалась весьма 
ограниченная миссия и только на 
время выборов. На самом деле 

Павлу Климкину и его патрону 
Порошенко нужно вспомнить, 
что в этом году действующим 
председателем ОБСЕ является 
глава немецкой дипломатии 
Франк-Вальтер Штайнмайер. 
Сомнительно, что у этого поли-
тика есть желание посылать на 
воюющий восток Украины сотни 
граждан своей страны только 
ради того, чтобы у Порошенко, 
неспособного исполнить свои 
обязательства по Минским со-
глашениям, поднялся рейтинг.

Под сурдинку разговоров о 
полицейской миссии Киев гото-
вит почву для отказа от выборов 
на Донбассе. 

К слову, в ночь с субботы на 
воскресенье варварскому обстре-
лу вновь были подвергнуты при-
городы Донецка, Ясиноватая и До-
кучаевск. «В общей сложности с 
позиций противника было выпу-
щено 140 мин калибра 120 милли-
метров и 64 мины калибра 82 мил-
лиметра», — такие данные приве-
ли в министерстве обороны ДНР. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

Польские 
силовики 
получат 
новые 
полномочия

НИ КОНЦЕРТА, 
НИ ФУТБОЛА

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ власти пытаются в 
ускоренном режиме принять но-
вый антитеррористический за-
кон. Он, по мнению экспертов и 
правозащитников, позволит 
спецслужбам злоупотреблять 
полномочиями. Силовики, в 
свою очередь, в качестве довода 
в пользу документа ссылаются 
на два предотвращенных в тече-
ние последних двух недель те-
ракта, которые могли привести к 
большому числу жертв.

В четверг, 19 мая, в автобусе в 
городе Вроцлав пассажиры об-
наружили самодельное взрыв-
ное устройство, которое сдето-
нировало, когда водитель вынес 
его на остановку. Пострадала 
проходившая мимо женщина. 
Подозреваемого арестовали 
лишь спустя несколько дней. А 
через пару дней после Вроцлава 
полицейские задержали трех че-
ловек, которые устанавливали 
взрывные устройства под авто-
мобили у полицейского участка 
в Варшаве. Все это стало допол-
нительным аргументом в пользу 
скорейшего принятия закона без 
чрезмерного внимания к отдель-
ным его положениям. 

Новый закон по борьбе с тер-
роризмом уже одобрен прави-
тельством и направлен в парла-
мент. Власти не скрывают, что 
хотели бы ускорить процесс его 
прохождения через все необхо-
димые инстанции. По данным 
новостного портала wp.pl, но-
вый закон рассматривает «ситу-
ации, относительно которых су-
ществует подозрение, что они 
возникли в результате преступ-
ления террористического харак-
тера или угрозы возникновения 
таких ситуаций». 

Против такого определения 
уже выступил уполномоченный 
по правам человека Адам Бод-
нар, который заявил, что, по-
скольку в документе не указа-
но, какая именно процедура по-
зволит определить, что сущест-
вует угроза теракта, новый за-
кон позволяет злоупотреблять 
чрезвычайными мерами. По 
факту определение наличия 
террористической угрозы бу-
дет находиться в компетенции 
главы Агентства внутренней 
безопасности (ABW) и его вы-
шестоящего политического ру-
ководства .

Справедливости ради стоит 
отметить, что в приложении к за-
кону есть перечень ситуаций 
террористического характера, 
но его в отличие от закона можно 
изменять по мере необходимо-
сти. Да и перечисленные в этом 
документе ситуации вызывают 
большие вопросы. В частности, в 
нем указано, что ситуацией тер-
рористического характера явля-
ется «информация об утере или 
краже польского удостоверения 
личности», или, к примеру, подо-
зрения о заключении граждани-
ном Польши фиктивного брака с 
выходцем из страны «повышен-
ного риска». При этом глава 
ABW должен вести список лю-
дей, которые могут быть связа-
ны с событиями террористиче-
ского характера. Адам Боднар 
предостерегает: «Отсутствие ка-
ких-либо конкретных процедур, 
позволяющих контролировать 
обоснованность помещения того 
или иного лица в этот список, 
может привести к тому, что в нем 
окажутся люди, которых там 
быть не должно, и их права в этот 
период не будут соблюдаться. 

Ни один государственный ор-
ган не будет отвечать за провер-
ку законности действий ABW». 
Глава ABW также будет иметь 
доступ к финансовой информа-
ции, в том числе защищенной 
банковской тайной, и даже к 
централизованной базе меди-
цинских данных. 

После вступления в силу но-
вого закона спецслужбы смогут 
в любое время суток обыскивать 
помещения и задерживать подо-
зреваемых. А при наличии осно-
ваний считать, что человек свя-
зан с подготовкой теракта, его, с 
согласия суда, можно будет аре-
стовать на 14 суток без предъяв-
ления обвинения. 

Конфликт Во Франции прошли антииммигрантские митинги

Джунгли под Кале 
опять бунтуют
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Н
есколько сотен моло-
дых парней из край-
не правой группи-
ровки «Поколение 
идентичности» в эти 

выходные провели манифеста-
цию во французской столице. 
Они скандировали: «Мы у себя 
дома!».

Откровенно говоря, это зре-
лище для парижан было по мень-
шей мере необычным: в послед-
ние недели они привыкли к сов-
сем другим массовым шествиям, 
которые уже на протяжении двух 
с лишним месяцев устраивают 
противники разбередившего 
страну правительственного зако-
нопроекта о реформе трудового 
кодекса.

«Идентитеры», как здесь назы-
вают националистов, а их полити-
ческие взгляды на порядок ради-
кальнее, чем у «Национального 
фронта», своим маршем в районе 
площади Монж, что в километре 
от Сорбонны, напомнили францу-
зам о другой реальной проблеме — 
нелегальных мигрантах, число ко-
торых во Франции за последнее 
время лишь увеличилось.

Именно поэтому некоторые 
заинтересованные парижане, 
прислушавшись к лозунгам ма-
нифестантов, клянущих власти 
за «попустительство и распахну-
тые двери для чужаков», одобри-
тельно кивали, а некоторые даже 
хлопали. Правда, были и те, кто 
награждал неполиткорректных 
«идентитеров» свистом и руга-
нью. 

Схожее действо состоялось 
чуть раньше и в городке Уистреа-
ме, что в Нормандии на Атланти-
ческом побережье. Там выступи-
ли сторонники другой национа-
листической организации — 
«Партии Франции», основанной 
некогда попутчиком Марин Ле 
Пен Карлом Лангом. Им также не 
по нраву нашествие мигрантов, 
ставших обыденной картиной в 
их департаменте Кальвадос, не 
говоря уже о соседнем Па-де-Ка-
ле, где сконцентрировались мно-
гие тысячи выходцев из стран 
Африки и Ближнего Востока. 

Собравшиеся потребовали 
немедленной высылки, как отме-
чено в их коммюнике, «всех миг-
рантов, оккупировавшх, как Уи-
стреам, так и центральный город 
Кальвадоса — Кан». Причем пре-
дупредили: подобные акции бу-
дут проводиться и в будущем. 

Те и другие настаивают на 
жестких мерах. Их взгляды разде-
ляют и многие жители многостра-
дального города Кале, в окрестно-
стях которого расположены 
«джунгли» — трущобный поселок, 
где живут несколько тысяч бежен-
цев. Им-то как раз достается боль-
ше всего от неспокойных соседей. 
Пару месяцев назад власти срав-

няли с землей южную часть 
«джунглей». Несколько сотен его 
обитателей разбросали по цен-
трам по приему мигрантов, а так-
же отселили в построенный на 
скорую руку лагерь. Но число по-
стояльцев этого самостийного 
гетто не уменьшилось: подтяну-
лись новые желающие перебрать-
ся в Англию через Ла-Манш, поте-
снив старожилов в оставшейся се-
верной зоне поселка. Понятно, 

что без последствий не обошлось. 
Конфликт, тлевший между разны-
ми этническими группами, в кон-
це прошлой недели вылился в кро-
вавое побоище. Пока полиция не 
установила, что конкретно стало 
поводом, но факт остается фак-
том: свыше 200 суданцев и афган-
цев пошли друг на друга с дубин-
ками, ножами и арматурой, где-то 
даже раздобыли пневматику и пу-
стили ее в ход. Пару часов длилась 

битва, возник пожар, уничтожив-
ший полторы сотни палаток и хи-
бар, взрывались газовые балло-
ны. В итоге пепелище и полсотни 
раненых, включая с полдюжины 
полицейских, из числа 200, бро-
шенных на усмирение бунтовщи-
ков. Досталось также активистам 
благотворительных организаций. 
Причем одной даме проломили 
голову, и состояние ее оценивает-
ся как тяжелое. По словам Сте-
фана Дюваля, директора местно-
го центра помощи беженцам, 
«джунгли» как были, так и «оста-
ются скороваркой на огне». А это 
значит, что Кале как был, так и 
остается взрывоопасной зоной.

Сгоревшие палатки, полсотни 
тяжело раненных — таков был 
печальный итог столкновений 
в «гетто» Кале. 

Первый замглавы мониторинговой миссии ОБСЕ на Украине Александр 
Хуг (слева) с настороженностью отнесся к идее Киева о ее вооружении. 

Акцент

 Тлевший конфликт между 
этническими группами в Кале 
вылился в кровавое побоище

Спецслужбы смогут 
в любое время 
суток обыскивать 
помещения 
и задерживать 
подозреваемых

У канцлера ФРГ 
остается 
все меньше 
аргументов 
для продления 
санкций

Канцлер ФРГ Ангела Меркель (справа) стремительно теряет 
внутриполитическую поддержку политики санкций против РФ.

НАЗНАЧЕНИЕ ОТ ПОРОШЕНКО
Президент Украины Петр Порошенко назначил бывшего генерального 
секретаря НАТО Андерса Фога Расмуссена своим внештатным совет-
ником. Свои главные задачи Расмуссен видит в том, чтобы усилить 
безопасность Украины и укрепить связи Киева с Евросоюзом. Бывший 
генсек НАТО и экс-премьер Дании является убежденным сторонником 
расширения  Альянса на восток и укрепления его присутствия в стра-
нах Восточной Европы в непосредственной близости от России. С само-
го начала конфликта на Донбассе Расмуссен возлагал вину за него ис-
ключительно на Россию, всячески «обеляя» Киев. С 2015 года датчанин 
работает на столп американской экономики и один из крупнейших в 
мире инвестиционных банков «Голдман Сакс груп». Журнал «Роллинг 
Стоун» назвал этот банк в 2008 году «гигантским спрутом-крово-
пийцей, опутавшим своими щупальцами человечество».
Нет никаких сомнений в том, что Порошенко попытается использо-
вать экс-генсека НАТО в качестве канала для доведения до европейских 
и натовских высокопоставленных чиновников выгодной исключитель-
но Киеву информации о происходящем на Украине. Также не исключен 
вариант, при котором через Расмуссена на Украине будут реализованы 
далеко идущие планы американского бизнеса в рамках проводимой в 
этой стране масштабной продажи объектов государственной собст-
венности.

Подготовил Максим Макарычев
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Французские силы безопасности тщетно пытались предотвратить побоище между суданцами и афганцами — обитателями лагеря для беженцев в Кале. 

A
P

БЕЖЕНЦЫ ОТКРЫЛИ

ЛЕТНИЙ СЕЗОН

С наступлением летней погоды резко 

вырос миграционный поток в Европу 

по морю. А вместе с ним участились 

трагические инциденты с лодками бе-

женцев. Только на минувшей неделе 

пограничники стран ЕС подобрали у 

берегов Средиземноморья 13 тысяч 

человек, потерпевших крушение. Де-

сятки пассажиров погибли.  Симво-

лом трагедии стал спасательный жи-

лет, который продемонстрировал па-

стве Папа Римский Франциск. Он при-

надлежал шестилетней девочке, кото-

рая погибла вместе со своими родите-

лями, пытаясь добраться до греческо-

го острова Лесбос. 

По оценкам Международной органи-

зации по миграции, с начала года по 

Средиземному морю в страны ЕС при-

были уже более 191 тысячи человек. 

Причем речь идет не только о сирий-

цах, бегущих от войны, но и об искате-

лях лучшей доли,  прибывающих из не-

благополучных стран Африки. Так, на 

выходных у побережья Ливии затону-

ла лодка с местными жителями, кото-

рые собирались отправиться в Ита-

лию. Эксперты отмечают, что сделка 

между Брюсселем и Анкарой, обязав-

шейся принимать обратно нелегалов, 

вовсе не стала панацеей для решения 

миграционного кризиса. Морской ко-

ридор из Африки в Европу стал глав-

ным маршрутом как раз после того, 

как Евросоюз договорился с турками 

о реадмиссии. Впрочем, и это согла-

шение остается под угрозой: турец-

кие власти продолжают шантажиро-

вать европейцев его срывом, если ту-

рецким гражданам летом не будет 

предоставлен безвизовый режим. 

Подготовила 
Екатерина Забродина
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Уроки истории Документы архива МИД России: через месяц после американской атомной бомбардировки

За что отказался извиняться Обама

Артем Рудницкий
доктор исторических наук, 

заместитель директора 

Историко-документального 

Департамента МИД России, 

Александр Илышев-Введенский, 
начальник отдела Японии 3-го 

департамента Азии МИД России

В 
Архиве внешней поли-
тики Российской Феде-
рации МИД России 
хранятся документы, 
доступ к которым пре-

жде имели только высшие руко-
водители СССР. Это отчеты о по-
ездках сотрудников советских 
загранпредставительств в япон-
ские города Хиросима и Нагаса-
ки вскоре после того, как на них 6 
и 9 августа 1945 года были сбро-
шены атомные бомбы. Более 200 
тысяч человек погибли во время 
бомбежки, умерли от ран и луче-
вой болезни в последующие ме-
сяцы.  Публикуем документы с 
сохранением оригинальной ор-
фографии и пунктуации.

Сентябрь 1945 года
«Посольством СССР в Токио 

была командирована группа со-
трудников для осмотра и озна-
комления на месте с последстви-
ями взрыва атомной бомбы в г. 
Хиросиме (Япония). Сотрудни-
кам удалось лично осмотреть ме-
сто и результаты взрыва этой 
бомбы, беседовать с местным на-
селением и очевидцами, посе-
тить госпиталь, в котором нахо-
дились на излечении люди, по-
страдавшие от действия взрыва 
атомной бомбы. Все виденное и 
слышанное вместе со своими 
личными впечатлениями эти со-
трудники изложили в специаль-
ном кратком обзоре, помещае-
мом в настоящем сборнике.

Вторая группа сотрудников 
посольства и Советской военной 
миссии в Токио посетила г. Нага-
саки с целью ознакомления с по-
следствиями применения там 
атомной бомбы. В составе груп-
пы был также кинооператор Со-
юзкинохроники, который заснял 
на кинопленку место взрыва 
атомной бомбы и разрушения, 
причиненные этим взрывом. До-
клад о результатах осмотра Нага-
саки оформляет и должен пред-
ставить из Токио генерал-майор 
Воронов.

Посольством собраны и пере-
ведены на русский язык наибо-
лее значительные статьи из япон-
ской прессы об атомной бомбе. 
Переводы этих статей также по-
мещены в настоящем сборнике.

Посол Я. Малик»

Разрушающая сила
атомной бомбы

«Майнити» 29.8.1945
В Хиросиме все люди и живот-

ные, а также все живые существа 
были уничтожены, убиты или по-
лучили ранения в радиусе 5 км от 
места разрыва бомбы. По дан-
ным 22 августа, количество уби-
тых в Хиросиме составляет более 
60 000 человек. Раненые умира-
ют один за другим, и эта цифра 
все более и более возрастает. 
Большинство раненых пострада-
ло от ожогов, тем не менее, эти 
ожоги не являются обычными 
ожогами: от них разрушаются 
кровяные шарики из-за особого 
действия урана. Люди, получив-
шие такого рода ожоги, посте-

пенно умирают. количество по-
страдавших в настоящее время 
составляет более, чем 120 000 че-
ловек; эта цифра уменьшается, 
так как эти люди постепенно 
умирают.

Погибают даже кроты и черви 
в земле; происходит это оттого, 
что уран проникает в землю, из-
лучает радиоактивные лучи. У 
тех, кто появляется в пораженной 
зоне даже после налета, наблюда-
ется некоторое расстройство ор-
ганизма. Как гласит радиопереда-
ча из США: «Ни одно живое суще-
ство не сможет жить в Хиросиме 
и Нагасаки даже спустя 70 лет».

1. В радиусе 100 м от места 
взрыва.

Жертвы среди населения. 
Находившиеся снаружи — уби-
ты, вывалились внутренности, 
сожжены. Находившиеся вну-
три помещений: внутри дере-
вянных построек — убиты; в же-
лезобетонных постройках по-
лучили серьезные ранения 
(ожоги, ушибы, порезы оскол-
ками стекол); в непрочно сде-
ланных укрытиях — убиты.

2. Разрушения в радиусе от 
100 метров до 2 км.

Жертвы среди населения: 
находившиеся вне помещения — 
убиты или тяжело ранены, у не-
которых глаза вышли из орбит. 
Очень многие получили ожоги. 
Находившиеся внутри помеще-
ния в большинстве задавлены и 
сгорели в домах; с железным 
остовом —  многие ранены 
осколками стекла, получили 
ожоги, некоторые выброшены 
на улицу. В убежищах — оста-
лись в безопасности, однако не-
которые были отброшены вме-
сте со стульями, на которых си-
дели.

3. Район частичных разру-
шений в радиусе от 2 до 4 км от 
места разрыва.

Жертвы среди населения: 
находившиеся вне помещения 
получили ожоги, внутри поме-
щения — легкие ранения, в убе-
жищах — остались невредимы-
ми».

Эпизоды последствий 
бомбардировки.

«Майнити» 15.8.1945
Помимо официальных сооб-

щений о разрушительной силе 
атомной бомбы, в японской печа-
ти появилось описание ряда эпи-
зодов, где приводятся различные 
моменты бомбардировки и ее по-
следствия.

«Недалеко от места разрыва 
стоит обгорелый остов трамвая. 
Если смотреть издали, то внутри 
трамвая стоят люди. Однако если 
подойти поближе, то можно ви-
деть, что это трупы. Луч новой 
бомбы попал на трамвай и вме-

сте со взрывной волной сделал 
свое дело. Те, кто сидел на лавоч-
ках, остались в том же виде, те, 
кто стоял — повисли на ремешках, 
за которые держались во время 
хода трамвая. Из нескольких де-
сятков человек ни один не ушел 
от смерти в этом узком трамвай-
ном вагоне.

Вот место, где народно-добро-
вольческие отряды и отряды сту-
дентов работали по сносу постро-
ек, предназначенных для рассре-
доточения. Лучи от новой бомбы 
попали на их кожу и в одно мгно-
вение прожгли ее. Много людей 
как упали на этом месте, так уже 
больше никогда и не встали. От 
пожара, который затем возник, 
они сгорели без остатка.

Был случай, когда одна груп-
па, надев железные шлемы, на-
чала бороться с пожаром. На 
этом месте можно было видеть 
затем остатки шлемов, в кото-
рых находили кости человече-
ских голов.

Сгорел один известный чело-
век. Его жена и дочь выбежали из 
дома, который был разрушен 
взрывной волной. Они слышали 
голос мужа, призывающего на по-
мощь. Сами они ничего не могли 
сделать и побежали за помощью в 

отделение полиции. Когда они 
вернулись, на месте дома подни-
мались столбы огня и дыма».

Корреспонденция из 
Хиросимы спецкора Мацуо

«Асахи», 23.8.1945
«На станции Хиросима, счи-

тавшейся одной из лучших стан-
ций района Цюгоку, нет ничего, 
только рельсы блестят в лунном 
свете. Пришлось переночевать в 
поле перед станцией; ночь была 
жаркая и душная, но, несмотря 
на это, ни одного комара не было 
заметно.

На следующее утро осматри-
вали картофельное поле, находя-
щееся на том месте, где разорва-
лась бомба. На поле нет ни листа, 
ни травки. В центре города оста-
лись только остовы крупных же-
лезобетонных зданий универма-
га Фукуя, отделений банков — Ни-
ппон Гинко, Сумитомо Гинко, ре-
дакция газеты «Тюгоку симбун». 
Остальные дома превратились в 
груды черепицы.

Пораженные части получив-
ших ожоги покрыты красными 
язвами. Толпы бежавших с места 
пожаров напоминали толпы мер-
твецов, пришедших с того света. 
Хотя эти пострадавшие получили 

медпомощь и во внешние части 
их ран были введены лекарства, 
все равно из-за разрушения кле-
ток они постепенно умирали. 
Вначале говорили, что убитых 
было 10 тысяч, а затем число их 
все более и более возрастало и 
дошло до 100 тысяч, как переда-
ют. До самой смерти раненые со-
храняют полное сознание, мно-
гие из них продолжают умолять 
«убейте меня поскорее».

Раненые не могут быть 
излечены…

«Асахи», 23.8.1945
«Так как ожог происходит 

вследствие действия ультрафио-
летовых лучей, то вначале он не 
чувствуется. После двух часов 
появляются на теле водяные пу-
зыри. Несмотря на то, что сразу 
после бомбардировки были от-
правлены медикаменты из Куре 
и Окаяма и в них не было недо-
статка, все-таки число умерших 
непрерывно возрастает. Амери-
канское радио в то время объяви-
ло: «Хиросима стал районом, в 
котором отныне 75 лет не смогут 
жить ни люди, ни животные. Та-
кие действия, как посылка эк-
спертов в этот район, равносиль-
ны самоубийству».

В результате разрушения ато-
мов урана возникают бесчислен-
ные частицы ураниума. Присут-
ствие ураниума легко можно об-
наружить, если приблизиться к 
пострадавшему району с измери-
тельной трубкой Гайга Мюллера, 
стрелка которой показывает нео-
бычайное отклонение. Этот уран 
оказывает плохое влияние на че-
ловеческий организм и является 
причиной такого увеличения 
смертей. Исследованием кра-
сных и белых кровяных шариков 
установлено следующее: была 
исследована кровь солдат, заня-
тых на восстановлении Западно-
го военного полигона (на рассто-
янии 1 км от места взрыва бомбы 
спустя неделю после бомбарди-
ровки). Среди обследованных 33 
чел.10 человек имели ожоги, у 
обожженных установлено 3150 
белых кровяных шариков, у здо-
ровых — 3800, что дает большое 
сокращение по сравнению с 7—8 
тыс. шариков у нормального здо-
рового человека.

Что касается красных кровя-
ных шариков, то у обожженных 
их было 3 650 000, у здоровых — 3 
940 000, в то время как у нор-
мальных здоровых людей имеет-
ся от 4,5 до 5 млн красных кровя-
ных шариков. В результате этого 
раненые не могут быть излечены, 
поскольку они находятся в Хиро-
симе. У них наблюдаются голов-
ные боли, головокружение, пло-
хая деятельность сердца, отсут-
ствие аппетита, плохие вкусовые 
ощущения во рту, задержание 
естественных оправлений. При-
сутствие урана наносит большой 
удар восстановлению города Хи-
росима».

Из поездок 
в пострадавшие районы

«Одному из членов нашей 
группы удалось посетить больни-
цу Красного Креста в Хиросиме. 
Она помещается в полуразру-
шенном здании и в ней содержат-
ся пострадавшие от атомной 
бомбы. Там лежат обожженные и 
получившие другие ранения, и 
среди них больные, доставлен-
ные через 15—20 дней после ране-
ния. В этом двухэтажном здании 
находится до 80 больных. Они на-
ходятся в антисанитарном состо-
янии. У них, главным образом, 
ожоги открытых частей тела. 
Многие получили только силь-
ные ранения стеклом. У обо-
жженных преимущественно 
ожоги лица, рук и ног. Некоторые 
работали только в трусах и кеп-

ках, поэтому обожжена большая 
часть тела.

Тело обожженных темноко-
ричневого цвета с открытыми ра-
нами. Все они обинтованы бинта-
ми и намазаны белой мазью, на-
поминающей цинковую. Глаза не 
повреждены. Сильно пострадав-
шие с обожженными конечностя-
ми не потеряли способность дви-
гать пальцами ног и рук. Многие 
ранены стеклами, у них глубокие 
порезы до кости. У лиц, подвер-
гшихся воздействию с непокры-
той головой, выпали волосы. По 
выздоровлению на открытых че-
репах начинают вырастать воло-
сы отдельными пучками. Больные 
имеют бледновосковой цвет лица.

Один пострадавший мужчина 
40—45 лет находился на расстоя-
нии 500 метров от падения бом-
бы. Он работал на каком-то пред-
приятии электрокомпании. У 
него осталось до 2700 белых кро-
вяных шариков в одном кубиче-
ском см крови. В больницу он 
пришел сам и сейчас выздорав-
ливает. Нам не удалось устано-
вить причины, что его могло спа-
сти на таком близком расстоя-
нии от места разрыва бомбы. Уда-
лось только установить, что он 
работал с электрооборудовани-
ем. У него ожогов нет, но вылезли 
волосы. Ему дают витамины В и С 
и овощи. Отмечается увеличение 
белых кровяных шариков».

***
«По дороге в Нагасаки мы раз-

говорились с двумя японскими 
студентами. Они нам рассказали, 
что одна девушка, родственница 
одного из них, через несколько 
дней после разрыва бомбы пое-
хала в Хиросиму узнать о своих 
близких. Спустя продолжитель-
ное время 25 августа она заболе-
ла, а через два дня, т.е. 27 августа 
умерла.

Объезжая город на автомоби-
ле, мы забросали японского шо-
фера вопросами. Он сказал нам, 
что в первый день спасательных 
работ не велось, поскольку всю-
ду свирепствовал огонь. Работы 
начались только на второй день. 
В ближайшем к разрыву бомбы 
районе никто не остался в жи-
вых. Погибли военнопленные, 
главным образом филиппинцы, 
работавшие на военном заводе 
«Мицубиси», «Хейки», японские 
рабочие на заводе «Нагасаки 
Сейко». Атомная бомба сказал 
шофер, упала в районе универси-
тетского госпиталя (район Ура-
ками). Остов госпиталя сохра-
нился. Все больные госпиталя 
вместе с обслуживающим персо-
налом, врачами и директором 
погибли.

В районе падения бомбы силь-
ный трупный запах: много трупов 
еще не убрали из-под развалин и 
пожарища. Шофер сказал нам, 
что были случаи, когда дети сиде-
ли на деревьях в листве и остава-
лись в живых, а те, кто неподалеку 
играл на земле, погибли».

***
«Большинство японцев утвер-

ждает, что бомба над Хиросимой 
была сброшена на парашюте и ра-
зорвалась на расстоянии 500—600 
метров от земли. В противополож-
ность тому начальник санитарной 
службы пятого американского 
флота Спруенса командор Вилли-
каттс, с которым мы проделали 
обратный путь в Токио, утвер-
ждал, что атомные бомбы в Хиро-
симе и Нагасаки сбрасывались без 
парашюта. Он также отрицал вся-
кую возможность случая, когда 
атомная бомба упала не разорвав-
шись. Он утверждал, что после 
разрыва бомбы в районе ее паде-
ния безопасно. По его мнению, 
японцы сильно преувеличивают 
эффективность атомной бомбы».

Термические лучи ядерного взрыва прожгли кимоно этой женщины 
и оставили страшные следы на ее теле. 

Американский стратегический бомбардировщик «Боинг» B29, уничтоживший Хиросиму. 

Вид на Хиросиму с борта самолета спустя несколько дней после трагедии. Город стал выжженной пустыней.

Акцент

 Эти ожоги не являются 
обычными. Люди, 
получившие подобные раны, 
постепенно умирают

Барак Обама, ставший первым президентом США, посетившим Хиросиму, так и не извинился перед японцами за атомную бомбардировку 1945 года.
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6 августа 1945 года. Снимок запечатлел один из самых трагических дней в истории Японии, когда после сброшенной американцами бомбы Хиросима в один миг превратилась в руины.
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Президент США Барак Обама побывал в Японии, где возложил цветы 
к мемориалу жертв атомной бомбардировки Хиросимы в 1945 году. 
Как и ожидалось, лауреат Нобелевской премии мира не принес 
извинений за ядерный кошмар в японских городах. Ранее он заявлял, 
что не будет вести споры о правомерности решения об атомных 
ударах по японским городам Хиросима и Нагасаки. Представляем 
читателям опубликованные журналом «родина» ужасающие 
документы о трагедии, которую никак нельзя объяснить 
«военным ответом» на бомбардировки тихоокеанского флота США 
в Перл-Харбор в декабре 1941 г.
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ПРИМОРСКИЙ КРАЙ На трассе 
Хабаровск — Владивосток 
в ДТП сгорели два водителя

От удара взорвался 
бензобак

Инесса Доценко

В НАДЕЖДИНСКОМ районе 
Приморья вчера в результате 
ДТП погибли два автомобили-
ста, еще один получил серьезные 
травмы.

Авария произошла на 726-м 
километре автодороги Хаба-
ровск — Владивосток. Водитель 
кроссовера «Тойота Вэнгард», 
двигаясь в сторону Уссурийска, 
в районе поворота на поселок 
Соловей-Ключ на полной скоро-
сти врезался в припаркованные 
возле обочины микроавтобус 
«Тойота Таун Айс» и внедорож-
ник «Тойота Прадо».

Из-за сильнейшего удара 
мгновенно загоревшиеся маши-
ны отбросило друг от друга на 
несколько метров. Проезжавшие 
мимо автолюбители вызвали на 
место аварии экстренные служ-
бы и попытались до их приезда 
оказать помощь участникам 
ДТП. Пожарные прибыли через 
считаные минуты, но из-за бу-
шевавшего огня к автомобилям 
удалось подойти не сразу, пламя 
полностью потушили только че-

рез 15 минут. Двух пострадав-
ших — 80-летнего водителя ми-
кроавтобуса и 63-летнего води-
теля «Прадо» спасти не удалось. 
Третий в тяжелом состоянии до-
ставлен в больницу.

Сейчас сотрудники Госавто-
инспекции устанавливают об-
стоятельства ЧП.

— Этот участок федеральной 
трассы широкий и ровный, — 
рассказал «РГ» житель Примо-
рья Александр Вяхирев, — там хо-
рошая разметка, есть раздели-
тельный барьер, исключающий 
лобовое столкновение.

Авария произошла, как пред-
варительно заключили экспер-
ты, из-за нарушения кроссове-
ром скоростного режима. По 
свидетельству очевидцев, води-
тель «Таун Айса» продавал на 
обочине лопаты и черенки, а ав-
толюбитель, бывший за рулем 
внедорожника, притормозил, ве-
роятно, чтобы совершить покуп-
ку. Ну а мужчина, ехавший в 
«Тойоте Вэнгард», каким-то 
образом не заметил препятствия 
или, потеряв контроль за управ-
лением, не смог его объехать…

ЕКАТЕРИНБУРГ Осужден 
эскаваторщик, заваливший 
снегом девочку

Начальство 
тоже виновато

Констанин Балагаев

СУД признал 31-летнего Ивана 
Шарипова виновным в причине-
нии смерти по неосторожности и 
приговорил его к одному году ог-
раничения свободы.

ЧП, напомним, произошло 4 
февраля. Экскаваторщик не за-
метил, как дети устроили подкоп 
в куче снега, и высыпал новый 
ковш сверху. Одна из девочек — 
10-летняя Алена — оказалась за-
живо погребена. Спасшаяся под-
ружка закричала, тогда Шарипов 
вместе с очевидцами бросился 
откапывать ребенка. Когда прие-
хала «скорая», врачи констати-
ровали остановку сердца. Но им 
удалось его запустить. Девять 
дней реаниматологи боролись за 
жизнь ребенка, но вынуждены 
были смириться с потерей.

Смерть девочки глубоко пе-
реживал невольный виновник. 
Отец двух маленьких детей, 
Иван Шарипов сразу извинился 
перед родителями Алены и пол-
ностью признал свою вину. В 
силу последнего обстоятельства 
дело рассматривалось в порядке 
особого судопроизводства. 

Как сообщили «РГ» в проку-
ратуре Свердловской области, 
суд учел позицию государствен-
ного обвинителя и мнение роди-
телей, просивших строго не на-
казывать подсудимого, и приго-
ворил его к году ограничения 
свободы (это наказание, напом-
ним, сродни домашнему аресту). 
Кроме того, обязал Шарипова 
выплатить родителям девочки 
480 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вреда.

Между тем сами родители 
считают, что основная вина в ги-
бели их ребенка лежит на руко-
водстве управляющей компа-
нии, организовавшей уборку 
снега и не обеспечившей безопа-
сность людей на площадке, где 
шла работа. 

Как заявил «РГ» официаль-
ный представитель региональ-
ного управления СКР Александр 
Шульга, следствие обязательно 
даст правовую оценку и сотруд-
никам управляющей компании. 
По итогам расследования уго-
ловного дела материалы провер-
ки в отношении должностных 
лиц УК выделены в отдельное 
производство.

НОВОСИБИРСК Под стражу 
взят высокопоставленный 
сотрудник Росрезерва

Утонул 
в роскоши

Никита Зайков

В НОВОСИБИРСКЕ расследуют громкое коррупционное 
дело о махинациях в окружном управлении Росрезерва. 
Арестованы крупный чиновник и представитель компа-
нии, выкупавшей материальные ценности из государст-
венного мобилизационного резерва.

…Трехэтажный загородный особняк заместителя на-
чальника управления Росрезерва по Сибирскому феде-
ральному округу Илгиза Гарифуллина удивил следовате-
лей вычурной роскошью. По стенам — сплошь охотничьи 
трофеи, даже на полу — шкура медведя; мебель основа-
тельная, сделанная на заказ; в оружейном сейфе — редкие 
дорогие ружья и карабины итальянских, немецких, ав-
стрийских мастеров; в специальном футляре — коллек-
ция швейцарских часов от именитых производителей. 
На относительно скромную зарплату в 46 тысяч рублей, 
которую Гарифуллин получает согласно опубликован-
ным сведениям о доходах, не купишь, пожалуй, даже ре-
мешок от одного из этих хронометров. Нашли при об-
ыске и деньги — порядка сотни миллионов рублей в раз-
личной валюте. 

Сотрудники пя-
того Следственного 
управления СКР 
пришли в особняк 
чиновника Росре-
зерва после возбу-
ждения уголовного 
дела по статье о взят-
ке в особо крупном 
размере. Согласно 
материалам новосибирского управления ФСБ, в конце 
прошлого года Гарифуллин получил «в подарок» внедо-
рожник Porsche Cayenne спортивной модификации сто-
имостью больше шести миллионов рублей. Щедрый да-
ритель — Станислав Кабанячий, представитель питер-
ской компании «Ленпромтранспроект», которая зани-
мается проектированием промышленных инфраструк-
турных объектов. Как считают в правоохранительных 
органах, незадолго до получения дорогого автомобиля, 
который был оформлен на жену Гарифуллина, он оказал 
услугу этой компании. Станислав Кабанячий также взят 
под стражу по делу о даче особо крупной взятки. 

Как сообщил «РГ» представитель СКР Владимир Мар-
кин, в октябре—декабре 2015-го был объявлен закрытый 
конкурс на крупную сделку на покупку материалов, вы-
пускаемых из государственного мобилизационного ре-
зерва. При этом заявку на конкурс подала одна-единст-
венная компания — тот самый «Ленпромтранспроект». 
Как предполагает следствие, это произошло не случайно, 
а было организовано Гарифуллиным, и в результате дейст-
вий чиновника конкурс был признан несостоявшимся. В 
итоге сделка на 80 миллионов рублей была заключена с 
питерцами, а чуть позже в гараже замначальника сибир-
ского Росрезерва появился новенький автомобиль немец-
кого производства. Есть сведения, что дорогая иномарка 
была только первым «траншем», впоследствии чиновник 
должен был получить еще несколько десятков миллионов 
рублей — таким образом, сумма «отката» составила бы бо-
лее половины суммы заключенного договора.

Любопытно, что, согласно официальным сведениям 
об имуществе, Гарифуллин машины не имел вовсе, а у его 
супруги, которая не получала доходов в 2015 году, был 
двухлетний Volkswagen Touareg. При этом, по данным 
правоохранителей, на самом деле чиновник собрал це-
лый автопарк дорогих автомобилей, в числе которых 
Range Rover, Porsche Panamera и другие. Помимо шести 
иномарок имеются у Гарифуллина и два «КАМАЗа», ку-
зов одного из которых был переделан в передвижной 
охотничий домик — на своем увлечении новосибирский 
чиновник не экономил. Кстати, заядлый зверобой любил 
пострелять и в краснокнижных животных.

Но теперь поохотиться Гарифуллину удастся нескоро 
— Центральный районный суд Новосибирска арестовал 
его до 20 июля, поддержав тем самым доводы следствия о 
том, что подозреваемый может уничтожить важные до-
кументы и улики, способные пролить свет на масштаб 
его теневых заработков. 

Краснодарский край В Сочи открылся 
летний курортный сезон

Все — на пляж!

Ольга Бондаренко 

П
ервым городом Чер-
номорского побере-
жья, который открыл 
пляжный сезон, стал 
Сочи. Лето в олим-

пийской столице обещает стать 
рекордным — согласно прогно-
зам, заполняемость местных 
средств размещения будет не ме-
нее 96 процентов, что на 15 про-
центов выше прошлогоднего по-
казателя.

Старт лета на курорте отмети-
ли с размахом. По главной улице 
в зажигательном танце прошли 
более четырех тысяч человек в 
карнавальных костюмах. Основ-
ными темами для нарядов выбра-
ли кинематограф, а также исто-
рию и современную жизнь горо-
да. К примеру, первый блок по-
святили советскому кино. В пара-
де можно было заметить Шурика 
и его жену Зиночку из фильма 
«Иван Васильевич меняет про-
фессию», рядом шагали Семен 
Семенович и дама в халате с пер-
ламутровыми пуговицами из 
«Бриллиантовой руки». Были 
также замечены герои «Полоса-
того рейса» и «Трех мушкете-
ров», внимание привлекла и це-
лая колонна, состоящая из Бура-
тин и Мальвин. Шли и местные 
медики, которые катили гигант-
скую таблетку от стресса и несли 
огромные муляжи шприцев. Ра-
ботники потребительского рын-
ка представили фантастический 

супермаркет, а отельеры — ро-
скошно сервированный стол с ог-
ромными осетрами.

— Сезон будет жарким, но мы 
готовы ко всему. Ждем гостей и 
рады каждому, кто приедет в наш 
славный город, — обратился к со-
бравшимся мэр курорта Анато-
лий Пахомов. — Места хватит на 
всех, а сервис приятно удивит са-
мых искушенных туристов.

В олимпийской столице уже 
открылось более 90 культурных, 
исторических, познавательных и 
развлекательных объектов пока-
за. Из новинок — театр под откры-
тым небом в горах, для которого 
уже подготовили шоу «Кавказ-
ские пленники», гигантская пе-
сочница в «российском Дисней-
ленде» — «Сочи Парке», а также 
вертолетные прогулки над Боль-
шим Сочи и туры с обучением 
азам профессии сборщика чая.

Желающих понежиться у 
моря ждут 177 пляжей. Как сооб-
щают муниципальные власти, их 
оснащение будет максимально 

приближено к «европейскому 
уровню». Помимо расширения 
пляжной полосы за счет подсы-
пания новой гальки здесь обеща-
ют максимально открыть доступ 
к морю, убрав все незаконные 
постройки.

По прогнозам администрации 
Сочи, загрузка местных средств 
размещения летом составит не 
менее 96 процентов. Это на 15 
процентов больше, чем с июня по 
август в 2015-м. Отельеры же и 
рестораторы курорта готовятся к 

приему рекордного числа рос-
сийских отдыхающих. Подтвер-
ждают такой настрой и исследо-
вания туристических порталов. К 
примеру, сервис Travel.ru уже на-
звал олимпийскую столицу са-
мым популярным направлением 
этого лета у жителей РФ. В основу 
рейтинга легли данные о брони-
ровании отелей и апартаментов 
на три предстоящих месяца.

— На курорты Краснодарского 
края и Крыма россияне отпра-
вятся отдыхать в среднем на 12 
дней, но в Крыму они заплатят за 
проживание на 15 процентов 
меньше, чем на Кубани. Три ты-
сячи рублей против 3,5 тысячи 
рублей в сутки, — рассказал ди-
ректор по коммуникациям сер-
виса Яков Садчиков.

При этом, по данным соста-
вителей, ночь в гостинице Сочи 
в среднем обойдется в 3850 ру-
блей с человека. Как выясни-
лось, дешевле всего удастся раз-
меститься в Лазаревском райо-
не города, цены же в централь-
ной части, в районе Олимпий-
ского парка и в горном кластере 
сейчас практически равны. При-
чем в последнем в сравнении с 
зимним сезоном стоимость упа-
ла в разы.

Отдыхающим обещают максималь-
но открыть доступ к морю.Акцент

 По прогнозам администрации 
Сочи, загрузка местных 
средств размещения составит 
не менее 96 процентов

О новых экзотических 
маршрутах отдыха в России 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1263251

Официальная 
зарплата подозре-
ваемого — всего 
46 тысяч рублей

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» информирует об-
щественность о проведении общественных обсуждений по про-
екту освоения Русско-Реченского месторождения с гражданами 
и общественными организациями (объединениями). 

На общественные обсуждения представлена следую-
щая документация:

Декларация о намерениях «Проект освоения Русско-Реченс-
кого месторождения».

Дата и время проведения общественных слушаний: 29 июня 
2016 г. в 17.00 (время местное).

Цель намечаемой деятельности: организация экологичес-
ки безопасного строительства и эксплуатации проектируемых 
объектов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тазовский 
район, Русско-Реченский лицензионный участок.

Наименование и адрес Заказчика: Компания АО «РОС-
ПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 634027, Тюменская область, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, город Новый Уренгой, мкр. Дружбы, 
д. 3.

Наименование и адрес представителя Заказчика:
ОАО ТомскНИПИнефть», 634027, г. Томск, пр-т Мира, д. 72.
Форма общественного обсуждения: Общественные слу-

шания.
Срок и место доступности материалов по проекту: 
Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ». Тюменская об-

ласть, ЯНАО, г. Новый Уренгой, мкр. Дружбы, д. 3. тел. (3494) 
24-36-28.

В общественных приемных: 
Здание Центральной районной библиотеки. 629350, ЯНАО, 

п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28. тел. (34940) 2-18-41;
Здание Администрации пос. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1,.
Время для ознакомления — с 30 мая 2016 г. по 28 июня 

2016 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00  местного времени.
Органы, ответственные за организацию общественных 

обсуждений: 
Департамент имущественных и земельных отношений Адми-

нистрации Тазовского района, 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. 
Почтовая, д.17, тел.(34940) 2-15-87.

Форма предоставления замечаний и предложений: В ус-
тной и письменной форме по адресам общественных прием-
ных.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения. 

Место проведения общественных обсуждений: Здание 
районного Центра национальных культур по адресу: 629350, 
ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д.30.

Контактная информация для обращений, замечаний и 
предложений по размещению вышеуказанных объектов: 

ОАО ТомскНИПИнефть», 634027, г. Томск, пр-т Мира, д. 72, 
тел.: 8(3822) 61-18-00 (5024), факс: 8(3822) 70-11-92. Зайцев 
Владимир Олегович. ZaytsevVO@nipineft.tomsk.ru

Совет директоров ОАО «Кировский завод» уведомляет 
акционеров Общества о том, что годовое общее собрание акционеров 
(форма проведения годового собрания — совместное присутствие 
акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование (собрание) 
состоится 24 июня 2016 года в помещении Дворца культуры и 
техники им. И.И. Газа по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, 72.

Начало собрания в 9.00, начало регистрации участников 
в 7.30.

Повестка дня:
1.  Определение Порядка ведения годового общего собрания 

акционеров ОАО «Кировский завод» в 2016 году.
2.  Утверждение годового отчета Общества за 2015 год.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности Общества  

за 2015 год, в том числе отчета о финансовых результатах  
за период январь-декабрь 2015 года. 

4.  Распределение прибыли и убытков Общества по результатам 
2015 года, в том числе принятие решения о выплате дивидендов, 
о вознаграждении членов Совета директоров, членов 
Ревизионной комиссии.

5.  Утверждение аудитора Общества. 
6.  Избрание членов Совета директоров Общества.
7.  Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
8.  Внесение изменений в Устав Общества.
9.  Утверждение Устава Общества в новой редакции.
10.  Утверждение Положения об Общем собрании акционеров 

ОАО «Кировский завод».
11.  Утверждение Положения о Совете директоров  

ОАО «Кировский завод» в новой редакции.
12.  Утверждение Положения о Генеральном директоре  

ОАО «Кировский завод».
13.  Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО Банк ВТБ, составляющих крупную сделку.
14.  Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский 

завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

15.  Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и  
ОАО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 
2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

16.  Одобрение сделки c заинтересованностью между  
ОАО «Кировский завод» и ОАО «АБ «РОССИЯ», совершение 
которой планируется в будущем, в порядке, предусмотренном 
пунктом 6 статьи 83 Федерального закона «Об акционерных 
обществах».

17.  Одобрение взаимосвязанных сделок c заинтересованностью 
между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-
Петербург», совершение которых планируется в будущем, 
в порядке, предусмотренном пунктом 6 статьи 83 
Федерального закона «Об акционерных обществах».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем 
собрании акционеров, в соответствии с решением Совета 
директоров, составлен по состоянию реестра акционеров  
ОАО «Кировский завод» на 10 мая 2016 года.

Всем акционерам направлены бюллетени для голосования. 
Данными бюллетенями можно проголосовать следующим 
образом:

1. Заранее направить заполненные бюллетени по почте по адресу: 
198097, Санкт-Петербург, пр. Стачек, 47 (счетная комиссия), или 
передать заполненные бюллетени по адресу: 198097, Санкт-
Петербург, пр. Стачек, 47 (здание расчетного отдела, 2-й этаж, окно 
№3).

Дата окончания приема заполненных бюллетеней для 
голосования — 21 июня 2016 года.

Бюллетени, полученные Обществом не позднее 21 июня 2016 
года, участвуют при определении кворума годового общего 
собрания акционеров и в голосовании по вопросам повестки дня 
собрания.

2. Непосредственно на собрании для регистрации и участия 
в годовом общем собрании акционеров необходимо иметь 
при себе следующие документы:

Акционеру:
— паспорт или иной документ, удостоверяющий личность;
— бюллетени для голосования, полученные по почте.

Представителю акционера — физического лица:
— паспорт;
— доверенность, оформленную в соответствии с требованиями 

Федерального закона «Об акционерных обществах» и пункта  
3 статьи 185.1 Гражданского кодекса Российской Федерации или 
удостоверенную нотариально;

— бюллетени для голосования, полученные по почте.

Представителю акционера — юридического лица:
— паспорт;
— доверенность, оформленную в соответствии с требованиями 

Федерального закона «Об акционерных обществах» и пункта  
4 статьи 185.1 Гражданского кодекса Российской Федерации или 
удостоверенную нотариально;

— бюллетени для голосования, полученные по почте.
Ознакомление с информацией (материалами) по вопросам 

повестки дня будет проводиться с 03 июня по 23 июня 2016 года 
по рабочим дням с 10.00 до 15.30 (обеденный перерыв с 12.00 
до 13.00) по адресу: Санкт-Петербург, пр. Стачек, 47 (здание 
расчетного отдела, 2-й этаж, окно №3), а также во время 
проведения годового общего собрания акционеров по месту 
его проведения. По вопросам, касающимся проведения годового 
общего собрания акционеров, обращаться по телефонам:  
(812) 702-05-69, (812) 320-38-15.

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ ОАО «КИРОВСКИЙ ЗАВОД»!
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177
ПЛЯЖЕЙ
будут ждать отпускников в Сочи

Совет директоров Публичного акционерного общества «МДМ Банк» 
16 мая 2016 года принял решение о проведении годового Общего собра-
ния акционеров ПАО «МДМ Банк» в форме совместного присутствия 
акционеров, которое состоится

28 июня 2016 года
в 11 часов 00 минут

в помещении Банка по адресу: 115172, г. Москва,  
ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1

Регистрация акционеров будет производиться по указанному адресу 
с 10.30.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании 
акционеров, составлен по состоянию на 27 мая 2016 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ
1. Об утверждении годового отчета и годовой бухгалтерской (финан-

совой) отчетности ПАО «МДМ Банк» по итогам 2015 года.
2. О распределении прибыли и убытков ПАО «МДМ Банк» по итогам 

2015 года.
3. О выплате дивидендов по результатам 2015 года, размере дивиден-

да, дате и форме его выплаты.
4. Об избрании членов Совета директоров ПАО «МДМ Банк».
5. Об избрании членов ревизионной комиссии ПАО «МДМ Банк» на 

2016 год.
6. Об утверждении аудиторской организации ПАО «МДМ Банк» на 

2016 год.
7. Об одобрении сделок с заинтересованностью с юридическими ли-

цами, которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществле-
ния ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяйственной деятельности.

8. Об одобрении сделок с заинтересованностью с физическими лица-
ми, которые могут быть совершены в будущем в процессе осуществле-
ния ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяйственной деятельности.

9. Об одобрении сделок с заинтересованностью ПАО «МДМ Банк».
10. Об утверждении Устава ПАО «МДМ Банк» в новой редакции.
11. Об утверждении Регламента Общего Собрания акционеров ПАО 

«МДМ Банк».
12. Об утверждении Положения о Совете директоров ПАО «МДМ 

Банк» в новой редакции.
13. Об утверждении Положения о Правлении ПАО «МДМ Банк» в 

новой редакции.
14. Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии ПАО 

«МДМ Банк» в новой редакции.
С информацией (материалами), предоставляемой акционерам при 

подготовке к проведению годового Общего собрания акционеров, ак-
ционеры вправе ознакомиться в рабочее время, начиная с 08.06.2016 г., 
по следующему адресу ПАО «МДМ Банк»: 115172, г. Москва, Котельни-
ческая набережная, д. 33, стр. 1.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования могут на-
правляться по адресу ПАО «МДМ Банк»: 115172, г. Москва, Котель-
ническая набережная, д. 33, стр. 1. (с пометкой «Для Аппарата Совета 
директоров»).

По вопросам относительно голосования на годовом Общем собрании 
акционеров ПАО «МДМ Банк» можно обращаться в Аппарат Совета ди-
ректоров ПАО «МДМ Банк» по телефону (495) 221-35-19.

Совет директоров

Публичное акционерное  
общество «МДМ Банк»

Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!
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КОШЕЛЕК Россияне тратят в четыре раза меньше электричества, чем европейцы

Обогнали Старый Свет
Александра Воздвиженская

Э
нергоэффективность эко-
номики России в ближай-
шие 5 лет может повысить-

ся в 1,5 раза, за счет чего она при-
близится по этому показателю к 
странам Западной Европы, США, 
Китаю и Японии. Для этого нуж-
но стимулировать переходить на 
энергосберегающие технологии 
как крупные предприятия, так и 
население. Впрочем, несмотря на 
мифы, россияне в быту уже тра-
тят  в 3,5—4 раза меньше электро-
энергии, чем немцы и французы.

Такой статистикой поделился 
с «Российской газетой» эксперт 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ, доцент Москов-
ского энергетического институ-
та Евгений Гашо. «У нас расходу-
ется примерно 1000 киловатт-ча-
сов в год на человека, а в ряде те-
плых регионов и 550—600 кило-
ватт-часов есть. Во Франции и 
Германии — 3500—4000 киловатт-
часов на человека», — рассказы-
вает эксперт.

Объясняется такая статисти-
ка просто: в России преобладает 
наличие центрального тепло- и 
водоснабжения, в то время как 
европейцы чаще используют соб-
ственные бойлеры и обогревате-
ли, работающие на электричест-
ве. Кроме того, у нас намного 

выше доля населения, которая 
использует газовые плиты, а в 
развитых странах жители уже пе-
решли на индукционные плиты. 

В то же время в целом эконо-
мика России, если посчитать и 
предприятия, «съедает» больше 
энергоресурсов, чем другие 
страны. Если взять за основу ме-
тодику расчета Российского 
энергетического агентства, то 
окажется, что энергоемкость 
ВВП РФ вдвое выше, чем в разви-
тых странах. Сергей Огороднов, 
председатель совета директоров 
компании Voltaware, которая за-
нимается мониторингом расхо-
дов на энергопотребление, при-
водит иную статистику: у нас 
энергоемкость в шесть раз выше, 
чем в Японии, и вдвое выше, чем 
в США. По его оценкам, пока ин-
новационные технологии не по-
лучили у нас распространения, 
так как зачастую при строитель-
стве объектов почти не ведется 
контроль за соблюдением стан-
дартов энергоэффективности.

Эту задачу, среди прочих, при-
звана решить Энергостратегия 
России на период до 2035 года, 
разработанная минэнерго. В ней 

указано, что в ближайшие годы 
могут появиться налоговые льго-
ты для предприятий, которые за-
купают энергоэффективную тех-

нику, введут запрет на старые, 
энергоемкие технологии, а также 
наконец разработают стандарты 
энергоэффективности, в том чи-
сле в транспортной сфере. Ис-
пользуя современные техноло-
гии, экономить на энергопотре-
блении можно до 40 процентов, 
уверяют эксперты.

А населению не стоит ждать, 
когда государство развернет мас-
штабную программу перехода на 
энергосберегающие технологии. 
Можно начать прямо сейчас. В 
список тривиальных советов об-
ычно входят покупка энергосбе-
регающей техники и лампочек, 
установка трехфазных счетчи-
ков и рационально подобранное 
время для стирки белья. Однако 
есть и новшества, например, спе-
циальные программируемые 
приборы, которые следят за тем-
пературой в доме и снижают рас-
ход электроэнергии почти вдвое.

О бережном отношении к 
энергоресурсам уже начали рас-
сказывать российским школьни-
кам. Минэнерго и минобрнауки 
при поддержке ЮНЕСКО с сентя-
бря 2015 года проводят такие 
уроки в школах. В этом году, 3 
сентября, ведомства вместе с 
Росмолодежью и Фондом содей-
ствия реформирования ЖКХ на-
чнут просвещать и взрослых на 
фестивале «ВместеЯрче». 

Дешево, но сердито

Участники обещают 
скидки до 90 процентов 
жителям всех регионов 

России, Белоруссии и Казахстана. 
В Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ) отмечают 
переход покупателей из офлайна 
в онлайн. В 2016 году число поку-
пателей интернет-магазинов уже 
выросло на 7 процентов. «Мы 
надеемся, что по итогам года рост 
будет не менее чем на12 процен-
тов», —  говорит Алексей Федоров, 
президент АКИТ. 

Интернет-магазины готовят к 
акции специальные предложе-
ния по своим приоритетным 
продуктам или наиболее востре-
бованным категориям товаров, 
отменяют комиссии. В этом году 
обещают расширить раздел то-
варов российского производст-
ва. В январе он был представлен 
700 товарами, в этот раз предло-
жений будет уже более 5000.

И ассортимент киберпоне-
дельника становится шире. 
Если изначально основными 
участниками были магазины 
одежды и техники, то сейчас 
становится больше мебели, к 
майской распродаже прибави-
лась пара гипермаркетов строй-
материалов. Впервые участие в 
распродаже подтвердила инве-
стиционная компания. Кроме 

того, покупателям впервые ста-
нут доступны скидки сразу на 5 
автобрендов.

Но если на одежду и обувь ма-
газины готовы распространить 
скидки около 75 процентов, то 
продавцы стройматериалов за-
являют сразу, что в такой бой-
кий для строительства период 
дадут скидку от 5 до 30 процен-
тов в зависимости от категории 
товара.  

В России проходит два вида 
крупных распродаж: киберпоне-
дельник и «черная пятница» в 
ноябре. Обе впервые появились 
в США, где они являются нача-
лом сезона рождественских рас-
продаж. Правда, американские 
коллеги проводят свои распро-
дажи в ноябре с разницей в пару 
дней. После пятничных «нале-
тов» на offline-магазины, в поне-

дельник утром американцы про-
должают делать покупки уже в 
интернет-магазинах. 

В России также набирают по-
пулярность магазины «одной» 
фиксированной цены. Чары «все 
по 50 (100) рублей» магически 
действуют и на шопоголиков, ко-
торые расхватывают дешевые 
мелочи, и на толстосумов — гра-
ждане заходят, чтобы пригля-
деться, живо интересуются вы-
бором. 80 процентов россиян 
сказали, что уже успели совер-
шить покупки в таком формате. 

Председатель президиума Ас-
социации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Лома-
кин-Румянцев связывает рас-
цвет интереса к магазинам со-
снижением реальных зарплат 
россиян. Это показывает, что 
люди находятся в сложной ситу-

ации, когда приходится эконо-
мить каждую копейку на продук-
тах, на брендах — словом, на то-
варах, к качеству которых не 
предъявляются жесткие требо-
вания. 

По данным «Infoline-Аналити-
ка», в «портфеле» закупок таких 
магазинов половина ассорти-
мента — импорт. Его доля особен-
но высока в категориях товаров 
для дома, канцелярии и галанте-
реи. Поставки преимущественно 
идут из Китая, где сформирована 
целая отрасль промышленности, 
которая штампует целевые това-
ры только для магазинов «од-
ной» цены по всему миру.Но 
основными поставщиками оде-
жды для российских магазинов 
«одной» цены являются все-таки 
страны СНГ, в первую очередь 
Узбекистан. 

Однако, по мнению Ломаки-
на-Румянцева, будущее таких 
магазинов — зыбкое и связано с 
уровнем инфляции. При необхо-
димости повышения «фиксиро-
ванной цены» могут быстро по-
терять привлекательность, пре-
дупреждает эксперт. Но есть и 
другое мнение. По словам главы 
«Infoline-Аналитика» Михаила 
Бурмистрова, теоретически по-
тенциал роста магазинов «од-
ной» цены в России составляет 

около 250 миллиардов рублей 
оборота, что соответствует при-
мерно 1,1процента оборота роз-
ничной торговли. Потенциал ро-
ста почти трехкратный, говорит 
Бурмистров. Это в свою очередь 
предполагает активную экспан-
сию такого формата как мини-
мум в ближайшие пять лет. Что 
ж, время покажет.

Акцент

 Общий оборот предыдущего 
«Киберпонедельника» 
в январе составил 
9 миллиардов рублей

Акцент

 Современные технологии позволят России 
 сэкономить до 40% энергопотребления

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

9
 минимальных наборов 

продуктов питания в месяц — тако-
ва покупательная способность 
заработных плат в России, за год 
она увеличилась на 7,5 процента.

20
 городов

получили первые деньги от сбо-
ров в систему «Платон». Их вно-
сят владельцы больших грузови-
ков. Они пойдут на ремонт дорог.

59,2 
 процента

на столько с апреля 2015 года по 
апрель 2016-го выросло число 
вкладов населения в банках Рос-
сии в долларах и евро. 

14
 процентов

столько прибавил российский 
рынок новых грузовых автомоби-
лей в апреле 2016 года. Однако  
по итогам четырех месяцев он 
потерял 15,3 процента. И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 В
О

З
Д

В
И

Ж
Е

Н
С

К
А

Я

НЕ ОБМАНИСЬ! 

Не забудьте проверить
срок годности
Постоянные ценители магазинов «од-

ной» цены предлагают новичкам обра-

щать пристальное внимание, во-пер-

вых, на состав и сроки годности това-

ров, особенно продуктов питания. 

Во-вторых, не забывать спрашивать 

себя: «А нужно ли мне это? Множить в 

доме пылесборники по 50 рублей?»

В-третьих, иметь в виду, что часть това-

ров из представленного ассортимента 

можно купить дешевле в других мага-

зинах. Эти «маленькие хитрости» так-

же часть стратегии магазинов «одной» 

цены.

Сравните цены, 
не пожалеете 
По опыту предыдущих акций макси-

мальные скидки устанавливались на 

неходовой товар, а самые востребо-

ванные категории техники и модели, 

напротив, в распродажу дорожали. 

Особо дотошные участники киберпо-

недельника сравнивают ценники ма-

газинов до начала распродажи и во 

время нее. И тут могут обнаружиться 

чудеса ценообразования. К примеру, 

участники группы «Киберпонедель-

ник по-русски» нашли на распродаже 

телевизор за 22 999 рублей, который, 

судя по ценнику, стоил до ее начала 

около 28 тысяч. Но фотография не-

сколькими днями раньше говорит, что 

цена телевизора была 23 140 рублей, 

то есть скидка составила всего 140 

рублей.

Готовиться к распродажам эксперты 

советуют заранее. Составить список 

покупок, определить сумму, которую 

готовы потратить. «Следует сравнить 

цену не только с изначальной, но и с 

ценами конкурентов», — говорит Алек-

сандр Попов, руководитель системы 

управления личными финансами 

EasyFinance.ru. Сейчас это легко сде-

лать с помощью агрегаторов цен. 

На распродаже часто оказываются то-

вары известных производителей, из 

ходовых категорий, но неудачные. По-

этому прежде, чем покупать, следует 

прочитать хотя бы пару отзывов.
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Даже на интернет-распродаже 
найти товар с реальной скидкой 
непросто. Но те, кому удается — 
остаются довольны.

ЦИФРА

5
АВТОБРЕНДОВ
решили предоставить скидки 
на свою продукцию в рамках
майского «Киберпонедельника».

Все колонки автора
www.rg.ru

БРЕМЯ РЕФОРМ
МНОГИЕ, если не большинство из необходимых в Рос-
сии реформ, непопулярны, и будут сталкиваться с сопро-
тивлением со стороны общества и лоббистских групп.

В принципе, эта проблема возникает у всех стран, пы-
тающихся что-то изменить в укладе своей экономики. 
Оптимальный вариант — это придумать систему компен-
саций для тех групп, которые что-то проигрывают, но та-
кие возможности были открыты только в условиях доро-
гой нефти. 

Нам сейчас остается другая возможность — по край-
ней мере, обеспечить справедливое распределение бре-
мени реформ. В этом случае можно будет объяснять и на-
селению и бизнесу, что через некоторое время после 
того, как реформы будут реализованы, от них выиграют 
все. Но сначала нужно, чтобы общество осознало про-
блемы, серьезно задумалось, как мы будем жить со стаг-
нирующей экономикой при дешевой нефти. Важно срав-
нивать эффект от реформ с последствиями инерционно-

го развития. Я уве-
рен, что хотя некото-
рые преобразования 
могут быть болез-
ненными, но их от-
сутствие еще более 
опасно и обернется 
еще большими труд-
ностями. Поэтому 
рабочей группе Эко-
номического совета 
при президенте, ко-
торой поручено 
представить предло-
жения по структур-

ным реформам, нужно думать не только о том, как найти 
работающие механизмы помощи экономике, но и как 
сделать их востребованными властью. Предыдущий 
опыт был не очень воодушевляющим — из Страте-
гии-2020 использованы только отдельные элементы.

Наблюдаемое в последние недели повышение цен на 
нефть улучшило текущие и прогнозные показатели рос-
сийской экономики, месячная динамика производства 
стабилизировалась и обещает вскоре перейти к неболь-
шому росту. Судя по всему, самая тяжелая часть финан-
сового кризиса завершается, но очевидно, что предстоит 
многое сделать, чтобы экономика твердо встала на ноги.

Доходы федерального бюджета, по нашей оценке, в 
реальном выражении упали на 30 процентов. Возник-
ший дефицит покрывается за счет Резервного фонда, но 
такими темпами он будет исчерпан уже в будущем году, а 
реальные доходы останутся на текущем уровне. Вторая 
большая проблема — экономический рост, он начал за-
медляться задолго до кризиса, в 2012 году, и по всем про-
гнозам в ближайшие годы будет в диапазоне 1,5—2 про-
цента. Это вдвое меньше среднемировых темпов, а зна-
чит, нам грозит отставание от других стран. И наша эко-
номика будет все менее привлекательна для инвесторов.

Сейчас конкурируют два подхода к решению той и 
другой проблемы. Первый предложен Столыпинским 
клубом — это увеличение госрасходов и активное льгот-
ное кредитование инвестпроектов за счет эмиссии Бан-
ка России. Идеи кажутся привлекательными, потому что 
создают иллюзии, что можно решить проблемы «малой 
кровью» — простыми, легко реализуемыми мерами. Но, 
говоря фигурально, этот подход аналогичен способу до-
биться спортивных побед с помощью допинга — понача-
лу он дает успех, но не может действовать долго.

Второй подход исходит из того, что проблема в небла-
гоприятных условиях для предпринимательской дея-
тельности, для привлечения инвестиций. Все последние 
годы фиксируется чистый отток капитала из России, это 
и показывает, что недостатка денег в экономике нет, но 
доходность инвестиций недостаточна, чтобы компенси-
ровать высокие риски. Значит, нужно думать, как увели-
чить доходность ведения бизнеса и снизить его риски.

Но сначала, к сожалению, нужно приспособиться к 
жизни при более низких ценах на нефть, которые, судя 
по всему, установились низкими надолго, возможно, на 
10—15 лет. Это требует экономии бюджетных расходов и 
отчасти поиска новых источников доходов.

Параллельно нам нужно формировать новую модель 
экономического роста. Предыдущая была рассчитана на 
жизнь в условиях дорожающей нефти, когда росли дохо-
ды населения, бюджетов, прибыль предприятий, а благо-
даря этому расширялся спрос на товары. Производите-
лям оставалось только расширять производство, не забо-
тясь о повышении эффективности. Сейчас рост возмо-
жен только за счет модернизации производства, а для 
этого нужны сильные стимулы и масштабные инвести-
ции. У предприятий 
увеличилась при-
быль, накопились 
средства на счетах, 
но они не спешат их 
инвестировать. Им 
требуется опреде-
ленность общей эко-
номической полити-
ки правительства, 
уверенность в дол-
госрочной стабиль-
ности экономиче-
ских условий, гаран-
тии неприкосновен-
ности собственности, смягчение госрегулирования и 
того давления, которое возникает в результате массиро-
ванных проверок.

Основной канал, по которому в страну приходят пе-
редовые технологии, это прямые иностранные инвести-
ции, а они за последние два года сократились в 10 раз. 
Вот этот тренд необходимо развернуть.

Необходимо создать реальное давление, при котором 
естественные монополии были бы вынуждены оптими-
зировать свои издержки и повышать эффективность, а в 
некоторых случаях нужно рассмотреть и выделение из 
них конкурентных секторов. В последние же годы естест-
венные монополии решали свои проблемы больше за 
счет «оптимизации» налогообложения и индексации та-
рифов на свою продукцию.

Другая важная проблема — повышение качества и до-
ступности трудовых ресурсов. Мы вошли в период сокра-
щения населения в трудоспособном возрасте, это еще 
один фактор, который будет требовать роста производи-
тельности труда. Но одновременно нужно думать о дру-
гих источниках, повышать трудовую мобильность, сни-
зить избыточную занятость в госсекторе. И это только 
самые «горячие» из широкой повестки реформ, которые 
требуется провести для придания ускорения экономике.

Самая тяжелая фаза 
кризиса завершает-
ся, но еще многое 
надо сделать, чтобы 
твердо поставить 
экономику на ноги

Нам следует при-
способиться к 
жизни при низких 
ценах на нефть, 
которые установи-
лись на 10—15 лет

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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ПОТРЕБЛЕНИЕ Из рациона 
россиян выпал фундук 

Досталось
на орехи

Елена Березина

НАША страна — крупный игрок на рынке орехов и су-
хофруктов. Россияне всегда любили полузгать семечки, 
пощелкать фисташки и погрызть арахис. Однако кризис 
ударил и по этой  статье расходов.

Спрос на орехи сократился в I квартале 2016 года на 42 
процента по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года, свидетельствуют данные исследования бизнес-
портала Allbiz. Больше всего запросов на орехи поступило 
в ноябре 2015-го, когда доллар уже начал расти, а стои-
мость продуктов еще оставалась приемлемой. Во II полуго-
дии 2015 года орехов было продано на 70 процентов боль-
ше, чем в I полугодии.

Похожая ситуация на рынке сухофруктов. Во II полу-
годии 2015 года было продано в два раза больше сухоф-
руктов по сравнению с I полугодием. Пик запросов при-
шелся на ноябрь. Вместе с тем, доля запросов на сухоф-
рукты в I квартале 
2016 года снизилась 
на 19 процентов.  По-
требители экономят, 
и ретейлеры отвеча-
ют тем же. 

«Основной про-
блемой рынка оре-
хов и сухофруктов 
можно назвать из-
менчивость курса 
валют, особенно 
укрепление доллара 
относительно ру-
бля, а также к валю-
там стран, производящих сухофрукты», — считает Оль-
га Фетищева, заместитель директора одной из консал-
тинговых компаний.

Лидирующим поставщиком орехов и сухофруктов в 
Россию по итогам 2015 года стала Турция — на нее при-
шлось 19,5 процента всего «орехового» импорта, отме-
чают эксперты Центра международной торговли (ЦМТ). 
Крупнейшими статьями импорта среди орехов являются 
лесные орехи (55 процентов которых идет из Турции), 
миндаль (40 процентов из Чили) и кешью (90 процентов 
из Вьетнама).

«Отечественный рынок орехов и сухофруктов по 
большей части формируется за счет импорта. Согласно 
некоторым оценкам, в 2015 году из-за слабого рубля, вя-
лого потребительского спроса и ограничений на торгов-
лю с рядом стран-экспортеров (в т.ч. США) рынок поте-
рял в пределах 20—30 процентов — до 0,2 млрд долла-
ров», — говорит аналитик Тимур Нигматуллин.

После введения санкций из России ушли орехи из 
США и Испании, в результате качество продаваемых  
орехов сильно упало. Многие магазины стали закупать 
для розницы орехи, которые раньше шли только на пере-
работку, например, в кондитерской промышленности.

Орехи стали одними из лидеров подорожания за по-
следние пару лет. Согласно статистике, цены на орехи за 
год выросли в рублях на 69 процентов, а сухофрукты по-
дорожали на 55 процентов. Цена килограмма орехов, по 
данным Росстата, выросла до 586,5 рубля, сухофруктов — 
до 333,6 рубля. Однако цены снизить невозможно из-за 
высокой степени импортозависимости.

«Категория орехов падает как в натуральном, так и в 
денежном выражении (-22 и -9 процентов соответствен-
но) вследствие существенного роста цен. При этом оре-
хи — это единственная из крупных категорий на рынке 
«снеков», которая сокращается в объемах. Другие кате-
гории — семечки, сухарики, чипсы — прибавляют в про-
дажах», — констатирует Марина Лапенкова, директор по 
работе с глобальными клиентами аналитического аген-
ства потребительских рынков. 

В 2016 году не стоит ожидать кардинального роста 
объема продаж. Рынок ожидает плавное снижение в 
пределах 2—4 процентов на фоне продолжающегося 
спада реальных доходов населения и сохраняющейся 
тенденции по ослаблению рубля, прогнозирует Нигма-
туллин.

Сегодня 97 процентов рынка приходится на продажи 
арахиса и фисташек, при этом арахис занимает долю в 
76 процентов, а остальная часть приходится на фисташ-
ки. «Продажи арахиса в 2015 году сократились меньше 
всего — на 9 процентов. Этот вид орехов менее всего вы-
рос в цене (на 32 процента), а вот у фундука, наоборот, 
был отмечен самый высокий рост цены (68 процентов) и, 
соответственно, самое большое падение продаж — почти 
на 80 процентов», — констатирует Марина Лапенкова.

Вместе с тем Россия и сама поставляет орехи за ру-
беж. В основном кедровые. Правда, их экспорт за послед-
ние годы существенно снизился — с 23,6 миллиона долла-
ров в 2012 году до 8,35 миллиона в 2015-м. «90,5 процен-
та поставок российских кедровых орехов приходилось 
на Китай, к 2015-му эта доля составила 60,4 процента», — 
резюмируют эксперты ЦМТ.

НЕДВИЖИМОСТЬ Горожане сдают квартиры на лето и едут в Крым

Аренда: летний урожай
Валентина Локтева

Р
ынок аренды квартир летом 
традиционно пополняется 
теми, кто сдает свое жилье 

на несколько летних месяцев для 
получения дополнительного за-
работка. Объем этого предложе-
ния не превышает 10 процентов. 
А деньги часто тратятся на орга-
низацию летнего отдыха.

За счет найма «летнего» жи-
лья арендатор может сэконо-
мить. Стоимость объектов при 
краткосрочном найме ниже, 
чем при длительном. Если срок 
аренды ограничен полугодом, 
ставка квартиры снижается не 
более чем на 10 процентов по 
сравнению с  долгосрочной 
арендой, посчитали специали-
сты департамента аренды квар-
тир одного из риэлторских 
агентств. А когда квартира сда-
ется всего на 3 месяца, арендо-
датель теряет 15—20 процентов 
стандартной ставки. Аренда жи-
лья на полтора месяца дешевле 
долгосрочной на 30 процентов. 
К примеру, квартира, которая в 
долгосрочной аренде стоит 25 
тысяч рублей в месяц, при лет-
ней аренде будет стоить при-
мерно 17—18 тысяч. 

Цены в этом году диктует ры-
нок, а он находится в стадии стаг-
нации, так что получить с жиль-
цов лишнего не получится. Даже 
если собственник увеличивает 
количество месяцев аренды, ди-
сконт в 10 процентов от ставки 
сохраняется. «Даже дополни-
тельные бонусы для нанимате-
лей, такие как улучшение тран-
спортного сообщения в районе, 
повышение качественных харак-
теристик объекта, не влияют на 
рост арендной ставки кварти-
ры», — отмечает Оксана Поляко-
ва, сотрудница крупного агентст-
ва недвижимости.

Обычно квартиры, сдаваемые 
на лето, относятся к экономклас-
су. «Хотя встречаются отдельные 
случаи, когда на сезон сдают жи-
лье приличного уровня — напри-
мер, собственник уезжает за гра-
ницу и не хочет оставлять квар-
тиру без присмотра», — отмечает 
Павел Луценко, генеральный ди-
ректор интернет-портала, осве-
щающего вопросы недвижимо-
сти.

Немеблированных квартир в 
сегменте «каникулярного» най-
ма практически нет. Большинст-
во (80 процентов) наймодателей 
сдают жилье на лето со всей об-

становкой. При этом 70 процен-
тов владельцев многокомнатных 
квартир запирают в одной из 
комнат свои личные вещи, хотя 
это и снижает стоимость жилья. 

Традиционно свое жилье сда-
ют дачники, особенно те, кото-
рым не нужно ежедневно ездить 
на работу — родители с маленьки-
ми детьми и пенсионеры. Однако 
в этом году состав летних арендо-
дателей несколько изменился. 
Работающие граждане, живущие 
летом на даче или снимающие 
низкобюджетные квартиры, к 
примеру в Подмосковье, состав-

ляют 10 процентов против 12 
процентов в прошлом году. Коли-
чество семей с маленькими деть-
ми, перебирающихся на лето за 
город, уменьшилось до 16 про-
центов против 18 процентов в 
прошлом году. Доля пенсионеров 
в числе «летних арендодателей» 
снизилась до 58 процентов. В то 
же время увеличилось число соб-
ственников, которые сдачей 
квартиры компенсируют потерю 
заработка. Таких в этом году 16 
процентов, на 6 процентов боль-
ше, чем годом ранее. «На рынок 
«летнего» найма квартир вышли 

те, кто, к сожалению, лишился 
своего традиционного заработка 
и вынужден таким образом по-
правлять бюджет», — объясняет 
Оксана Полякова.

Кроме того, изменился формат 
сдачи квартир для организации 
отдыха. Раньше многие арендода-
тели сдавали жилье, для того что-
бы снять виллу или квартиру у 
моря в Европе, Турции, Египте. 
«Существенная часть россиян от-
казалась от выездов за рубеж в 
«дорогую» Европу, например, а 
Египет и Турция, куда люди езди-
ли на длительные сроки, сейчас за-
крыты», — говорит Вадим Ламин, 
управляющий партнер одного из 
агентств недвижимости. Но те-
перь такие арендодатели переори-
ентировались на российские ку-
рорты. Сдать жилье, чтобы обес-
печить отдых в Крыму в теплые 
месяцы, уже решили 3 процента 
«летних» арендодателей.

Интересуются «летними» 
квартирами обычно арендаторы-
мигранты, сезонные рабочие, 
абитуриенты вузов, студенты, 
проходящие стажировку в Мо-
скве, отпускники, решившие ле-
том пожить в столице, а также 
москвичи, делающие в своей 
квартире ремонт.

АВИАПРОМ

Покупать 
отечественные
вертолеты 
стало выгодно

ЛЕТИМ
НА ЭКСПОРТ

Ирина Голова

ВНУТРЕННИЙ рынок вертоле-
тов России с каждым годом ста-
новится все более «легким». 
Особенно это заметно в частном 
секторе. Тяжелые вертолеты рос-
сийского «происхождения», на-
против, хорошо идут на экспорт.

Отечественный рынок верто-
летов представлен в основном 
тяжелыми машинами (67,9 про-
цента), легкие аппараты состав-
ляют всего 3,5 процента. Всего в 
реестре значится около 1800 
вертолетов. 

С зарубежными вертолетами, 
эксплуатируемыми в России, си-
туация обратная – 95 процентов 
из них - это легкие и сверхлегкие 
машины. Средних чуть более 5 
процентов, а тяжелых нет сов-
сем. Легкие зарубежные маши-
ны составляют основу частного 
рынка вертолетов России.

Лидерство по численности за 
вертолетом Robinson R44 – в рее-
стре 338 таких машин. Но эк-
сперты уверены, что на самом 
деле их больше. «Были случаи 
провоза машин, непонятно как 
растаможенных, непонятно как 

зарегистрированных, или вооб-
ще без регистрации и летавших 
«партизанским» образом. По-
нятно, что получить объектив-
ную статистику по этому сег-
менту невозможно», — поясняет 
Олег Пантелеев, исполнитель-
ный директор отраслевого 
агентства «АвиаПорт». 

Спрос на 44-ю модель падает, 
покупатели переключились на 
вертолеты Robinson R66. За по-
следние три года их число уве-
личилось на 15 машин. Хотя 
есть и другие претенденты на 
первенство среди легких верто-
летов.

Валютная ситуация будет 
стимулировать производство 
вертолетов в России. Они стали 
дешевле для зарубежных поку-
пателей, что может стать решаю-
щим фактором для тех, кто давно 
присматривался к нашим винто-
крылым машинам.

Сегодня вертолеты россий-
ского производства занимают 14 
процентов мирового рынка, от-
мечает Олег Пантелеев. Однако 
производство вертолетов в Рос-
сии специфично, оно сконцен-
трировано на выпуске тяжелой 
техники.

В то же время резкие скачки 
рубля могут отпугнуть покупа-
телей. Так как в стоимости вер-
толетов покупка является не са-
мой большой статьей расходов. 
Дальнейшая эксплуатация мо-
жет оказаться дороже. Измене-
ние курса валют не дает возмож-
ности прогнозировать эти затра-
ты, а такое планирование важно 
при покупке техники, которая 
служит не 2-3 года, а десятиле-
тия. 

Вертолеты российского про-
изводства достаточно дорогие. 
Но минусом их реализации явля-
ется то, что рынки, на которые 
такая техника поставляется, 
имеют свойство быстро насы-
щаться. Цикл обновления сред-
них и тяжелых машин, использу-
ющихся для государственных 
или военных нужд больше, чем у 
легких машин для частного ис-
пользования. Но у российских 
производителей ежегодно появ-
ляются вертолеты, которые мо-
гут дать большую производи-
тельность при меньших затра-
тах.

Путешествие Пассажиры смогут отслеживать движение багажа онлайн

Чемодан ищет хозяина
Ирина Жандарова 

М
ировая авиапро-
мышленность про-
демонстрировала 
лучшие показате-
ли обработки бага-

жа. В 2015 году его потери сокра-
тились на 10,5 процента. А в 2018 
году пассажиры смогут отслежи-
вать движение чемоданов он-
лайн, как сейчас посылки.

Эксперты «РГ» рассказали, на 
что обратить внимание при 
оформлении багажа и что делать, 
если чемодан все-таки потерялся. 

В 2015 году на каждую тысячу 
пассажиров потерялось всего 6,5 
единицы багажа, свидетельствует 
ежегодный отчет компании SITA 
(Baggage Report SITA). Это луч-
ший показатель за последние 20 
лет. В 2011 году в дороге терялось 
почти 9 чемоданов на тысячу. При 
этом с 2003 года количество поте-
рянного багажа сократилось 
вдвое, в то время как пассажиро-
поток в международном масшта-
бе вырос на 85 процентов. 

Во многом достигнуть хоро-
ших результатов удалось за счет 
повсеместной автоматизации си-
стем обработки и загрузки/выг-
рузки багажа. Ручной труд в круп-
ных аэропортах сведен к миниму-
му. Они оснащены конвейерными 
системами, по которым багаж пе-
ремещается от стойки регистра-
ции до зоны сортировки багажа 
на определенный рейс. Ручная об-
работка допускается только при 
перекладывании багажа в авиа-
контейнеры или на багажные те-
лежки. Впрочем, сегодня и эти ра-
боты постепенно отдают роботам.

Причины потери багажа из-
вестны. В 45 процентах случаев он 
теряется при выполнении тран-
зитных рейсов. В 2015 году по 
этой причине потерялись 8,43 
миллиона чемоданов и сумок. На 
незагруженный вовремя багаж 
приходится еще 19 процентов, 
ошибки при оформлении билетов 
или сбои в работе багажных пере-
ключателей стали причиной еще 
16 процентов потерь багажа.

Не возвращается владельцу 
лишь малая часть чемоданов. В 
прошлом году 79 процентов поте-
рянных чемоданов и сумок верну-
лись владельцам, еще в 15 процен-
тах случаев чемоданы были по-
вреждены. Только 6 процентов 
пассажиров не получили обратно 
багаж. В среднем чемоданы раз-
ыскивались и доставлялись вла-
дельцам в течение 1,76 суток.

Багаж, владелец которого так и 
не был найден, хранится в комна-

те невостребованного багажа аэ-
ропорта. Каждый авиахаб назна-
чает свой срок хранения чемода-
нов, в среднем 6 месяцев—1 год. В 
США аэропорты распродают че-
моданы после окончания срока их 
хранения. В Новой Зеландии 
уничтожают. 

Невостребованный багаж в 
России считается собственно-
стью авиакомпании и направля-
ется в базовый аэропорт перевоз-
чика, если первоначальные пои-
ски владельца не дали результата.

Сегодня поиск потерянного 
багажа — это целое направление 
IT-разработок. Этой весной «Аэ-
рофлот» одним из первых вне-
дрил онлайн-сервис отслежива-
ния потерянного багажа на базе 
международной поисковой про-
граммы WorldTracer. В ее разра-
ботке принимала непосредствен-
ное участие Международная ассо-
циация воздушного транспорта 
(IATA), которая задает стандарты 

в международном авиасообще-
нии. WorldTracer используют в 
мире более 440 авиакомпаний и 
2800 аэропортов. Благодаря этой 
системе аэропорт Шереметьево в 

2015 году вернул владельцам 90 
процентов потерянного багажа. 

IATA также выступила с ини-
циативой усиления контроля над 
перевозкой багажа. С 2018 года 
авиакомпании будут отслеживать 
каждую единицу багажа на протя-
жении всего маршрута перевозки. 
«Пассажиры же получат возмож-
ность отслеживать свой багаж по 
аналогии с обычным почтовым 
отправлением», — говорит глава 
SITA Франческо Виоланте.

В отчете SITA также отмечает-
ся быстрое распространение тех-

нологии самостоятельной печати 
бирок. Она начала развиваться с 
появлением электронных биле-
тов и регистрации на рейс через 
Интернет. Сейчас около 40 про-
центов авиакомпаний и аэропор-
тов в мире предоставляют пасса-
жирам услугу самостоятельной 
печати багажных бирок с помо-
щью киосков. В России печати би-
рок пока нет. Но аэропорты пере-
ходят на оформление багажа пас-
сажиров, зарегистрировавшихся 
по электронным билетам онлайн 
на отдельных стойках. В 2016 году 
каждый третий пассажир в мире 
будет сдавать багаж самостоя-
тельно с помощью автоматизиро-
ванных киосков либо через спе-
циально выделенные стойки с по-
мощью сотрудника аэропорта, 
прогнозирует SITA.

Потеря багажной бирки явля-
ется основной причиной, почему 
чемодан не удается вернуть вла-
дельцу даже при использовании 
самых прогрессивных поиско-
вых систем. Без опознавательных 
элементов его очень сложно най-
ти среди тысяч других.

Впрочем, уже разработаны 
бирки, которые не теряются. Они 
представляют собой электронное 
устройство, на которое информа-
ция о владельце и рейсе вводится 
пассажиром самостоятельно с по-
мощью мобильного приложения 
на смартфоне, что позволяет за-
регистрировать багаж из дома 
или по пути в аэропорт. Данные о 
рейсе и пассажире отражаются на 
модуле, который прикреплен к че-
модану. Сейчас внедрением таких 
бирок уже занимается авиаком-
пания Lufthansa. Сотрудникам аэ-
ропорта новые бирки не доставят 
неудобств — информация отража-
ется на них в таком же виде, как и 
на бумажных бирках.

В 45 процентах случаев багаж пас-
сажиров теряется при выполнении 
транзитных рейсов.

Акцент

 Потеря багажной бирки 
является основной причиной, 
почему чемодан не удается 
вернуть владельцу

Цены на орехи 
за год выросли 
в рублях на 69 про-
центов, а сухофрук-
ты подорожали 
на 55 процентов

Производство вер-
толетов в России 
специфично, оно 
сконцентрировано 
на выпуске тяжелой 
техники
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ЧТОБЫ БАГАЖ НЕ ПОТЕРЯЛСЯ

Чемоданы и сумки часто теряются по вине самих пассажи-

ров, к примеру, если они не соблюдают или не знают о пра-

вилах перевоза багажа по конкретному маршруту. В этом 

случае важно помнить:

•  Багаж на стыковочные рейсы по одной платежной кви-

танции оформляется до конечного пункта по просьбе пас-

сажира. Это нужно оговорить при регистрации на рейс, 

чтобы пассажир не оказался в конечном пункте, а чемодан 

на ленте выдачи багажа в промежуточном. 

•  Законодательство некоторых стран требует обязатель-

ного декларирования запрещенных к ввозу вещей или про-

ход через зеленый коридор. В этом случае в транзитном 

пункте нужно получить багаж, а затем снова сдать на спе-

циальной стойке трансфертного багажа. 

•  Перегрузить багаж без вашего участия по юридическим 

или техническим причинам не могут многие аэропорты. 

Поэтому всегда уточняйте при транзите, не обязаны ли вы 

получить багаж в промежуточном пункте.

•  Если пассажир летит стыковочными рейсами по не-

скольким маршрутным квитанциям,  в аэропортах сты-

ковки он получает багаж и заново сдает его на стойке ре-

гистрации.

«В случае потери багажа пассажиру необходимо обра-

титься к персоналу службы розыска багажа до выхода 

из зоны прибытия и заполнить специальную форму, — 

рассказал пресс-секретарь «Аэрофлота» Максим Фети-

сов. — Поиск потерянного багажа производится в тече-

ние 21 дня с момента получения заявления от пассажи-

ра». По его словам, в случае, если по истечении этого 

срока багаж не найден, пассажир может предъявить пе-

ревозчику письменную претензию и потребовать ком-

пенсацию. 

Решение о денежной компенсации и ее размерах принима-

ется, исходя из положений, содержащихся в Воздушном 

кодексе РФ, Варшавской конвенции и нормативных доку-

ментах авиакомпании, отметил он.  

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  МАРИЯ ПАХМУТОВА /  ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА
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ТЕАТР В петербургском 
ТЮЗе завершился 
фестиваль «Радуга»

Как мадам 
поэзия вышла

Ирина Корнеева

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ завершился XVII международ-
ный театральный фестиваль «Радуга», ежегодно собира-
ющий в ТЮЗе им. Брянцева лучшие постановки россий-
ских и зарубежных театров, адресованные молодежи.

В этом году в его программу вошли спектакли театров 
Франции, Дании, Ирана, Болгарии, Польши, Латвии и 
Грузии (удивительно, как столь насыщенную междуна-
родную афишу удалось собрать, несмотря ни на какие 
кризисы), а также курсы редких эксклюзивных теа-
тральных лекций. Например, на тему образов современ-
ного иранского театра (это после того, как на фарси в Пе-
тербурге прозвучал экспрессивный «Макбет» Макс теа-
тра Групп из Тегерана); или же принципов развития нью-
йоркских экспериментальных театральных компаний, о 
которых поведала известный в России, Америке и Болга-
рии драматург Майя Праматарова на примере спекта-
клей Роберта Уилсона, Джулии Тэймор и Кристофера 
Уилдона. Узнать можно было и о трудностях перевода и 
тематических аспектах национальных современных 
скандинавских пьес, о которых на «Радуге» рассказали 
директор Шведского театра в Хельсинки Юхан Сторгард 
и продюсер Татьяна Люнгквист.

Москву и Петер-
бург на фестивале 
представляли спек-
такли «Бунтари» 
МХТ им. Чехова, 
«Электра» Театра 
наций, «Носороги» 
ТЮЗа им. Брянцева 
и «Идиот. Возвраще-
ние» Театра «Ма-
стерская» Григория 
Козлова. Театр из 
Астаны делился уни-
кальным и на фоне 
всех политических 
событий сегодня по-
чти забытым опы-
том успешного 
мультикультурного 
сотрудничества, — когда литовский режиссер Йонас Вай-
ткус поставил пьесу украинского драматурга Анны Яб-
лонской в Русском академическом театре им. Горького в 
Казахстане.

Варшавский театр «Centrala» привез в Петербург нео-
бычный спектакль-концерт «Шопен без фортепиано», в 
котором фортепианные части концертов ми минор и фа 
минор Фредерика Шопена заменили пламенным драмати-
ческим монологом с включением фрагментов писем ком-
позитора. Выглядело это захватывающе: сидя, лежа и даже 
стоя на рояле актриса Барбара Высоцкая в сопровождении 
Камерного оркестра Санкт-Петербургской филармонии 
буквально извергала в зал трагедии отчужденности Шопе-
на — от своей страны, от своей музыки и от своей семьи. 
«Так о Шопене никто в Польше или за ее пределами не го-
ворил до сих пор, — пояснял польский режиссер Михал За-
дара. — Мы хотели вернуться к подлинному Шопену — ради-
кальному художнику своего времени, непонятному, пре-
восходящему границы того, что, по мнению людей, было 
возможно в музыке. «Шопен без фортепиано» — это пьеса, 
возможно, несущая следы святотатства, но этот акт был 
совершен, чтобы заново открыть возможность диалога о 
Шопене и начать более общий разговор о музыке, Польше 
и культуре в самом широком смысле этого слова».

Многие спектакли на «Радуге» звучали на стыке и 
смене жанров. Если музыку Шопена рассказали, то поэ-
зию Шекспира станцевали. Французский Театр Тела из 
города Альфортвилль в спектакле «Быть или казаться» 
продемонстрировал поэтически-хореографический эк-
сперимент, снискавший самые продолжительные ова-
ции. В театре, созданном примой-балериной Парижской 
оперы и руководительницей Марсельского балета Мари-
Клод Петрагалла и актером и танцовщиком Жюльеном 
Деруо, решились языком танца обнажить всю гармонию, 
глубину и смысл текстов Шекспира и Луи Арагона. Как 
могут наглядно метаться по сцене душа художника и раз-
ворачиваться мощь мысли гениев уже оценили на Авинь-
онском фестивале, отметив, что каждый текст в спекта-
кле «Быть или казаться» становится шагом, фактически 
превосходящим порог физического и эмоционального. 
А в Петербурге прежде всего завораживала смесь поэзии 
с танцем и чуть ли не эзотерики с метафизикой. 

«На вопросы, которые я задаю сам себе, не всегда есть 
ответы, но они вызывают в моем сознании жесты, дейст-
вия, эмоции», — расшифровывал происходящее актер 
Жюльен Деруо. Ему оказалось подвластно пластическим 
способом решить философскую проблему и передать в 
танце, начиная с какого момента можно называться поэ-
том, и когда можно поэтом именно быть, а когда — им 
только казаться. Речь шла о том (языком танца и жестов, 
под музыкальное сопровождение Яннаэля Куэнэля) ка-
кое странное, бесконтрольное звание — поэт, и о том, что 
нет и быть не может решения суда, что ограничивал бы 
злоупотребления. «Я тот нищий, который просит из ми-
лосердия Господа, — подайте мне поэзию, — об этом танце-
вал Жюльен Деруо. — Я просил поэзию к телефону — або-
нента с таким номером нет. Я искал поэзию в сверкающем 
оружии — в армии о ней не знают. Я искал поэзию на дне 
стакана, но жажда отступила. Я стучал во все двери и про-
сил позвать поэзию — мне сказали, Мадам вышла…»

Но в Петербург, в ТЮЗ им. Брянцева, Мадам загляну-
ла, и не на один вечер. Право, чтобы увидеть хотя бы ее 
мелькнувшую тень, заигравшую всеми цветами «Раду-
ги», стоило совершать дорогостоящее путешествие с бе-
регов Сены на берега Невы.

Многие спектакли 
на «Радуге» звучали 
на стыке и смене 
жанров. Если
музыку Шопена 
рассказали, 
то поэзию Шекспира 
станцевали

Жюльен Деруо: То я — король, но, встретившись с изменой, я 
нищему завидую… И вот я — нищий. Но тяжелые лишения 
внушают мне, что королем быть лучше…»

Лейла Гучмазова

Б
удни Александра Князева — 
до сотни концертов в год, 
запись дисков и подготовка 

новых программ. Публика знает, 
что это «тот самый Князев», ко-
торый прославился как виолон-
челист, а затем — уникальный 
случай — и как органист. 

Почему после виолончели еще и 
орган? 
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Это был серьез-
ный шаг — заняться новой специ-
альностью в 26 лет. Начал для 
удовольствия, потом понял: это 
серьезно. Я испытывал огромный 
интерес к музыке Баха, и орган с 
детства манил звуком и возмож-
ностями: для полифонии это луч-
ший инструмент. Но это заблу-
ждение, что я разочаровался в 
виолончели. Просто хотелось иг-
рать Баха больше, чем я мог бы 
играть его на виолончели.

Упражнение в органной вирту-
озности?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Лучшее сочине-
ние для этого — «Музыкальное 
приношение» Баха в переложении 
Жана Гийю для органа. Гийю — ве-
личайший органист, а «Музыкаль-
ное приношение» — самое вирту-
озное произведение для органа, 
какое только может быть. Пред-
ставьте, он задумал его исполнить 
15-летним подростком: «Если я 
это выучу, то смогу сыграть абсо-
лютно все». И он это сделал. 

Но у органиста гораздо меньше 

возможностей выйти к зрителю 
— не везде есть орган.
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Наоборот, меня 
даже не хватает, чтобы играть еще 
больше произведений. Хотелось бы 
сыграть немецкую романтику — 
цикл Брамса, замечательные сона-
ты Мендельсона, одно из самых яр-
ких романтических произведений 
в музыке сонату Ройбке. Каждый 
год ко дню рождения Баха 21 марта 
в Москве в Католическом соборе 
устраиваю гала-марафон: два с по-
ловиной часа звучит гениальная 
музыка Баха. Прошлый год был оз-
наменован выпуском альбома «18 
лейпцигских хоралов», записанно-
го на органе Домского собора в 
Риге. Этим летом японская фирма 
«Octavia» выпустит «Гольдберг-ва-
риации», записанные мною на 
историческом органе Андреаса 
Зильбермана в Страсбурге. «Гольд-
берг-вариации» я исполнил во 
многих городах России, на потря-
сающем французском органе 
«Керн» в Мариинке-3 в Санкт-Пе-
тербурге, а также на одном из луч-
ших органов в России в Кафедраль-
ном соборе Калининграда. В этом 
году запланированы мои концерты 
в нескольких городах Франции, на 
органном фестивале в Иерусали-
ме, в Мюнхене, в Токио. Следую-
щий проект — последнее произве-
дение Баха «Искусство фуги». 

Говорят, вы единственный в Рос-
сии органист,  играющий Баха 
наизусть? 
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Боюсь, что я во-
обще первый органист в России, 
кто стал играть на органе без нот. 

А ведь это ощущение свободы 
должно быть при игре на любом 
инструменте.

Есть в России органная публика?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Она великолеп-
на! Есть города, куда можно при-
езжать каждый год и играть в се-
зон три, четыре концерта, и всег-
да аншлаг. В Екатеринбурге каж-
дый год проходит Баховский фе-
стиваль, где я играл как органист 
и виолончелист. Отличная публи-
ка в зале Казанской консервато-
рии. У нас орган никогда не был 
культовым инструментом, как на 
Западе, именно поэтому интерес 
к нему сейчас огромный. 

Не скучаете по виолончели?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Виолончели в 
моей жизни не стало меньше, а 
органных концертов — гораздо 
больше. Я еще начал выступать 

как пианист, но это уже другая 
история. 

Живете на износ?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Почему же? За-
нимаюсь любимым делом, заме-
чательно себя чувствую. 

Расширяя свой виолончельный 
репертуар, вы очень помогли 
коллегам. 
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: Сочинений для 
виолончели не так много. Но во 
всех моих транскрипциях я свято 
соблюдаю принцип — не менять 
ни одной ноты. Исполняю всего 
скрипичного Шуберта, 5 скри-
пичных сонат Бетховена. А в 
прошлом году я исполнил Крей-
церову на виолончели во Фран-
ции — это было триумфально: 

никто не думал, что она и на вио-
лончели может так хорошо зву-
чать. Тут ведь не только вопрос 
техники, надо звучать на том же 
накале. Самое сложное — Моцарт. 
Он предполагает прозрачность, а 
на виолончели ее достичь трудно. 
Я исполняю одно из лучших его 
произведений — Концертную 
симфонию для скрипки и альта: 
вместо альта, разумеется, на вио-
лончели.

Почему бы для расширения ре-
пертуара не обратиться к недав-
но написанной музыке?
АЛЕКСАНДР КНЯЗЕВ: А я немало ее иг-
раю: Шостаковича, Прокофьева, 
Хачатуряна, Хиндемита, Шнит-
ке, редко исполняемый концерт 
Бриттена. В моем репертуаре 
концерты Сэмюэля Барбера и из-
раильского композитора Бенья-
мина Юсупова, Игоря Райхельсо-
на и Алексея Рыбникова, Жана 
Гийю, Бориса Чайковского. Толь-
ко за последние три года я пред-
ставил премьеры шести концер-
тов! Так что дань ХХ веку я отдал, 
хотя не могу сказать, что эта эпо-
ха любимая. В конце концов, «Ва-
риации на темы рококо» Чайков-
ского — великое произведение, и 
оно не виновато, что его заиграли 
на конкурсах. И потом, разве 
классно исполнить знаменитое 
произведение это хуже, чем выу-
чить Штокхаузена? Я так не счи-
таю. Для меня Бах, Моцарт и Бет-
ховен — непреходящие гении, и я 
нахожу в них так много, что мож-
но всю жизнь черпать из этих не-
иссякаемых источников. 

ПРЕМЬЕРА 

В Мариинке — 
спектакль 
о трех святых 
Петербурга

ПОД КРЫЛОМ 
У АНГЕЛА

Инга Бугулова

НОВАЯ сцена Мариинского теа-
тра представила пасхальную 
премьеру — постановку «Небе-
сные Серафимы», посвященную 
святым покровителям Северной 
столицы. Герои этой музыкаль-
ной истории связаны не только 
именем высшего ангельского 
чина, но и неожиданными пере-
плетениями судеб, изменивших, 
возможно, саму историю России. 

В этом году Петербург празд-
нует сразу две важные даты: 
150-летие преподобного Сера-
фима Вырицкого и 160-летие 
священномученика митрополи-
та Серафима Петроградского. 
И если кому-то имена этих свя-
тых незнакомы, то о третьем ге-
рое новой постановки наверня-
ка слышал каждый — это препо-
добный Серафим Саровский. 

— Когда мы начали работать 
над сценарием, сразу поняли, 
что главным будет имя Серафим. 
Все участники нашей истории 
прожили долгую, удивительную 
жизнь. У нас была замечательная 
тема, огромное количество ма-
териала, — рассказывает режис-
сер-постановщик спектакля Але-
на Поликовская. 

Связи между героями неоче-
видны только на первый взгляд: 
так, оба петербургских подвиж-
ника были наречены в честь са-
ровского чудотворца. Серафим 
Вырицкий повторял его подвиг, 
молясь на камне о победе рус-
ского народа в Великой Отечест-
венной войне, а Митрополит Пе-
троградский был главным идео-
логом канонизации подвижника 

в 1903 году. Удивительно, но с 
Северной столицей у Серафима 
Саровского есть своя «ниточка»: 
хоть в тогдашней столице Рос-
сийской империи он ни разу не 
бывал, второе обретение мощей 
святого случилось именно здесь, 
в Казанском соборе. Все эти фак-
ты зритель узнает с помощью ар-
хивных фотографий и историче-
ских документов из фондов би-
блиотеки Санкт-Петербургской 
духовной академии, оживших 
картин, видеоинсталляций и, ко-
нечно, музыки. 

— Ведь сам проект начался с 
видения Андрея Петренко, глав-
ного хормейстера Мариинского 
театра. Без музыкального языка 
смыслы, которые мы хотим до-
нести до людей, просто не во-
плотились бы. Мы вместе пере-
живали, чувствовали каждую из 
этих трех историй, а потому 
наши усилия не определить ни 
потраченным временем, ни вло-
женной энергией, — говорит от-
ветственный секретарь совета 
по культуре Санкт-Петербург-
ской епархии иерей Илия Мака-
ров.

В концерте задействованы 
сразу несколько коллективов: 
хор духовенства и женский хор 
Санкт-Петербургской митропо-
лии, детский хор Санкт-Петер-
бургской епархии, а также хор и 
симфонический оркестр Мари-
инского театра. Причем испол-
няют они не только церковную 
музыку — наравне с распевами 
«Отче наш» и «Богородице Дево, 
радуйся» со сцены звучат произ-
ведения Баха, Свиридова, Про-
кофьева и даже настоящие коло-
кольные перезвоны. А неразрыв-
ную связь между временами и 
поколениями, людьми и ангела-
ми объясняют тексты, чередую-
щиеся с музыкальными номера-
ми. 

К слову, «Небесные Серафи-
мы» — уже третий совместный 
проект епархиального совета по 
культуре и Мариинского театра. 
В 2014 году на новой сцене было 
представлено арт-житие «Пре-
подобных подвигов эпоха», по-
священное 700-летию святого 
Сергия Радонежского, а в мае 
2015 года в рамках года 1000-ле-
тия преставления святого князя 
Владимира состоялся концерт 
«Наследники князя Владимира: 
линия времени — обратный от-
счет». Следующая постановка 
будет посвящена событиям 
1917 года, а точнее, новомучени-
кам и исповедникам россий-
ским, пострадавшим за веру в то 
непростое время. 

Кино Фильм «Златан. Начало» вышел в российский прокат

Шведский столп

Александр Нечаев

М
альме, Швеция, 
2001 год. Малораз-
говорчивый улыб-
чивый юноша в ро-
зовой рубашке и 

золотистой куртке, кажется, не 
слишком внимательно слушает 
импозантного седовласого муж-
чину. Тот говорит какие-то общие 
слова о том, что сейчас перед его 
собеседником открываются бле-
стящие перспективы, что он уже 
сейчас настоящая звезда, однако 
этот факт еще предстоит дока-
зать всему миру. Юноша — футбо-
лист Златан Ибрагимович, кото-
рый сезоном ранее стал лучшим 
бомбардиром в чемпионате Шве-
ции по футболу и за рекордные 9 
миллионов евро был куплен ам-
стердамским «Аяксом». Пожи-
лой мужчина — его футбольный 
агент, провернувший эту судьбо-
носную сделку, благодаря кото-
рой выдающийся футбольный та-
лант Ибрагимовича получил не-
обходимую огранку. 

Фильм «Златан. Начало», сня-
тый шведскими братьями-доку-
мента листами Магнусом и 
Фредриком Греттен, в нашей стра-
не был показан в рамках Beat Film 
Festival. И стал самым главным 
свидетельством того, что этот ки-
нофорум значительно расширил 
собственные тематические рам-
ки, перестав быть исключительно 
фестивалем музыкальных доку-
менталок. Сразу после этого кар-
тина вышла в ограниченный про-
кат, что также заслуживает от-

дельной ремарки. В нашем прока-
те нечасто встретишь как спор-
тивные, так и документальные 
фильмы. И подавно - когда речь 
идет и о том, и о другом в одном 
флаконе. 

Но тут дело в герое этого доку-
ментального фильма. Игрок 
сборной Швеции Златан Ибраги-
мович — один из немногих персо-
нажей мирового футбола, чья по-
пулярность выходит за спортив-
ные рамки. Собственно, из дейст-
вующих футболистов помимо 
него на ум приходят еще два име-
ни — Криштиану Роналду и Лио-
нель Месси, - которые также хо-
дят не просто в статусе великих 
спортсменов, а современных по-
лубогов.

Именно происхождение этой 
«божественной» природы в пер-
вую очередь интересует режиссе-
ров картины «Златан. Начало», 
которые концентрируются дале-
ко не самом известном периоде 
становления Ибрагимовича. Де-
лают они это в режиме панегири-
ка: после просмотра ни у кого не 
должно остаться сомнений, что 

Златан — едва ли не главная гор-
дость современной Швеции.

Общий восторженный настрой 
картины с одной стороны сильно 
помогает авторам. Вряд ли при 
ином отношении им удалось бы 
близко подобраться к такому ко-
личеству близких людей Златана и 
массе не самых распространен-
ных видеоматериалов о нем — за-
крытость Ибрагимовича не се-
крет. В фильме поклонники могут 
увидеть несколько действительно 
исключительных находок — в 
основном тех времен, когда Зла-
тан играл за «Мальме» и был изве-
стен лишь в кругу шведских бо-
лельщиков. Также имеется не-
большое архивное интервью быв-
шей девушки Ибрагимовича, ко-
торая переехала вслед за ним из 
Швеции в Голландию. Словом, 
одно из главных достоинств кар-
тины — большое количество рари-
тетной архивной хроники,  позво-
ляющей вдоволь посмотреть на то, 
каким он парнем был.

Все эти вещи, безусловно, цен-
ны для любого фаната, однако в 
какой-то момент искренняя влю-

бленность авторов в главного ге-
роя все-таки начинает играть с 
картиной злую шутку. Здесь, на-
пример, есть попытки рассказать 
о том, что Ибрагимович — не толь-
ко отменный футболист, но и 
сложно устроенная личность, не-
померное эго которой равновели-
ко его спортивному таланту. Од-
нако любое неоднозначное прояв-
ление этого эго трактуется авто-
рами исключительно в пользу 
Златана — даже то, что он подчас 
наносил травмы своим оппонен-
там на поле, тут подобострастно и 
вполне ожидаемо связывают с та-
кими благородными порывами, 
как воля к победе и неуемный дух 
соперничества. То есть вместо ре-
альной личности перед нами из-
рядно идеализированный образ, 
отретушированный портрет. 

Имеется тут и намек на драма-
тургический конфликт. Братья 
Греттен рассказывают историю 
конкуренции за место в составе 
«Аякса» дебютанта Ибрагимови-
ча и египтянина Мидо. В первый 
год Мидо закатывает новичка в ас-
фальт, зато второй сезон в «Аяксе» 
стал не просто звездным для Зла-
тана, но и привел к продаже Мидо 
после скандального инцидента в 
раздевалке — поняв, что место в со-
ставе потеряно окончательно, 
египтянин в сердцах швырнул в 
голову Ибрагимовича ножницы. 
Острого конфликта, впрочем, не 
выходит — Мидо, чья карьера 
успешно продолжалась после того 
инцидента еще десятилетие, на ка-
меру вспоминает о событиях тех 
дней со смехом. Со стороны Злата-

на авторы подверстывают ком-
ментарий, который он дал гол-
ландскому телевидению сразу по-
сле отчисления Мидо из команды 
— мол, не надо спускать всех собак 
на человека, переживающего не 
лучший период, ведь еще совсем 
недавно вы сами готовы были но-
сить его на руках. Духоподъемная 
музыка за кадром дает нам по-
нять, что Златан не просто гово-
рит дежурные слова об оступив-
шемся коллеге, а подает пример 
неземного благородства.

Венчает эту осанну пышный 
финал, в котором выигравший 
чемпионат Италии с «Ювенту-
сом» Ибрагимович возвращает-
ся в родной Мальме, чтобы от-
крыть детскую футбольную пло-
щадку. Эти кадры — уже настоя-
щее явление Ибрагимовича на-
роду, прибытие мессии, вызыва-
ющее у всех участников религи-
озный экстаз. 

В этот момент окончательно 
становится ясно, что перед нами 
не столько даже парадный пор-
трет национального героя, сколь-
ко житие, оценивать которое 
мерками вкуса, здравого смысла 
и прочими категориями, харак-
терными для обычного кинема-
тографа, быть может, и не имеет 
смысла. 

Фильм об Ибрагимовиче стартует в 
России накануне Евро-2016, куда 
Златан отправляется в статусе 
легенды.

Акцент

 Режиссеры делают не столько 
парадный портрет, сколько 
житие одного из главных 
футболистов наших дней
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МУЗЫКА Концерт виолончелиста Александра Князева в Московском доме музыки

Вариации для органа

Любовь к Баху сподвигла виолон-
челиста Александра Князева в 
26 лет заняться органной музыкой. 

Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1259355

С Северной столи-
цей у Серафима 
Саровскoго есть 
своя «ниточка»: вто-
рое обретение его 
мощей случилось 
в Казанском соборе
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СОПЕРНИК

Рой Ходжсон 
теряет игроков 
перед 
Евро-2016

АНГЛИЙСКИЕ 
ПАЦИЕНТЫ

Артур Нанян

ПЕРВЫЙ соперник российской 
сборной на Евро-2016 — Англия, 
продолжает подготовку к турни-
ру. В отличие от многих других 
команд—участниц Евро игроки 
Роя Ходжсона проводят трени-
ровочный сбор и товарищеские 
матчи у себя на родине.

В первых двух контрольных 
играх против Турции и Австра-
лии англичане одержали победы 
с одинаковым счетом — 2:1. Пер-
вый мяч за сборную забил юный 
нападающий «Манчестер Юнай-
тед» Маркус Рашфорд, в очеред-
ной раз отличился капитан «трех 
львов» Уэйн Руни, по мячу прове-
ли в ворота турок Харри Кейн и 
Джейми Варди. Вроде все замеча-
тельно складывается для англи-
чан, но перед Евро Ходжсон стол-
кнулся с большой проблемой — 
травмами.

Еще до начала сборов Рой ли-
шился из-за повреждений Дэн-
ни Уэлбека и Алекса Окслейда-
Чемберлена. Несколько дней 
назад стало известно о травме 
полузащитника «Манчестер 
Сити» Фабиана Делфа, из-за ко-
торой он пропустит Евро-2016. 
Кроме того, под большим во-
просом участие в турнире игро-
ка «Ливерпуля» Даниэля Стар-
риджа. Многострадальный фор-
вард, который за последние два 
года получил с десяток травм, 

пополнил лаза-
рет англичан. 
Плюс есть во-
просы по со-
стоянию Джэ-
ка Уилшира, 
Джордана Хен-
дерсона и Рахи-

ма Стерлинга.

«Надеюсь, у меня не будет 
причин оставлять Старриджа вне 
заявки на чемпионат Европы, но 
для этого ему необходимо вос-
становиться. Здорово, что у нас 
есть Рашфорд, он большой моло-
дец. Однако на таких турнирах 
нужен опыт. Меня расстраивает 
ситуация с травмированными, 
такие вещи всегда происходят не-
кстати. В любом случае оконча-
тельную заявку на чемпионат Ев-
ропы мы объявим во вторник, 
так что до этого времени у неко-
торых ребят есть возможность 
залечить болячки. Мне во Фран-
ции нужны здоровые футболи-
сты, которые смогут решить по-
ставленные перед ними зада-
чи», — подчеркнул Ходжсон.

Интересно, что практически 
сразу после того, как игроки 
сборной начали получать трав-
мы, федерация футбола Англии 
сообщила следующую новость: 
по окончании Евро команду по-
кинут физиотерапевт Гари Левин 
и врач Иан Бизли. Оба являются 
старожилами национальной ко-
манды — Левин в ней трудится с 
1996 года, а Бизли — с 2009-го. 

Много говорят в эти дни о 
Руни. Нападающий «Манчестер 
Юнайтед» провел нелучший се-
зон, пропустив большую часть 
весеннего отрезка чемпионата 
Англии из-за травмы. Некото-
рые горячие головы призывали 
Ходжсона и вовсе не брать на 
Евро 30-летнего футболиста. 
Тем более что в атаке у англичан 
играют два лучших бомбардира 
прошлого сезона Премьер-ли-
ги — Кейн и Варди. Но, по всей ви-
димости, Ходжсон нашел реше-
ние. По информации британских 
СМИ, он намерен использовать 
Уэйна на позиции левого полуза-
щитника, хотя сам Руни предпо-
читает больше действовать в се-
редине поля. 

— Порой в карьере наступает 
момент, когда необходимо де-
лать выбор. И на данный момент 
мне лучше играть глубже — в 
центре полузащиты. В сборной я 
чаще выхожу нападающим, но 
все может измениться, — отме-
тил сам Руни.

До старта финальной стадии 
чемпионата проведут еще один 
матч. В этот четверг на лондон-
ском «Уэмбли» команда Ходжсо-
на встретится с Португалией. 

Событие Мадридский «Реал» в 11-й раз в истории выиграл Лигу чемпионов

Королевская точка

Илья Зубко, «Российская газета», Милан 

М
адридский «Реал» обновил соб-
ственный рекорд по количест-
ву побед в Лиге чемпионов. На 
стадионе «Сан-Сиро» в Мила-
не «королевский клуб» в один-

надцатый раз завоевал главный клубный тро-
фей Европы. Основное и дополнительное вре-
мя финального матча «Реал» — «Атлетико» за-
вершилось вничью 1:1, а в серии пенальти все 
решил один неточный удар Хуанфрана.

Удача любит «королей»
Последние две недели игроки и болельщи-

ки «Атлетико» жили под девизом «Nunca 
dejes de creer», что в переводе на русский оз-
начает «никогда не переставай верить». Фут-
болки с этим лозунгом стали главным хитом у 
красно-белой части Мадрида. А их обладате-
ли были как никогда близки к огромному сча-
стью, которое сменило столь же эпическое 
разочарование.

Это был не просто второй за три года фи-
нал, в котором сошлись команды из столицы 
Испании. Это было противостояние двух фут-
больных, да и жизненных философий. Бога-
тые, успешные, от рождения обреченные на 
успех аристократы королевских кровей и 
скромные трудяги, которые не столько талан-
том, сколько дисциплиной и самоотдачей ка-
рабкаются на вершину вопреки всякой логи-
ке. У одних в составе звезды первой величины 
во главе с самим Криштиану Роналду и Зине-
дином Зиданом на тренерской скамейке. У 
других — стареющий Фернандо Торрес и креп-
кие бойцы, вышколенные харизматичным 
Диего Симеоне. Даже их болельщики на ули-
цах Милана пусть и говорили на одном языке, 
но вели себя по-разному. Фаны «Атлетико», 
как и полагается ребятам из народа, все вре-
мя что-то горланили, пели и танцевали. А их 
оппоненты в белых футболках степенно про-
гуливались и заседали на открытых верандах 
кафе. Свой темперамент фанаты «Реала» по-
казали уже потом, на «Сан-Сиро».

— Уважают русских, — улыбнулся коллега, 
занимая соседнее место в ложе прессы. Пи-
шущим российским журналистам, а нас в 
этот вечер в ложе прессы «Сан-Сиро» оказа-
лось меньше десятка, действительно доста-
лись от УЕФА «козырные» места в самом пер-
вом ряду верхнего яруса. Впереди только па-
рапет и небольшие перила. Обзор — замеча-
тельный. Но таковым он оставался лишь во 
время игры. Как только британец Марк Клат-
тенбург дал финальный свисток, болельщики 
«Реала» из соседнего сектора рванули на этот 
самый парапет, повисли на перилах и приня-
лись делать победные селфи. И вместо самых 
первых эмоций футболистов мы увидели спи-
ны людей с фамилиями Бензема и Иско на 
футболках. Граждане отчаянно махали рука-
ми своим кумирам, по пояс свесившись на 
опасной для жизни высоте. Как никто из них 
не грохнулся от радости на нижний ярус — до 
сих пор загадка.

Наверное, серия пенальти — не самый луч-
ший способ определить, которая из команд 
сильнее. Но адекватной альтернативы пока 
не придумали. Здесь можно говорить об уда-
че, ведь в этот вечер «Атлетико» не забил сра-
зу два одиннадцатиметровых, и в обоих слу-
чаях вратарь «сливочных» Кейлор Навас был 
совершенно не при чем. За «Реал» сыграл 
каркас ворот, когда в начале второго тайма 
удар Гризманна отразила перекладина, а в се-
рии пенальти Хуанфран угодил в левую от 
себя штангу. Промахнуться дважды с «точ-
ки» — непозволительная роскошь в игре с та-
ким соперником. Футболисты «Реала» ис-
пользовали все пять своих попыток. А один-
надцатый Кубок чемпионов принес команде, 
конечно же, Криштиану Роналду, завершив-
ший эту серию. Португалец провел не самый 
выдающийся матч, но все равно попал на пер-
вые полосы газет, сразу же после решающего 
удара сняв с себя футболку и обнажив муску-
листый торс. Короли остались и в Милане ко-
ролями, а «золушкам» остается только ждать 
превращения в принцесс. 

Пиджаки и медали
Пробиться в смешанную зону для обще-

ния с игроками могли только те журналисты, 
кому выдали специальный талончик. Но даже 
он никак не подействовал на охранников пре-
зидента «Реала» Флорентино Переса, кото-
рый по тому же коридору шел в раздевалку к 

своей команде. Ребята в черных костюмах по-
просту закрыли дверной проход своими спи-
нами, оберегая дражайшего руководителя. И 
лишь вмешательство офицеров УЕФА эту не-
законную сегрегацию прекратило.

Торопиться, впрочем, было не за чем. 
Лишь после часового ожидания мы увидели 
первых футболистов. К автобусу грустно бре-
ли ребята из «Атлетико». Что бросилось в гла-
за — даже в такой ситуации об имидже в клубе 
не забыли. Абсолютно все игроки покидали 
раздевалку в аккуратных синих костюмах и 
белых рубашках, а тщательно уложенные во-
лосы не оставляли даже намека, что их обла-
датели больше 120 минут носились по полю 
на бешеной скорости.

Почти все главные действующие лица 
«матрасников» от комментариев предсказу-
емо отказались. Фернандо Торрес лишь слег-
ка покачал головой, а хромающий Филипе 
Луис сделал это чуть более энергично. Не 
взглянул на репортеров бородатый вратарь 
Ян Облак, которому в серии пенальти не оста-
вили шансов. Допустившего роковой промах 
Хуанфрана по пути к автобусу охраняли сра-
зу двое сотрудников клуба. Впрочем, едва ли 
репортеры кинулись бы на защитника с кула-
ками.

Лишь когда водитель заполнившегося ав-
тобуса «Атлетико» завел мотор, к выходу 
потянулись игроки «Реала». И здесь уже 
одевались кто во что горазд. Никакого кор-
поративного стиля счастливые победители 
придерживаться не стали. Кто-то оставил на 
шее золотую медаль, кто-то награду при-
прятал. Одни шли прямо в игровых майках с 
накинутыми поверх пиджаками, другие 
предпочли специально сделанные для цере-
монии награждения белые футболки, на ко-
торых фиолетовым цветом было выведено 
простое и понятное: «Чемпионы. Милан. 
Май 2016». А на спине красовалась цифра 
«11», которая в данном случае совсем не иг-
ровой номер. Это число побед «Реала» в 
главном еврокубке. Даже приблизиться к 
которому пока ни один клуб не может. В Ми-
лане «сливочные», кстати, превзошли сов-
местное достижение обеих местных ко-
манд — у «Милана» и «Интера» на пару де-
сять титулов. А Зинедин Зидан и вовсе во-
шел в историю, став первым человеком, за-
воевавшим этот приз в трех разных ипоста-
сях — как игрок, как помощник главного тре-
нера и теперь как главный тренер. 

Слова Криштиану
При всей звездности футболистов «Реала» 

сомнений в том, кто в команде главная 
фигура, быть не может. В смешанной 
зоне это определить проще про-
стого — волна людей с камерами 
плавно перемещается вслед за 
Криштиану Роналду, не замечая 
больше ничего вокруг. Как только португалец 
появился здесь, интерес к остальным персо-
нам улетучился. Операторы практически от-
махнулись от улыбчивого вратаря Кейлора 
Наваса и полезли на заранее приготовленные 
табуретки, чтобы хотя бы оттуда поймать в 
объектив трехкратного обладателя «Золото-
го мяча».

Интересно, что на совместном фото из 
раздевалки, появившемся в «Твиттере», Ро-
налду нет. Видимо, Криштиану в этот момент 
наводил красоту, поскольку перед камерами 
он предстал при полном параде. В белой ру-
башке с невероятно модным воротничком и с 
блестящими сережками в обоих ушах. Порту-
галец раздавал интервью по очереди на трех 
языках — родном, испанском и английском. 
Ваш покорный слуга остался единственным 
представителем российской прессы, продер-
жавшимся на рабочем месте к этому момен-
ту — стрелки часов неумолимо приближались 
к двум часам ночи, — так что пришлось мне 
примкнуть к более многочисленной группе 
британских коллег. Разговор со звездой полу-

чился основательным и, на мой взгляд, на-
глядным. За шесть с половиной минут беседы 
Криштиану один раз вспомнил о партнерах 
по команде и примерно 30 — о самом себе.

Криштиану, что вы чувствуете сейчас?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Это невероятный вечер. Вы-
играть третью Лигу чемпионов, и снова в се-
рии пенальти, как и в первый раз (улыбается). 
Великолепно. Я снова стал лучшим бомбар-
диром в этом соревновании и сейчас испыты-
ваю огромную гордость. Мы очень много и тя-
жело работали в этом сезоне, чтобы выиграть 
этот удивительный трофей. Поэтому я гор-
жусь своими партнерами, болельщиками, се-
мьей, тренером.

В Москве вы промахнулись в серии пеналь-
ти. Сегодня не волновались, когда готови-
лись к решающему удару?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Честно говоря, нет. Я был 
уверен, что забью. И сказал об этом Зидану 
перед серией пенальти. Поэтому он и поста-
вил меня бить последним — я чувствовал, что 
смогу забить победный гол. И это произошло. 
Я счастлив забить этот решающий гол и вновь 
выиграть Лигу чемпионов.

Этот по-
бедный 
гол — 
ваше са-
мое глав-
ное дости-
жение?
КРИШТИАНУ РОНАЛ-

ДУ: Лига чемпио-
нов — это что-
то особенное. 
Я  х о р о ш о 
помню, как 
выиграл ее 
впервые в со-
ставе «Ман-
честер Юнай-
тед». Это был не-
забываемый ве-
чер в Москве. 
Два года на-
зад в фина-
ле мы об-
ыграли 

«Атлетико», как и сегодня. Вы знаете, ка-
ждая из этих побед особенная. Поэтому 
трудно выделить из них самую глав-
ную или какой-то момент назвать 
лучшим. Я получаю наслаждение от 
этих мгновений и горжусь тем, чего 
добился. Выиграть Лигу чемпионов, стать 
лучшим бомбардиром — это великое достиже-
ние.

Как вы думаете, сможете еще раз повторить 
этот успех?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: А почему нет? «Реал» выиг-
рал этот трофей больше всех, и мы будем ра-
ботать дальше. Но сейчас время радоваться — 
вернуться в Мадрид, на площадь Сибелес, где 
нас ждут наши болельщики.

Не устали в конце этого долгого матча?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: У нас был перерыв в 15 
дней, и это много. Надеюсь, в следующем се-
зоне эта пауза будет меньше. Потому что ты 
выбиваешься из игрового ритма. Вы наверня-

ка заметили, как сильно игроки устали в кон-
цовке. Это трудно. А серия пенальти — это 
всегда лотерея. Ты никогда не знаешь, что мо-
жет произойти. Но в этот момент мы показа-
ли себя более опытной командой и забили все 
свои пенальти.

Какие цели вы себе ставите в дальнейшем, 
достигнув, кажется, всего?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Пусть все идет так, как идет. 
В течение семи сезонов я забивал больше 50 
мячей. Но я хочу большего. Я всегда на топ-
уровне. И просто хочу подчеркнуть, что по-
прежнему чувствую себя свежо. Не в данный 
момент, конечно, а в принципе (улыбается). 
Мне нравится играть за «Реал», и я хочу про-
должать. В этом сезоне я отыграл больше че-
тырех тысяч минут — это снова лучший пока-
затель в команде. Это многое значит для 
меня. Это означает, что я по-прежнему хорош 
и физически, и ментально. 

Ваши соотечественники наверняка вами 
гордятся особенно…
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Конечно, они рады, ведь я 
стал первым португальцем, который выиг-
рал Лигу чемпионов трижды. Может быть, 
кто-то и завидует, но я на них не обращаю 
внимания. Я предпочитаю иметь дело с теми 
людьми, кто любит меня. Эта Лига чемпио-
нов — для них. 

Что думаете о предстоящем Евро?
КРИШТИАНУ РОНАЛДУ: Давайте сначала насладим-
ся моментом. Сейчас время отдохнуть, вер-
нуться в Мадрид и отпраздновать победу с 
нашими болельщиками. У меня будет шесть 
дней отдыха, после чего уже начну готовить-
ся к чемпионату Европы.

«Реал» является рекордсменом по количеству 
побед в Лиге чемпионов (с учетом проводивше-
гося ранее Кубка чемпионов).

Акцент

 Криштиану Роналду забил в этом 
розыгрыше Лиги чемпионов 16 мячей 
и стал лучшим бомбардиром турнира

Смотрите фоторепортаж с финального 
матча на сайте 
www.rg.ru/sujet/5520

НОВОСТИ

«Кубань» 
вылетела 
из Премьер-
лиги

СМЕНИЛИ 
ПРОПИСКУ

Артур Нанян

В ОТВЕТНОМ переходном мат-
че за право участия в россий-
ской футбольной Премьер-лиге 
«Кубань» уступила в гостях 
«Томи» (0:2) и вылетела в пер-
вый дивизион. Напомним, пер-
вая игра завершилась победой 
краснодарцев со счетом 1:0. 

Постоянные скандалы, тре-
нерская чехарда, задержки зар-
плат — все это привело к тому, 
что спустя шесть лет «Кубань» 
покинула элиту отечественного 
футбола. Сразу после ответного 
матча краснодарцы подали про-
тест из-за незасчитанного на 
92-й минуте гола Владимира 
Лобкарева. Более того, «красно-
зеленые» намерены были до-
биться переигровки встречи, но 
своего не добились. 

— Не хочу говорить про судей-
ство, мне гораздо приятнее обсу-
ждать футбол. Я просто горд, что 
мы снова будем в элите, — отме-
тил главный тренер «Томи» Ва-
лерий Петраков.

Во втором переходном матче 
«Анжи» победил дома «Волгарь» 
(Астрахань) со счетом 2:0 и 
остался в Премьер-лиге.

Моуринью 
возглавил 
«МЮ»

ЖОЗЕ СТАЛ 
«ДЬЯВОЛОМ»

Сергей Литвинов

ПОРТУГАЛЕЦ Жозе Моуринью 
подписал трехлетний контракт с 
«Манчестер Юнайтед». Об этом 
сообщается на официальном 
сайте «красных дьяволов».

По словам Моуринью, он 
всегда чувствовал особую бли-
зость с домашним стадионом 
«МЮ». «Этой командой восхи-
щаются во всем мире. Я всегда 
чувствовал свою близость с 
«Олд Траффорд», моя карьера 
связана с памятными эпизодами 
на этой арене», — отметил Моу-
ринью в интервью клубной 
пресс-службе «МЮ».

Официальное заявление по 
Моуринью ожидалось еще в на-
чале прошлой недели, но перего-
воры слегка затянулись. Дело в 
том, что правами на товарный 
знак «Жозе Моуринью» принад-
лежал бывшему клубу порту-
гальца — «Челси».

По информации британских 
СМИ, «красным дьяволам» при-
шлось заплатить «Челси» суще-
ственную сумму, чтобы решить 
этот вопрос. 

По неофициальным данным, 
за три года в «МЮ» Моуринью 
заработает 36 миллионов фун-
тов. Из «Челси» Жозе был уволен 
в декабре прошлого года.

Игроков 
сборной 
России 
проверили
на допинг

ТЕСТ СДАЛИ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ утром в располо-
жение сборной России по футбо-
лу, которая готовится к Евро-
2016 в швейцарском местечке 
Бад-Рагац, явились допинг-офи-
церы УЕФА, которые провели 
процедуру взятия допинг-проб у 
игроков нашей команды.

Как сообщили в Российском 
футбольном союзе, по регламен-
ту УЕФА обязан не менее двух 
раз проверить на допинг каждую 
команду, участвующую на Евро-
2016. 

Сама процедура проводится 
без предупреждения, и офицеры 
могут взять пробы у любых иг-
роков в любое время. Допинг-
пробы сдали 10 наших игроков, 
чьи фамилии не разглашаются.

Интересно, что подобная про-
цедура была проведена с нашей 
командой ранее — в марте меся-
це, перед товарищеским матчем 
сборных Франции и России.

Отечественные футболисты 
пробудут на сборе в Швейцарии 
до 5 июня. В рамках подготовки к 
Евро-2016 сборная проведет два 
товарищеских матча: 1 июня с 
командой Чехии и 5 июня с ко-
мандой Сербии.
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В дебютном для себя 
сезоне на посту главного 
тренера «Реала» Зинедин 
Зидан (на заднем плане) 
привел клуб к победе 
в Лиге чемпионов.

Уэйн Руни, несмотря на критику 
со стороны британских СМИ, поедет 
со сборной на Евро во Францию.
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ПЯТИБОРЬЕ Под занавес
ЧМ-2016 наши атлеты 
взяли «золото» в миксте

Вдвоем веселее 

Илья Трисвятский

ЧЕМПИОНАТ мира по современному пятиборью в сто-
личном спорткомплексе «Олимпийский» завершился 
победой российского тандема Александр Лесун — Доната 
Римшайте в смешанной эстафете. Это пока еще неолим-
пийская дисциплина, но, по оценкам специалистов, у нее 
хорошие перспективы на вхождение в программу Игр в 
обозримом будущем. 

После шести дней ЧМ-2016 у России было три «сере-
бра», однако отсутствие «золота» на домашнем первен-
стве мира не позволяло считать турнир успешным. Ле-
сун и Римшайте сняли все вопросы.

Накануне сорев-
нований по микст-
эстафете Лесун вы-
играл «серебро» как 
в личном, так и в ко-
мандном турнире (в 
компании с Макси-
мом Кустовым и Его-
ром Пучкаревским). 
Причем триумфатор 
субботы в интервью 
сказал такую фразу: 
«Я седьмой раз в 
призерах чемпиона-
тов мира. По-моему, 
подобного еще не было. Надеюсь, потомки будут меня 
помнить». Что ж, высказывание нашего пятиборца уже 
безнадежно устарело. Теперь он четырехкратный чемпи-
он мира и обладатель еще такого же количества наград, 
отличных от «золота».

Не слишком отличившись в плавательной эстафете 
2х100 метров произвольным стилем, Лесун и Римшайте 
свои недостатки в бассейне компенсировали мастерст-
вом  фехтования. После этого вида они вышли на второе 
место в промежуточном протоколе.  А традиционно не-
предсказуемый конкур  принес российскому тандему 
максимальный результат и вывел их в лидеры. 

В «комбайне» (бег со стрельбой из лазерного пистоле-
та) хозяева стартовали на 11—12 секунд раньше ближай-
ших преследователей из Латвии и Китая.  Маленькие 
сложности возникли у россиян лишь на первом рубеже. 
Дальше преимущество было безоговорочным. Лесун три-
умфально финишировал с российским флагом в руках.

БАСКЕТБОЛ Сергей Иванов привел команду к победе в благотворительном матче

Мяч поможет детям
Владимир Ильин

В 
столичном дворце спорта 
«Динамо» состоялся благот-
ворительный баскетболь-

ный матч с участием известных 
личностей спорта, политики, дело-
вых кругов и шоу-бизнеса, органи-
зованный фондом «Шаг вместе». 
Действиями игроков команды 
«Вместе ярче» в качестве главного 
тренера руководил глава админи-
страции президента РФ, почетный 
президент Единой лиги Сергей 
Иванов. «Армату» возглавил пре-
зидент Олимпийского комитета 
России Александр Жуков.

Этот матч стал началом благот-
ворительного марафона в пользу 
детей с церебральным параличом. 
Участники матча сделали пожер-
твования в фонд «Шаг вместе» для 
адресной помощи детям с ДЦП и 
их родителям. Собрано более семи 
миллионов рублей. 

— Благодарю всех участников 
матча и зрителей, которые при-
шли во дворец спорта с благород-
ной целью — поддержать детей, 
оказавшихся в сложной ситуа-
ции, — сказал Сергей Иванов. — Мы 

собрались вместе в этот день не по 
приказу, а по зову сердца. На деле 
доказать, что в России очень вни-
мательно относятся к детям, у ко-
торых есть серьезные проблемы со 
здоровьем. Рады стараться именно 
для них. Хочу обратить внимание, 
что в баскетбольном матче сыгра-
ли и знаменитые представители 

других видов спорта — спортивной 
гимнастики, хоккея с шайбой, фут-
бола. Они любят баскетбол и не-
равнодушны к детским бедам.

За команду «Вместе ярче», в 
частности, сыграли: заместитель 

председателя правительства Арка-
дий Дворкович, министр энерге-
тики Александр Новак, президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Кущенко, 
известные в недавнем прошлом 
баскетболисты сборной России 
Сергей Панов, Светлана Аброси-
мова и Илона Корстин. Шквал 
аплодисментов вызвал выход на 
площадку трехкратного чемпиона 
мира по хоккею Александра Овеч-
кина. 

В рядах «Арматы» на паркет 
вышли учредитель фонда «Шаг 
вместе» актер театра и кино Гоша 
Куценко, многократный олимпий-
ский чемпион по гимнастике Алек-
сей Немов, экс-игроки сборной 
страны по баскетболу Андрей Ки-
риленко, ныне занимающий пост 
президента Российской федера-
ции баскетбола, гендиректор БК 
«Химки» Павел Астахов, олимпий-
ская чемпионка Ирина Сумнико-
ва, футболист Дмитрий Булыкин, 
другие. 

Итоговый результат матча, 
сыгранного в полноценном фор-
мате, — 76:71 в пользу команды 
«Вместе ярче». Впрочем, в данном 
случае счет на табло, учитывая 

благотворительный и товарище-
ский характер матча, не имеет 
принципиального значения. Глав-
ное, что собраны значительные 
средства на помощь детям с ДЦП, 
к тому же многочисленные зрите-
ли получили удовольствие от по-
казанного баскетбола, где про-
фессионалы спорта соседствова-
ли на площадке со «звездными» 
любителями.

Подобные мероприятия про-
водятся не только в нашем баскет-
боле. В этом сезоне Евролига ор-
ганизовала акцию «Одна жизнь, 
тысячи надежд», направленную 
на оказание помощи детям с ДЦП. 
К примеру, турецкий «Галатаса-
рай» подписал однодневный кон-
тракт с девятилетним поклонни-
ком клуба Юсуфом Окуром, стра-
дающим церебральным парали-
чом. На представлении команд пе-
ред матчем Еврокубка он вышел 
на паркет в форме «Галатасарая» 
в качестве официально заявлен-
ного игрока команды.

Из первых уст Президент ПБК «Локомотив-Кубань» Андрей Ведищев 
подвел итоги самого удачного сезона в истории клуба

Краснодарский рай
Илья Трисвятский 

Н
ынешний сезон для 
«Локомотива-Куба-
ни» получился луч-
шим в истории. Ко-
манда, выступавшая 

в Евролиге всего второй раз — 
благодаря  специальному при-
глашению для Единой лиги, в 
главном кубке сенсационно 
вышла в «Финал четырех» и в 
итоге заняла почетное третье ме-
сто. Корреспондент «РГ» обсу-
дил итоги сезона 2015/16 с пре-
зидентом ПБК «Локомотив-Ку-
бань» Андреем Ведищевым.

Оцените в целом выступление 
вашей команды.
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Сезон получился 
успешным, хотя в Единой лиге 
мы свои задачи выполнить не 
смогли. В плотнейшем календа-
ре очень сложно было сражаться 
сразу на двух фронтах. И по со-
ставу, и по игре мы вполне могли 
добиться выхода в финал Еди-
ной лиги. Но чисто физически 
оказалось невозможным угнать-
ся сразу за двумя зайцами, хотя 
значимость Единой лиги для 
меня ничуть не меньше. Успехи 
в Евролиге — это имиджевая со-
ставляющая, а в Единой лиге — 
практическая, от выступления в 
ней зависит наше еврокубковое 
будущее на каждый следующий 
год, ведь у нас нет ни гарантиро-
ванного участия в Евролиге, ни 
лицензии А.

Что стало залогом успеха в Евро-
лиге?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Здесь совокуп-
ность целого ряда факторов. Это 
селекция команды, самоотдача, 
психология и мастерство игро-
ков, хорошая работа авторитет-
ного греческого тренера Георги-
оса Барцокаса, усилия клубного 
менеджмента. Все вместе дало 
результат, удививший Европу. 
Мы установили сразу несколько 
рекордов. Впервые команда с 
«уайлд кард» прошла в тур-

нире так далеко, впервые два 
клуба из России выступили в 
«Финале четырех» и так далее. 
Теперь на международной арене 
необходимо удержаться на том 
уровне, на который вышли в 
этом сезоне.  

Какая была реакция у баскет-
больных специалистов в Европе 
на столь впечатляющий прорыв 
«Локомотива-Кубани»?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Все были откро-
венно удивлены! От самых из-
вестных на континенте агентов 
до генеральных менеджеров топ-
клубов, все говорили: то, что сде-
лал «Локомотив» — невероятно! 
Особенно впечатляющей для 
всех стала наша победа над «Бар-
селоной» в драматичной пяти-
матчевой серии четвертьфинала. 
Ведь это лучшая команда Испа-
нии в этом году — они выиграли 
Кубок короля и регулярный чем-
пионат страны — с отличным под-
бором игроков. Мало кто верил в 
наш успех, нам было очень слож-

но, но в итоге мы добились выхо-
да в «Финал четырех», отыграв-
шись со счета 1—2 в серии.

Эти матчи для вас стали самыми 
запоминающимися в турнире?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Конечно! Во-пер-
вых, это «Барса», а также много 
эмоций и драматизма! Очень 
рад, что все краснодарские мат-
чи серии прошли при полных ан-
шлагах, и команда сумела пока-

зать свой максимум. Увы, после 
этой серии у игроков накопилась 
огромнейшая усталость, а уже 
через день после пятого матча 
нас ждала решающая игра регу-
лярного чемпионата Единой лиги 
с «Зенитом» на выезде. Спустя 
два дня после нее началась серия 
плей-офф с «Химками». За столь 
короткое время команде нере-
ально было полностью восстано-
виться. Кроме того, параллельно 
нужно было готовиться к «Фина-
лу четырех» Евролиги, который 
стартовал чрез две недели после 
пятого матча с «Барселоной». Мы 
оказались во временном цейтно-
те и к тому же столкнулись с 
травмами, обострившимися на 

фоне усталости. Все эти факторы 
не позволили нам подойти к иг-
рам в Берлине в лучшей форме, 
которую мы демонстрировали по 
ходу сезона.

По ходу серии с «Барсой» градус 
увлеченности баскетболом в 
Краснодаре зашкаливал? 
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Ажиотаж был су-
масшедшим, все домашние игры 
прошли при переполненных три-
бунах. Когда после победы в Бар-
селоне стало ясно, что в Красно-
даре предстоит пятый матч, 
утром билеты были сметены из 
касс буквально за час. Болельщи-
ки занимали очередь с ночи, едва 
отпраздновав гостевую победу. 

Обычно проигравшим в первый 
день «Финала четырех» трудно 
найти мотивацию, чтобы выло-
житься в матче за третье место. 
Похоже, это не ваш нынешний 
случай?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Да, нам принципи-
ально было занять как можно 
более высокое место и, главное, 
не уехать из Берлина без побе-
ды, поэтому на игру настраива-
лись по-боевому. Не менее важ-
ным этот матч оказался и для на-
шего соперника — испанской 
«Лабораль Кутчи». Встреча по-
лучилась живой и энергичной. 
Мы оказались лучше готовы и 
более удачно сыграли в решаю-
щие моменты.

В чем основное преимущество 
тренера Барцокаса перед его 
предшественниками в «Локомо-
тиве-Кубани»?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: С предыдущими 
наставниками мы тоже добива-
лись серьезных успехов. Барцо-
каса пригласили именно тогда, 
когда стало ясно, что получаем 
приглашение в Евролигу. Под ре-
шение амбициозных задач нужен 
был именно такой специалист, 
ведь он уже побеждал в Евролиге 
с греческим «Олимпиакосом». 
Самое главное, что привнес Бар-
цокас в коллектив — это чемпион-

ский характер, умение сформи-
ровать психологию так, чтобы 
вся команда работала на общий 
успех, не думая о своих личных 
интересах и индивидуальной ста-
тистике. Барцокас отлично спра-
вился со своей задачей. «Локо» 
весь сезон сражался за победу. 
Даже такие яркие исполнители, 
как Энтони Рэндольф и Маль-
кольм Дилейни, во главу угла 
всегда ставили именно коман-
дный результат. В общем, Барцо-
кас — настоящий профессионал, 
и его харизма, амбиции и прекра-
сные человеческие качества до-
полняют общую картину.

Вы довольным тем, как провели 
сезон российские игроки «Локо-
мотива-Кубани»? Все-таки их 
вклад в общий результат оказал-
ся значительным.
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Частично доволен, 
но не всеми и не в каждой отдель-
ной игре. Но в целом у нас был от-
личный коллектив без деления на 
россиян и легионеров, каждый ис-
полнял ту роль, которую требовал 
главный тренер. И не всегда эта 
роль заключается в набранных 
очках. Но при этом в тех матчах, в 
которых лидерам необходима пе-
редышка, игроки скамейки долж-
ны забирать главные роли себе, 
проявляя свои лучшие качества, и 
помогать команде побеждать.

Будущее клуба безоблачно или 
есть какие-то проблемы?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Проблем, слава 
богу, нет, хотя не скрою, мы испы-
тываем определенный дефицит 
бюджета, необходимого для удер-
жания сегодняшнего рейтинга и 
имиджа. Наверное, вынуждены 
будем в какой-то степени пойти 
на перестройку команды, но хо-
тим, чтобы она была незначитель-
ной. Уже сейчас над этим работа-
ем. Увидим, что получится в итоге. 
В целом у нас все стабильно, за 
что большое спасибо нашим пар-
тнерам и руководителям, по-на-
стоящему переживающим за ко-
манду. Всегда есть нюансы, но се-
годня важно не потерять те пози-
ции, которых мы добились, а это 
звание третьего по силе клуба Ев-
ропы — это важно в первую оче-
редь для страны и для всего рос-
сийского баскетбола. Стремимся 
к тому, чтобы сохранить костяк 
команды. Безусловно, заинтере-

сованы в продолжении сотруд-
ничества с Барцокасом — у 

него действующий кон-
тракт, и мы рассчиты-

ваем на него в следу-
ющем сезоне.

Игроки «Вместе ярче» делали 
селфи со своим тренером Сергеем 
Ивановым прямо во время матча.

Акцент

 Благодаря прорыву «Локо» 
впервые сразу два россий-
ских клуба выступили 
в «Финале четырех» Евролиги

Лидер мужской 
сборной страны 
Александр Лесун 
вчера стал 
четырехкратным 
чемпионом мира
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ХОККЕЙ Назван состав 
сборной России 
на Кубок мира

Знарок раздал 
клюшки

Павел Петровский

НАКАНУНЕ стал известен состав сборной России по 
хоккею на Кубок мира, который пройдет с 17 сентября 
по 1 октября в канадском Торонто. 

Тренерский штаб национальной команды после кон-
сультаций назвал имена 23 игроков, которые отправятся 
за океан:

Вратари: Сергей Бобровский («Коламбус Блю Дже-
кетс»), Семен Варламов («Колорадо Эвеланш»), Андрей 
Василевский («Тампа-Бэй Лайтнинг»). 

Защитники: Дмитрий Куликов («Флорида Пантерс»), 
Андрей Марков, Алексей Емелин (оба — «Монреаль Кана-
диенс»), Дмитрий Орлов («Вашингтон Кэпиталс»), Алек-
сей Марченко («Детройт Ред Уингс»), Вячеслав Войнов 
(СКА Санкт-Петербург), Никита Зайцев («Торонто 
Мейпл Ливс»).

Нападающие: Артем Анисимов, Артемий Панарин 
(оба — «Чикаго Блэкхоукс»), Павел Дацюк («Детройт Ред 
Уингс»), Никита Кучеров, Владислав Наместников (оба — 
«Тампа Бэй Лайтнинг»), Николай Кулемин («Нью Йорк 
Айлендерс»), Евгений Кузнецов, Александр Овечкин 
(оба — «Вашингтон Кэпиталс»), Евгений Малкин («Пит-
тсбург Пингвинс»), Владимир Тарасенко («Сент-Луис 
Блюз»), Вадим Шипачев, Евгений Дадонов (оба — СКА 
Санкт-Петербург), Иван Телегин (ЦСКА Москва). 

Напомним, что в турнире примут участие восемь ко-
манд. Квартет «А» составили сборная Европы (состоящая 
из представителей Германии, Франции, Швейцарии, Да-
нии, Словакии, Австрии, Словении и Норвегии), а также 
США, Канада и Чехия. Россияне попали в группу «В» вместе 
со шведами, финнами и сборной молодых звезд Северной 
Америки. По две лучшие команды из каждой группы вый-
дут в полуфинал. Финал будет проводиться до двух побед.

Комментируя состав сборной, президент Федерации 
хоккея России Владислав Третьяк отметил, что считает 
состав очень интересным:

— Думаю, что это будет очень хорошей проверкой за 
полтора года до главного старта четырехлетия — Олимпи-
ады в Корее. Наша команда будет представлять сплав 
опыта и молодости. У нас есть и опытные ветераны, кото-
рые сплотят команду, это Павел Дацюк и Андрей Марков, 
а также большая группа игроков 25 лет и младше: Васи-
левский, Орлов, Марченко, Зайцев, Панарин, Кучеров, 
Наместников, Кузнецов, Тарасенко, Телегин. Большинст-
во игроков представляют НХЛ, так как турнир пройдет на 
узких площадках по правилам этой лиги, и ребята хоро-
шо себе представляют, что их ждет. Таким образом, перед 
Олимпиадой мы проверим в деле три пятерки хоккеистов 
из НХЛ, и одно звено целиком будет состоять из игроков 
КХЛ. Пока неизвестно, примут ли участие в Олимпиаде 
игроки из НХЛ, и мы должны быть готовы ко всему. Фор-
мируя состав, тренеры исходили не только из мастерства 
и опыта хоккеистов, связанного с выступлением в НХЛ, 
но и их игры на чемпионате мира в Москве.

У Александра Овечкина и его партнеров по сборной будет 
шанс побороться за Кубок мира на Родине хоккея.

ВОЛЕЙБОЛ

В главном 
еврокубке
опробуют 
футбольный 
формат

ПОД КОПИРКУ 
С ПЛАТИНИ

Владимир Ильин

ЕВРОПЕЙСКАЯ конфедерация 
волейбола (ЕКВ) обнародовала 
полный список участников муж-
ской и женской Лиги чемпионов 
предстоящего сезона 2016/17. В 
розыгрыше главных континен-
тальных клубных трофеев при-
мут участие 66 команд из 29 
стран. У России максимальное 
представительство — шесть 
участников, но двум из них при-
дется начать соревнования с ква-
лификации.

Осенью прошлого года ЕКВ 
приняла революционное реше-
ние — предоставить шанс высту-
пить в Лиге чемпионов клубам 
абсолютно всех 56 националь-
ных федераций Старого Света. 
Эта реформа напомнила анало-
гичные преобразования в глав-
ном футбольном еврокубке, на-
чатые еще в конце прошлого 
века и довершенные в 2009 году 
президентом УЕФА французом 
Мишелем Платини.

Раньше участники волейболь-
ной Лиги чемпионов (от 20 до 28 
команд) определялись по рей-
тингу национальных федераций, 
учитывающему результаты клу-
бов в еврокубках за трехлетний 
период. Подобная таблица коэф-
фициентов действует и сейчас, а 
главная суть принятых новшеств 
— добавление квалификацион-
ных раундов. 

От России у мужчин без отбо-
ра в групповом этапе сыграют 
действующий обладатель трофея 
казанский «Зенит» и столичное 
«Динамо», у девушек — новоиспе-
ченные обладательницы «золо-
та» первенства страны, «бело-го-
лубые» из столицы и сенсацион-
ный финалист Суперлиги «Ура-
лочка-НТМК» из Свердловской 
области, возглавляемая неувяда-
емым мэтром тренерского цеха 
78-летним Николаем Карполем. 

Волейболисты «Белогорья» и 
женское краснодарское «Дина-
мо» как бронзовые призеры на-
чнут Лигу чемпионов с квалифи-
кации. И даже если они вдруг по-
терпят фиаско, то смогут перей-
ти в розыгрыш второго по значи-
мости Кубка ЕКВ. 

У мужчин в групповой раунд 
без отбора попали 12 команд: по 
две из России, Италии, Польши, 
Турции, по одной из Германии, 
Бельгии, Франции и Румынии. В 
квалификацию заявлено 24 клу-
ба, претендующих на восемь пу-
тевок. Есть и совсем экзотиче-
ские в волейбольном плане пре-
тенденты — «Омония» (Кипр), 
«Гентофте» (Дания) и «Беса» 
(Косово). Для квалификации 
хватит двух раундов из трех из-
начально запланированных. 
Здесь соперники проводят двух-
матчевые противостояния — 
игры дома и в гостях. Белгород-
цы вошли в число восьми сея-
ных, так что они вступят в борь-
бу только на заключительной 
стадии отбора. Список потенци-
альных соперников не позволяет 
усомниться в том, что команда 
Геннадия Шипулина спокойно 
пробьется в групповой этап.

В женской Лиге чемпионов 
система проведения турнира не-
сколько отличается. Поскольку в 
основном раунде выступят не 20, 
а 16 клубов, то в квалификации 
разыгрывается четыре путевки. 
Их вместе с краснодарским «Ди-
намо» оспорят еще 17 команд. 
Пройдут три стадии отбора. 

Статус дебютантов женской 
Лиги чемпионов получили ко-
манды, совершенно неизвест-
ные даже очень узкому кругу до-
тошных волейбольных специа-
листов, знатоков истории и ста-
тистики. Например, эстонская 
«Кохила» представляет поселок 
городского типа с населением в 
три с половиной тысячи. Мало 
кто хоть что-нибудь слышал о 
косовской «Дрите» из провин-
циального городка Гнилане. 

С другой стороны, в списке 
участников отсутствует победи-
тель Лиги чемпионов минувшего 
сезона 2015/16 — итальянский 
клуб «Казальмаджоре». Удиви-
тельно, но эта грозная команда в 
национальной серии «А» выбы-
ла уже на четвертьфинальной 
стадии.
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Победа в матче с испанской 
«Кутча Лабораль» сделала 
кубанцев третьей по силе 
командой Европы.

«Белогорье» 
и девушки красно-
дарского «Динамо» 
начнут турнир 
с последнего раунда 
квалификации
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Дата Могла ли Москва избежать Ходынки 120 лет назад

Последняя коронация
Юрий Борисенок 

П
оследний весенний 
месяц 1896 года дол-
жен был остаться в 
памяти потомков 
ускоренным торже-

ством прибывшей из Парижа мо-
дернизации. 16 мая (по новому 
стилю) в Петербурге в саду «Ак-
вариум» при «громадном востор-
ге публики» были показаны 
«движущиеся фотографии» бра-
тьев Люмьер. Первый киносеанс  
продолжился и киносъемками с 
натуры — француз Камилл Серф 
запечатлел для истории москов-
скую коронацию 28-летнего им-
ператора Николая II. Среди от-
снятого материала есть 20-се-
кундный фрагмент совсем не 
праздничного свойства — на нем 
можно увидеть Ходынское поле с 
незакопанными рвами и давку.

Давка на Ходынке 30 мая 1896 
года, унесшая жизни почти 1400 
человек и покалечившая многие 
сотни, по сей день остается од-
ним из самых трагических про-
исшествий подобного рода в ми-
ровой истории последних двух 
столетий. Событие почти уни-
кально в том плане, что никаких 
альтернативных версий его не су-
ществует (романные придумки в 
стиле Бориса Акунина не в счет), 
локальные споры возможны раз-
ве что по второстепенным вопро-
сам: кто больше виноват в слу-
чившемся — министерство импе-
раторского двора или москов-
ское генерал-губернаторство. 
Нет даже различия в оценках слу-
чившегося, мнение однозначно: 
катастрофа нанесла серьезный, в 
чем-то непоправимый удар по ре-
путации царской власти в Рос-
сии, что не замедлило сказаться 
на роковых для нее событиях 
близкого начала ХХ столетия.

А ведь до Ходынки прочность 
устоев самодержавия не вызыва-
ла вопросов даже у его противни-
ков. Если стереть из нашего 
прошлого эту вполне «случай-
ную черту», то такие современ-
ники событий, как 26-летний 
Владимир Ульянов, 17-летний 
Сосо Джугашвили или 15-летний 
Александр Керенский, могли и не 
попасть в кадры позднейшей ки-
нохроники в качестве будущих 
лидеров страны, а псевдонимы 
Ленин и Сталин не вышли бы за 
пределы узкого круга недоволь-
ных властью радикалов. Никакой 
революционной ситуации в мае 
1896 года не было и не предвиде-
лось, внезапную смерть в октя-
бре 1894-го 49-летнего Александ-
ра III страна пережила без осо-
бых потрясений, на молодого 
царя возлагали большие над-
ежды, и коронация должна была  
укрепить эти чувства. Дневник 
Николая II, впрочем, показывает, 
что множественность церемоний 
в условиях московской удушли-
вой жары тяготила монарха: его 
оторвали от семейной гармонии, 
еще более упрочившейся с ро-
ждением в ноябре 1895-го пер-
венца — дочери Ольги. День отъе-
зда на коронацию отмечен харак-
терной записью: «В первый раз 
после свадьбы нам пришлось 
спать раздельно: очень скучно!»

Пройдет 12 дней, и скука обе-
рнется недоумением и растерян-
ностью — такие чувства охватили 
императора после известий о 
массовой гибели его подданных, 

прибывших на организованный 
властями «народный праздник» 
на Ходынском поле. Настроения 
толпы понять можно — царь сов-
сем молод, до новой коронации и 
раздачи царских подарков можно 
и не дожить, самые смышленые 
сообразили, что в следующий раз 
Николай II устроит похожие тор-
жества в Москве только через 17 
лет — по случаю 300-летия дина-
стии Романовых. Вот и заполнила 
Ходынку с вечера 17 мая «толща 
народу», которую великий князь 
Константин Константинович (он 
же поэт К.Р.) сравнил в своем 

дневнике с нашествием Бонапар-
та: «Собралось семьсот тысяч на-
роду, то есть более, чем Наполеон 
привел с собою в Москву».

Организаторы, как водится, 
«хотели как лучше» — надеялись, 
что при плохой погоде появится 
всего несколько десятков тысяч, 
а если и побольше, то всё обой-
дется так, как обозначил в днев-
нике генерал Алексей Николае-
вич Куропаткин: «Представите-
ли Министерства двора, конечно, 
не имели никакого понятия о тол-
пе, при устройстве гулянья не 
приняли никаких мер предосто-

рожности для избежания несча-
стий. Они наивно думали, что на-
род чинно соберется, будет сто-
ять в порядке (они, кроме того, не 
ожидали и такого наплыва), за-
тем, когда в 10 часов откроют бу-
феты, будет проходить спокойно, 
получать подарки, и что к 2 часам 
дня, ко времени приезда госуда-
ря, все будет роздано, и счастли-
вый народ с подарками в руках 
встретит царя и царицу».

Сам повод для массовой дав-
ки, когда с рассветом, по выраже-
нию Максима Горького, «плотно 
спрессованная, икряная масса 
людей» стала напирать на ларьки 
для раздачи подарков, сегодня 
может показаться странным. По 
словам Куропаткина, составные 
части бесплатного сувенира в 
жару выглядели по-разному: «По 
рассказу рабочих, колбаса была 
дана гнилая, вместо конфект 
дали труху из стручков. Пиво 
было зеленое. Пряники хороши. 
По рассказам, чины Дворцового 
ведомства сами заготовляли за-
пасы, и они испортились. Колба-

сы, сложенные на Ходынке, ча-
стью попортили крысы». Но дей-
ствовала-то «икряная масса» со-
вершенно логично: подарков 
было заготовлено всего 400 ты-
сяч, народу собралось явно боль-
ше, а стоявшие на раздаче артель-
щики по всем законам распреде-
ления дефицита стали заблагов-
ременно снабжать своих знако-
мых... Много кто давился совсем 
не ради колбасы: по ходившим в 
толпе слухам, «на платках будут 
нарисованы — на одних корова, 
на других лошадь, на третьих 
изба. Какой кому достанется, тот 
и получит от царя либо лошадь, 
либо корову, либо избу».

Сдержать толпу было некому: 
те 750 человек, что выделили для 
охраны мероприятия с подарка-
ми, явились в 5.30 утра, когда ги-
бельный процесс уже пошел; 
только к 10 часам было назначе-
но прибытие 3050 человек, при-
званных обеспечить присутствие 
на Ходынском поле императора. 
Ко всем бедам властей добави-
лась неминуемая гласность: 
скрыть катастрофу такого мас-
штаба не могла никакая цензура, 
а из 200 корреспондентов, осве-
щавших коронацию, в гуще дав-

ки оказался самый талантливый 
и выживший почти чудом — зна-
менитый летописец русской жиз-
ни Владимир Гиляровский, опи-
савший увиденное честно и ярко.

 Узнав о случившемся, импе-
ратор, царская фамилия и просто 
власти растерялись — и это было 
самое страшное для них не здесь 
и сейчас, но на перспективу. «Не-
допустима была виноватая улыб-
ка на лице владыки стомиллион-
ного народа», — безжалостно 
справедлив вердикт Горького в 
«Климе Самгине». В описание 
Ходынки, ставшее с тех пор во-
стребованным сюжетом отечест-
венной словесности, неизбежно 

включается и посещение импера-
торской четой того самого поля, 
и не отмененного блестящего ве-
чернего бала у французского по-
сла маркиза Монтебелло. Случи-
лось так, что проявленные мо-
нархом и его окружением ис-
кренняя скорбь и реальная по-
мощь пострадавшим забылись 
вскоре по напечатании о благоде-
яниях в газетах, а история с ба-
лом и танцующим контрданс ца-
рем врезалась в память тому са-
мому обществу, которого, как 
считается, в России нету чуть ли 
не до сих пор. Общество же по 
всем законам модернизации ока-
залось не только информирован-

ным, но и информационным, го-
товым к информационной же 
войне с властью. 

Но сразу же после Ходынки 
все стихло. «Незлобивый народ 
забыл об этом», — верно обмол-
вился Горький. Со временем по-
забыл о трагедии и незлобивый 
царь, да аукнулось случившееся  
скоро, при первых же трудностях 
у правящих. Стереотипы «Нико-
лая Кровавого» и «проклятого 
царского режима», они оттуда 
родом, с кровавого поля трупов. 
Пройдет всего-то 10 лет, и совсем 
не революционный поэт Конс-
тантин Бальмонт напишет, а на 
всю страну разлетится зловещее:

Кто начал царствовать — Хо-
дынкой,

Тот кончит — встав на эшафот.
А еще через 11 лет ходынские 

мотивы причудливо возвратятся 
к Николаю II в черную минуту: 
Александр Иванович Гучков, в 
1896-м член Московской город-
ской управы, распоряжавшийся 
на похоронах жертв давки «дель-
но и спокойно», столь же спо-
койно примет в марте 1917-го 
отречение от престола импера-
тора, чья коронация станет по-
следней…

На Ходынском поле собрались более 700 тысяч человек, а власти рассчитывали, что придут всего несколько десятков тысяч.

Акцент

 Настроения толпы понять 
можно — царь совсем молод, 
до новой коронации и раздачи 
подарков можно и не дожить

ИЗ ДНЕВНИКА НИКОЛАЯ II
«До сих пор все шло, слава Богу, как по маслу, а сегодня случился великий 
грех. Толпа, ночевавшая на Ходынском поле, в ожидании начала раздачи 
обеда и кружки, наперла на постройки и тут произошла страшная 
давка, причем, ужасно прибавить, потоптано около 1300 человек!! Я об 
этом узнал в 10 1/2 ч. перед докладом Ванновского; отвратительное 
впечатление осталось от этого известия. В 12 1/2 завтракали и затем 
Аликс и я отправились на Ходынку на присутствование при этом пе-
чальном „народном празднике“. Собственно там ничего не было; смо-
трели из павильона на громадную толпу, окружавшую эстраду, на ко-
торой музыка все время играла гимн и „Славься“...»

Будущего императора Николая II тяготила «множественность церемоний», связанных с его коронацией.
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Ходынка-2016. Престижный район. Активное строительство: метро, небоскребы, дороги... О трагедии 120-летней давности не напоминает ничто.
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